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معاهد أكاديمية الشروق تحتفل بخريجيها عبر 4 حفلات
خاص: الشروق نيوز

تحتف���ل المعاه���د الثلاثة بأكاديمية الش���روق 
بخريجيه���ا، دفعة 2016- 2017م عبر 4 حفلات، 
على النحو التالي: الحفلة الأولى: الساعة العاشرة 
صباح يوم الاثنين 11 سبتمبر الحفل الأول للمعهد 
العالي للهندسة، الحفلة الثانية: الساعة السادسة 
مساء يوم الاثنين 11 سبتمبر الحفل الثاني للمعهد 
العالي للهندس���ة، الحفلة الثالثة: الساعة العاشرة 
صب���اح يوم الثلاث���اء 12 س���بتمبر حفل خريجي 
الساعة  المعهد العالي للحاسبات، الحفلة الرابعة: 
السادس���ة مس���اء يوم الثلاثاء 12 س���بتمبر حفل 

خريجي المعهد الدولي العالي للإعلام.
تش���هد الحفلات الأربعة تكريم أوائل الأقسام 
بالمعاه���د الثلاث���ة، بالإضافة إلى تكري���م الطالب 
المثال���ي في كل معهد، كما تحتفي معاهد أكاديمية 

الشروق بأبنائها وبناتها من أعضاء الهيئة المعاونة 
الحاصل���ين عل���ى درج���ات علمية من ماجس���تير 
ودكت���وراه، بالإضافة إل���ى تكريم أعض���اء هيئة 
التدريس الذين ترقوا إلى درجة أس���تاذ وأس���تاذ 

مساعد.
يب���دأ كل حفل بكلمة ترحيب وتهنئة من رئيس 
مجلس الإدارة السيد اللواء د. أحمد عبد الرحيم، 
بالإضافة إلى كلمة العمادة، أ.د. جودة غانم عميد 
معه���د الهندس���ة، أ.د. أحمد حج���اج عميد معهد 
الحاسبات، أ.د. محمد سعد عميد معهد الإعلام، 
يعقبه���ا التكري���م، ويحضر الحف���ل أعضاء هيئة 

التدريس والهيئة المعاونة.
تُق���ام الحف���لات الأربع���ة بقاع���ة المؤتمرات 
بالجامعة البريطانية ف���ي مصر، ويحضرها نخبة 
من الشخصيات العامة ونجوم المجتمع من مختلف 

التخصصات والمجالات، ومن المتوقع أن يش���ارك 
رجل الأعمال المعروف الأستاذ محمد فريد خميس 
مؤس���س وراعي أكاديمية الشروق في بعض هذه 

الاحتفالات.
الجدير بالذكر أن حف���لات تخرج هذا العام، 
2017م، تتواكب مع احتفالات أكاديمية الش���روق 

بحصول المعهد العالي للهندسة على الجودة.
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صدر العدد الأول منها في يناير  2015الشروق

Alshorouk newsنيوز
• السنة الثانية

•  العدد 23  
•   يونيو - أغسطس   2017 م
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أحمد بهاء الدين 
ضمير الصحافة العربية

أ.د.محمد سعد: أولوياتي انضباط 
العمــلية التعليمية والحصول

 على الِاعتماد الأكاديمي

أ.د. أحمد حجاج: مشروعات
تخرج هذا العام مبهرة 
 وسوف نعرضها دولياً

أ.د. جودة غانم: مشروعات 
تخرج طلابنا تقدم حلولًا 
واقعية لمشكلات المجتمع 

في قاعة المؤتمرات بالجامعة البريطانية في مصر

ملف خا�ص
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الخريجون يتحدثون للدفعات المقبلة
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المعهد العالي للهندسة أول مؤسـسة
خاصة تحصل على »الجـودة والاعتماد«

معاهد أكاديمية الشروق تحتفل بدفعة جديدة من خريجيها

الجودة والاعتماد

أ.د. جودة غانم: التزمنا بمعايير الهيئة القومية للجودة

مؤسس أكاديمية الشروق  في حوار شامل

عن السياسة والاقتصاد والتعليم:

محمد فريد خميس: 
متفائل بالمستقبل

03رغم كل شيء
حوار

خا�ص

  اللواء  دكتور أحمد عبد الرحيم:

نسعى لحصول معهدي 
الحاسبات والإعلام
 على الجودة
 والاعتماد

الدفعة الخامسة من خريجي 
المعهد الدولي العالي للإعلام 

بالشروق تحمل اسمه

-  قسم الإنتاج الإعلامي:

 فاطمة عبد الستار إمتياز مع مرتبة الشرف

 -  قسم التسويق الإعلامي:

 مونيكا طلعت إمتياز مع مرتبة الشرف

-  قسم الإنتاج الإخباري: 

ريم فؤاد إمتياز مع مرتبة الشرف

-  شعبة علوم الحاسب:
حسام عبد العزيز عبد المعطى عطية

إمتياز مع مرتبة الشرف
 -  شعبة نظم المعلومات:

محمود عبد الرازق حسين محمد
إمتياز  مع مرتبة الشرف

 - شعبة إدارة ومحاسبة: ندى نبيل محمود 
عبد الرحيم.. إمتياز مع مرتبة الشرف.

أوائل المعهد الدولي
 العالي للإعلام

أوائل المعهد العالي للحاسبات  
وتكنولوجيا المعلومات

أوائل المعهد العالي للهندسة 
أحمد عادل أحمدأيمن منصور منصورمريم أسامة إبراهيممصطفي سعيدندى نبيل محمود حسام عبدالعزيز مونيكا طلعتريم فؤادفاطمة عبد الستار

ا داخل العدد اقراأ اي�سً

 تكريم الأوائل والطالب المثالي 
والحاصلين على درجات علمية جديدة من 

أعضاء هيئة التدريس والهيئة المعاونة



نيوزالشروق

الشروق نيوز
جريدة

المراسلات:

جريدة شهرية يصدرها المعهد الدولي العالي للإعلام
 بأكاديمية الشروق

رقم الإيداع بدار الكتب المصرية:24205 

E-mail:
 alshrouknews@yahoo.com    

www.shorouknet.com

جريدة )الشروق نيوز(: القاهرة- مدينة الشروق- 
ضاحية النخيل- المعهد الدولي العالي للإعلام.

ت: 26883881/2/3 )02( 26870881/2/3 )02(  
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رئيس مجلس الإدارة

اللواء دكتور
أحمد عبدالرحيم

الإشراف العام 

 أ.د. محمد سعد إبراهيم
رئيس التحرير

 د. رامي عطا صديق
رئيس التحرير التنفيذي

 د. حسين ربيع
مجلس التحرير 

د. يسرا صبحى
 د. سامح حسانين

د. هند يحيي
أ. إيمان بالله ياسر -  أ. سلمى الجزار  

 أ. سالي عاطف -أ. مني الحسيني

الاخراج الصحفى

 أ. هـــيثم الســـيد
ديسك ومراجعة لغوية 

 أ. سامح سامي

متابعات02

هدفها جذب الخريجين ومساعدتهم في الحصول على عمل
الجامعة ليست فقط مكانًا للدراسة ولكنها أيضًا 
مكان لتكوي���ن العلاقات وبدء مرحل���ة جديدة في 
الحياة، وتعد فترة ما بعد التخرج من أهم الفترات 
في حي���اة الإنس���ان، ولكن أن تس���تمر العلاقات 
بعد التخرج به���دف التواصل وإيجاد فرص عمل 

وتبادل الخبرات.
رابطة خريجي أكاديمية الشروق واحدة من هذه 
المحاولات... جريدة )الش���روق نيوز( التقت محمد 
محرم، مس���ئول رابطة خريجي أكاديمية الشروق 
للتعرف على الرابطة وأهدافها وإنجازاتها.. فإلى 

نص الحوار...  
• متى أُنشئت الرابطة وما الهدف منها؟ 

الرابط���ة تأسس���ت في أغس���طس 2006م وفقًا 
لمعايي���ر الجودة به���دف خلق ش���خصية اعتبارية 
معتم���دة م���ن وزارة الش���ؤون الاجتماعية ككيان 
قانون���ي يجمع خريج���ي الأكاديمي���ة والتواصل 

المستمر معهم. 
•  م���ن هم فري���ق مجل���س إدارة الرابطة؟ 

وكيف يتم تمويلها؟  
ف���ي البداي���ة تم تش���كيله م���ن المعه���د العالي 
للحاسبات والمعهد العالي للهندسة، ولكن الآن في 
إطار تجديد في مجلس الإدارة بحيث يكون بنسب 
متساوية للمعاهد الثلاثة المعهد العالي للحاسبات 
والمعهد العالي للإعلام والمعهد العالي للهندس���ة. 
ويت���م التمويل باش���تراكات الأعض���اء لأن هناك 
رس���ومًا للعضوية وهناك دعم دائم من الأس���تاذ 
محمد فريد خمي���س للرابطة. وهو لا يبخل عمومًا 
س���واء بفك���ره أو بإيجاد فرص عم���ل أو التدعيم 

المادي. 
• م���ا الأنش���طة الت���ي تقدمه���ا الرابط���ة 

لأعضائها؟ 
ف���ي بداي���ة التفكي���ر ف���ي الرابط���ة وضعنا كل 
الأهداف التي تهم الخريج في حياته ثقافيًّا ودينيًّا 
واجتماعيًّا وعلميًّا، وكان من أهمها إقامة الندوات 
العلمية والديني���ة والثقافية بالتعاون مع الصندوق 
الاجتماعي وإيجاد فرص عمل للخريجين من خلال 
الملتقى التوظيفي الس���نوي للخريجين ومس���اعدة 
الخريجين في الحصول على دراس���ات عليا وذلك 
هدفٌ من ضمن الأهداف واقترحنا وجود رحلات 
حج وعم���رة وذلك فيم���ا يخص الجان���ب الديني 
ورحلات مصايف وغيرها خلال الجانب الترفيهي 

وإنشاء مركز طبي من الناحية الصحية. 
• ما أسباب عدم تفعيل نشاط الرابطة؟ 

أه���م الأس���باب أن الأكاديمي���ة تتواص���ل م���ع 
الخريجين؛ فالرابط���ة تحاول خلق تواصل ورعاية 

مس���تمرة للخريج���ين لك���ن الخريج ل���ن يعطينا 
الفرصة لتنش���يط ه���ذه الخدم���ة فالطالب بمجرد 
أن يتخرج إذا وج���د فرصة عمل فهو يعمل ويبدأ 
في البع���د الكامل عن مكان تخرجه ولا يكون لديه 
الوقت الكافي للسعي في عمل اجتماعي قد يعود 
عليه بالنفع أو لا يعود، فقام مجلس الإدارة بوضع 
صورة على الموقع الخاص بالرابطة فيها النش���اط 
وتفاصيل الرابطة والخدمات التي يمكن أن تقدمها 
الرابط���ة لأعضائه���ا بالإضافة لطل���ب العضوية 
ووسيلة التعارف بحيث يكون هناك وسيلة تعارف 

بين الرابطة والخريجين.
• وم���ا وس���يلة التواص���ل ب���ن الرابطة 

والخريجن؟ 
وس���يلة التواصل هي الموقع الإلكتروني للرابطة 
وأيضًا يكون هن���اك لقاء من مجلس الإدارة لطلبة 
الفرق���ة الرابع���ة لتعريفهم بالرابط���ة ولكن طبيعة 
المصري���ين واح���دة وهي نبحث عل���ى كيف تصل 
الخدمة أولًا، وبعد الشعور بها أفكر في المشاركة 
وعدم المش���اركة، فروح المغام���رة لا تتوفر إلا في 
عددٍ قليل لديه ح���ب العمل الاجتماعي والتواصل 

مع زملائه.
• ه���ل يمكن للرابط���ة توفير ف���رص عمل 

للخريجن؟ 
ه���ذا من أه���م ما تس���عى إليه الرابط���ة بدعوة 
الشركات في التخصصات المختلفة والاطلاع على 

مش���روعات الطلبة وزيارتهم لأماكن الدراسة لكي 
يشعروا بأن الطالب على مستوي عالٍ من الدراسة 
وأن الدارس على أعلى مستوى من الناحية العلمية 
ومعادل للجامع���ات الحكومية وأيضًا وجود نخبة 
عظيم���ة من أعضاء هيئة التدري���س ووجود لوائح 

ونظم تنظم العمل داخل الأكاديمية. 
• وكم يبلغ عدد المش���تركن ف���ي الرابطة؟ 

وما الامتيازات التي تقدمها لهم؟   
ا لا يتجاوز المئ���ة عضو وذلك  ع���دد ضئيل ج���دًّ
ا م���ن الخريج���ين، ومن أهم  م���ن عدد كبي���ر جدًّ
الامتي���ازات التي تق���دم لأعضاء الرابط���ة إعادة 
التأهيل والتفعيل، ولها ش���قان؛ الشق الأول على 
الخري���ج أن تكون هناك منفعة تع���ود عليه ويكون 
هناك مجهود تش���عر به الإدارة لتمديد المس���اعدة 

في هذا المجال. 
رابط���ة الخريج���ين معناه���ا أن الرابط���ة كل 
أعضائه���ا م���ن الخريج���ين وبالتال���ي إذا كان 
ا بالخدمة التي س���يحصل عليها  الخري���ج مهتمًّ
وبب���ذل مجهود للحص���ول عليه���ا بالتالي تقوم 
الأكاديمية ومجلس إدارته���ا بتقديم يد العون له 
وللرابطة للمس���اعدة كما تساعد الرابطة الخريج 
ف���ي عمل دراس���ات عليا لأن من المش���اكل التي 
تواج���ه الخري���ج بعد التخرج ه���ي عندما يذهب 
للالتحاق بالدراسات العليا لأن الأولوية لخريجي 
الجامع���ات الحكومية وبعد ذلك خريج الجامعات 

الخاصة في إطار أن تقوم الرابطة بعمل اتفاقيات 
مع الجامعات الحكومية لكي يجد الخريج فرصة 
لعمل الدراس���ات العليا بالإضافة إلى أن الرابطة 
حاولت أن تجمع اللوائح في الجامعات الحكومية 
لكي يستشهد بها الطالب على المكان الذي يمكن 
أن يتوجه إليه وأس���عار الدراسات بها بالإضافة 
للملتق���ى التوظيفي وتحاول الرابطة أن يكون هذا 

الملتقى سنويًّا. 
• هل للرابطة مقر؟ وأين يقع؟ 

المق���ر الحالي هو مكت���ب بمبنى المعه���د العالي 
للحاس���بات وهو مقر مؤقت لحين الاستقرار على 
مقر رئيسي، والآن يتم التش���اور مع اللواء أحمد 
عبد الرحيم والعمداء الثلاثة للتش���اور فيما بينهم 
عل���ى إيجاد مق���ر ثابت ورئي���س للرابطة في أحد 
المعاهد الثلاثة، وإعادة النظر في تش���كيل مجلس 
إدارة ق���ادر على تحم���ل المس���ؤولية وأداء العمل 

المكلف به وتنشيطها.
• وكيف يمكن تنشيط الرابطة؟ 

لي���س إجب���ارًا أن تكون عض���وًا ف���ي الرابطة، 
وذل���ك يخضع لقابلية الخري���ج وقدرته على العمل 
الاجتماع���ي، ودور الأكاديمية هو توصيل الميزات 
والأغ���راض للخريج وش���عور ب���أن هن���اك كيانًا 
موجودًا. وبذلك س���تكون هن���اك قابلية ورغبة من 
الخريجين للتواصل لذلك يجب أن تبدأ الأكاديمية 
أولًا بأن تكون هناك بادرة منها مثل دورات لإعادة 
تأهي���ل الخريج���ين، أبدأ بتفعيلها داخ���ل الرابطة 
سواء في مجال الإعلام أو الحاسبات أو الهندسة 
وأدع���و دعوة عامة لكل خري���ج إذا أراد الحضور 
وتكون مثلًا مجانية أو بسعر رمزي وتكون دورات 
هادفة في مجال عمله إذا قامت الرابطة بذلك وبدأ 
الخريج يش���عر ب���أن الرابطة تتجه له���ذا الاتجاه 
سيكون هناك نشاط مستمر داخل الرابطة وإقامة 
رحلات الحج والعمرة أو زيارة الأماكن المقدس���ة 
هذا العمل يأخذه دوره في التواصل وانتشار هذا 
الخبر عل���ى مواقع التواصل بأن رابطة الخريجين 
تقوم برحلات حج وعمره مثلًا سيكون هناك إقبال 
على الرابطة لاب���د أن يكون هناك عمل بالفعل من 
خلال الرابطة نفس���ها أو من الأكاديمية إذا كانت 

تسعى لتفعيل الرابطة.
• هل تكون المنح والدورات بعقود ثابتة؟ 

ه���ذه المنح في العام الدراس���ي تك���ون للطلاب 
ولي���س للخريجين وذل���ك فالخري���ج عندما يخرج 
لس���وق العمل إذا كان ضعيفً���ا في نقطة ما يجب 
أن يكون هن���اك دورات لتأهيله بها فإعادة التأهيل 

شيء أساسي اليوم للخريج لمواكبة العمل.

 

توقيع بروتوكول تعاون بين المعهد العالي للهندسة وجيليكوم

مشروعات تخرج طلاب هندسة الشروق
أفكار رائعة تنتظر التطبيق العملي

في إطار اهتمام المعهد العالي للهندسة بالشروق 
برعاي���ة وتدريب الطلاب ودوره���ا الدائم في مجال 
تقديم الدع���م لهم والعمل عل���ي تواصلهم بأحدث 
التكنولوجي���ا والخبرات في مج���ال الحياة العملية 
حت���ى يتمكنوا من مواكب���ة تكنولوجيا واحتياجات 
سوق العمل، وقع المعهد العالي للهندسة ممثلًا عنه 
الس���يد الأس���تاذ الدكتور جودة محمد غانم عميد 
المعهد والسيد المهندس جمال عبد العاطي حسنين 
ممث���لًا عن ش���ركة جيليك���وم بروتوك���ول التعاون 

المشترك بين الجانبين.
يُذكر أن ش���ركة جيليكوم هي الشريك الأكاديمي 
للعدي���د من الش���ركات العالمية مم���ا جعلها رائدة 
للتدريب الهندس���ي داخل مص���ر وخارجها أيضًا 
لم���ا لها من بروتوكولات تع���اون مع جامعات داخل 

مصر وخارجها.
و فيما يلي أبرز نقاط البروتوكول:

• مساهمة ش���ركة جيليكوم في توظيف خريجي 

المعهد العالي للهندسة من كافة الدفعات.
• تقوم ش���ركة جيليكوم بمنح خصم علي حضور 
ال���دورات التدريبية للطلاب بنس���بة خصم %100 
لأوائ���ل الدفعات و 50% للط���لاب الحاصلين علي 

تقدير إمتياز وخصم 30 % لباقي الطلاب.
• في حالة إحتياج المعهد لتطوير وتجديد المعامل 
تقوم الش���ركة بتقديم خص���م يصل إلي 40% علي 

تكلفة تجديد المعامل.
• تتعهد ش���ركة جيليكوم بتوفير ف���رص تدريبية 
خارج مصر في كبري الش���ركات العالمية بأسعار 
مخفضة تصل إلى 40% من الأس���عار المعلنة على 
أن تتحمل الشركة مصاريف السفر للمرافقين في 

حالة استكمال المجموعة إلي عشرين طالب.
• تقوم ش���ركة جيليكوم بإختيار مش���روعين علي 
الأكثر من مش���اريع التخرج لط���لاب المعهد بحيث 
تقدم لهما الرعاية الفنية والمعدات المس���تخدمة في 

المشاريع.

ش����هد المعه����د العال����ي للهندس����ة بأكاديمية 
الشروق الكثير من مشروعات التخرج المتميزة 
لطلاب الش����روق، ف����ي جميع الأقس����ام حيث 
تميزت مشروعات التخرج بالكثير من الإبداع 
والتمي����ز، وش����هدت العدي����د من المش����روعات 

الجيدة والعملية. 
ونستعرض هنا بعض هذه المشروعات..
Brain signals translator

مشروع تخرج بالمعهد العالي للهندسة قسم 
أجهزه طبية

هو عبارة عن خ����وذه تضع على الرأس ويتم 
برمجته����ا بحيث إنه����ا تقوم بقراءة إش����ارات 
الصم والبكم والعاجزين عن الحركة وتترجمها 
الخوذة إلى إش����ارات صوتي����ه لتتحول من لغة 
الإشارة بحيث يقوم الجهاز بهذا الدور وينطق 

كل أفكارهم. 
Mono ethylene glycol 

قسم هندسة كيميائية
هي م����ادة مهم����ة جدًا م����ن قط����اع البترول 
 antiك تس����تخدم  الكيميائي����ة  والصناع����ات 
freeze ، ومص����ر تقوم باس����تيراد هذه المادة 
بنحو 2 مليار دولار سنويا وقامت الهيئة العامة 

للبترول بدراس����ة مش����روع س����وف يتم تنفيذه 
ببورسعيد قريبا.

مشروع قسم مدني
عب����ارة ع����ن 3 وح����دات.. أول وح����ده كانت 
تصميم سكني تجاري مثل سراج مول وكانت 
عماره مكونه من 14 طابقًا على مساحة 1800 
متر مرب����ع، والوحدة الثاني����ة عبارة عن خزان 
مي����اه فوق الأرض، والوح����دة الثالثة هي قطعه 

م����ن الأرض مس����احتها 1200 مت����ر مربع يم 
تغطيها بنظام إنشائي مناسب. 

Car speed control مشروع
قسم اتصالات 

هو عبارة عن دائرة كهربية بداخل الس����يارة 
تتحكم في سرعة الماتور حسب موقع السيارة.

الرابطة كيان قانوني يجمع خريجي الأكاديمية 
للتواصل المستمر معهم

يارا إيهاب- مهاب أسامة مني الحسيني

ندعو جي���ل الخريجين للتف���اؤل وعدم الش���عور باليأس، 
فطريق النجاح مفروش بالش���وك وعلى الجميع أن يخاطر ولا 
يقف مكتوفي الأيدي، كما ندعوهم أيضا إلى عدم الاس���تماع 
إل���ى أصح���اب الآراء الهدامة الذين يبثون الطاقة الس���لبية.. 

ونقول لهم: "إذا أردت أن تنجح فلا تقف مكتوف اليدين". 
لذلك يجب علي الجميع أن تكون صدوركم واس���عة لتقبل 
وجهات نظر جيل الش���باب، ونفس���ح له المجال ليقدم نفسه، 
لا نس���تهين بقدره، لأن ل���كل جيل رأي علينا فقط أن نرس���م 
ل���ه المعالم، ونتركه يتصرف، كما يحل���و له، حتى يتعظم قدره 
ويكتس���ب ثقة ما أحوجه إليها، حتى يخاطر ويقدم نفسه في 

قالب جديد.
وإذا كان جيلنا تعثر وواجه صعوبات ما تولدت من خلال 
واقع مف���روض عليه،فمن واجبنا أن ننفخ في الش���باب حتى 
لا يتع���رض لمثل ه���ذه العراقيل، ونوضح ل���ه أن ما فاتنا كان 
لتقصي���ر من���ا أو فرض علين���ا، وعليه أن يق���اوم الواقع؛ لأن 

الحاجة في حاجة ملحة لجيل جديد لديه طاقة متدفقة.
لكنها في الوقت نفس���ه تحتاج لم���ن يبصرها بأول الخيط 
و يتركه���ا تغامر وألا تق���ف عاجزة أمام أول صخرة تقف في 

سبيلها، بل تزيحها بصبر وإصرار 
ويج���ب أن نجعل من كل ش���اب يري في نفس���ه أنه نبات 
مختلف عن غيره ويكتش���ف إمكانيات���ه الداخلية ومواهبه، لا 
تكرر نفسه أو يقف في مكانه، بل يتوغل بمواهبه وقدراته التي 

يجب أن تصوب نحو الهدف.
عندما يتخرج في الجامع���ة أو المعهد لا يقف عاجزًا أمام 
الضغ���وط التي يتعرض لها الوطن،بل يجب أن يش���كل فريق 
عم���ل بالتعاون مع دفعته م���ن الخريجين، ويتعود علي ظاهرة 
العم���ل الجماعي التي كانت عن���وان نجاح الدول المتقدمة في 

كل شيء.
وعلي الش���باب إدراك أنهم مستقبل الأمة، وذخيرة الأمل، 

الحضارة، وبناة الأوطان والأمجاد.
ننصح الجيل الحالي من الش���باب ال���ذي يمتلك روح من 
الأم���ل، ولديه حلم جميل أن يتحرك لتحقي���ق هذا الحلم، ولا 
يدفعه أصحاب الطاقة الس���لبية للتراج���ع للخلف.. وألا يندم 
علي نوع الدراس���ة التي تعلمها لأن كلمة واحدة ربما تفتح له 

باب عمل، عليه أن يطرق كل الأبواب، 
 ب���أن تلك المرحلة كذلك تعد مرحل���ة الاعتماد على النفس 
وتحمل المس���ؤولية، واتخاذ القرارات، مرحلة تتبلور وتتشكل 
فيها الملاحم والسمات الجسدية والنفسية، والعقلية والعاطفية 

والوجدانية، وتتجلى فيها الشخصية الحقيقية للإنسان.
إن مرحلة الش���باب مرحلة تختلط فيها العوامل الإيجابية 
والس���لبية، والمؤثرات الجيدة والرديئة، والحسنة والسيئة؛ لذا 
فإن فئة الش���باب هي الفئة المس���تهدفة من بين فئات المجتمع 
الأخرى بالدرجة الأولى، مستهدفة من قبل دعاة الخير ودعاة 
الش���ر، من قبل دعاة الفضيلة، ودع���اة الرذيلة، من قبل دعاة 
الصلاح والإصلاح، ودعاة الفساد والإفساد، ومن قبل دعاة 

البناء، ودعاة الهدم، ومن قبل دعاة الهدى، ودعاة الضلال، 
لم���ا للش���باب م���ن أهمية، ولم���ا لهم م���ن س���رعة التأثر، 
والاس���تجابة، والتحول، والحماس، لذا نجد أن الش���باب هم 

الضحية الأولى فيما يقع من أحداث مؤلمة.
مبين���ا هنا بأن من المعلوم أن الإنس���ان كائ���ن يتكون من 
مجموعة عناص���ر مادية ومعنوية، حس���ية وروحي���ة؛ يتكون 
من جس���م وروح وعقل وقلب وفكر، له أحاس���يس ومشاعر، 
وعواط���ف، ول���ه أذواق وأش���واق، وله إش���راقات وتوجهات 
ومشارب، وله ميول ورغبات، فلا بد من إشباع هذه العناصر، 
والعناية بها، لذا يجب أن يعد الشباب إعدادًا سليمًا متكاملًا؛ 
إع���دادًا روحيً���ا وبدنيًا، ونفس���يًا، وعقليًا وفكريً���ا، وعاطفيًا 

ووجدانيًا. كل ذلك أساسه الإيمان بالله تبارك وتعالى.
علينا إعداد الشباب لتحمل أعباء المسؤولية دينية والوطنية، 
وتضافر جهود جميع الجهات المسؤولة من خلال خطة علمية 
مدروسة شاملة الأسرة والمؤسسات الدينية والجامعة والنادي 
والجمعية والإعلام والدولة بكل مؤسس���اتها ومرافقها المعنية 

بإعداد وتكوين الشباب.

المنسق الإعلامي لأكاديمية الشروق

عبرت الس���يدة ريه���ام عصام الحائزة عل���ى لقب "الموظف 
المثالي" بالمعهد الدولي العالي للإعلام بالش���روق عن فرحتها 
وسعادتها بهذا التكريم، وقالت لجريدة )الشروق نيوز(: الحمد 
لله، فحصول���ي على لقب الموظفة المثالية للعام الحالي هو أكبر 
وأحل���ى مفاجأة حصلت لي في ع���ام 2017م، وهذا كان أكبر 
تقدي���ر ممكن أحصل عليه، ش���كرًا لكل الس���ادة أعضاء هيئة 
التدري���س ومعاونيهم وأخص بالش���كر د. محمد س���عد عميد 
المعهد، ود. س���هير صالح وكيلة المعهد، ود. إلهام يونس القائم 
بأعمال رئيس قس���م الإنتاج الإعلام���ي، ود. رامي عطا القائم 
بأعمال رئيس قسم الإنتاج الإخباري على تقديرهم وتشجيعهم 

لي طوال العام الدراسي وعلى الاحترام وحُسن المعاملة لي.
وأضافت ريهام "يا رب أفضل دايمًا عند حسن ظنهم بدون 
أدنى تقصير"، وأخيرًا أقول "إن الله لا يضيع أجر من أحسن 

عملا".

بقلم

مسئول رابطة خريجي أكاديمية الشروق في حوار خاص:

لمواكبة تكنولوجيا واحتياجات سوق العمل

سامي المرسي

الموظفة المثالية بمعهد 
الإعلام ريهام عصام: 

أكبر وأحلى مفاجأة
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نيوزالشروق

محمد فريد خميس: متفائل بالمستقبل رغم كل شيء
وأكد رئيس الاتحاد المصري لجمعيات المستثمرين 
أن الحل البس���يط والسريع لتعافى الاقتصاد المصري، 
هو مشاركة الجميع في تنمية المجتمع والارتقاء به، حيث 
ينع���م بالاقتصاد ويحدث التطور، وس���وف يقضي يوما 

بعد يوم على مشاكل الاستثمارات.
ودع���ا الحكومة للتدخل للحفاظ على الأمن القومي، 
من خلال ش���راكة حقيقية بين القطاعين العام والخاص 
ف���ي تطوي���ر المصانع، س���واء من خلال ش���راء الآلات 
وتحدي���ث خط���وط الإنتاج، أو المس���اندة في التس���ويق 

والتصدير.
ما هو تقييم كل وضع الاقتصاد المصري في 

هذه المرحلة؟ وما هي توقعاتك للمستقبل؟
في الحقيقة أنا متفائل جدا بمس���تقبل مصر، وغدًا 
س���يكون أفضل، "بس نقف كلنا جنب الراجل اللي ربنا 
بعت���ه هبة لمص���ر وكل واحد في مجاله يبدع ويش���تغل 
ويعم���ل بجد من أجل مصر واس���تقرارها، وعلى فكرة 
أنا باس���تثمر أنا وزملائي من رج���ال الصناعة ب� ٨٦٠ 
مليون جنيه في العام الجاري، في مكان جديد ومصانع 

جديدة، إيمانا ببكرة ومستقبل مصر". 
- ما رأيك في ارتفاع سعر الدولار؟ 

لاشك أن مصر تواجه مش���كلة اقتصادية حقيقية، 
وما تزال تتفاق���م، إلا أن علاجها يتطلب الاعتراف أولا 
بها، وعلاج أس���بابها، ولا شك أن ارتفاع سعر الدولار 
عان���ت منه الطبق���ة الفقيرة أكثر، ولذل���ك لابد من زيادة 
الدع���م المادي لها س���واء م���ن خلال زي���ادة الأجور أو 
زيادة مخصصات الس���لع التموينية، والشائعات كثيرة 

بالأخص التي تكون ضد الدولة.
م���ن وجهة نظرك م���ا الحل لزي���ادة معدلات 
النم���و الاقتصادي والخروج م���ن دوامة ارتفاع 

أسعار السلع الأساسية للمواطنين؟
لا بد من تنظي���م حملة إعلامية ضخمة تحت رعاية 
الرئيس، لتعري���ف المواطنين بالأزم���ة الاقتصادية التي 
نواجهه���ا، والإج���راءات التي تطبقه���ا الحكومة، وهى 
إج���راءات اقتصادية بمثابة "الع���لاج المر"، مع ضرورة 
تحم���ل الأغني���اء العبء الأكبر م���ن الإصلاح من خلال 

فرض ضرائب تصاعدية على المستثمرين.
- الاس���تثمار هو المحرك الرئيس���ي للتنمية 
ولكن هناك اس���تثمارات كثيرة متعثرة ومنها ما 
توقف فعلا ما هو السبب وكيف نصل إلى حلول؟
الحل البس���يط والسريع هو مش���اركة الجميع في 
تنمي���ة المجتم���ع والارتقاء ب���ه، حيث ينع���م بالاقتصاد 
ويح���دث التطور، وس���وف يقضي يوما بع���د يوم على 
مش���اكل الاستثمارات وأعتقد أن الحكومة لديها موازنة 
في اس���تثمارات البلد وتشهد جلس���ات البرلمان نشاطًا 

رقابيًا ملحوظا.
وقد جاء التفاعل الرقابي بين النواب والوزارة راقيا 
ومثم���رًا، من ناحية حرصهم على القي���ام بالأمانة التي 
حملها لهم الش���عب في الرقاب���ة الدقيقة لأداء الحكومة 
وبرامجه���ا، ويقابله من الناحي���ة الأخرى حرص وزارة 
المالية على الحوار والتشاور مع البرلمان بشأن البرامج 
الت���ي تطرحه���ا والسياس���ات التي تنفذه���ا بما يحقق 

مصلحة الوطن والمواطن.
- لك���ن صغار المس���تثمرين يكونون الضحية 
الأولى دائما لأي تغير اقتصادي س���لبي س���واء 
ارتفاع س���عر الدولار أو ما س���يتبعه من ارتفاع 

أسعار الخامات؟
اتفق معكم تماما، لكن صغار المس���تثمرين لابد أن 
يكون���وا على علم بكل ما يح���دث من التغيرات في بداية 

الأمر لإجراء واتخاذ بعض الترتيبات.
- م���اذا ع���ن مفاوض���ات الاتح���اد المص���ري 
لتطوي���ر  والحكوم���ة  المس���تثمرين  لجمعي���ات 
ش���ركات قطاع الأعم���ال وإلى أي مدى س���يكون 
التأثير الإيجابي على الاقتصاد المصري بعد هذا 

التطوير؟
المفاوضات بين الاتحاد والحكومة، لتطوير شركات 
قطاع الأعمال، من خلال الش���راكة بين القطاعين العام 
والخاص في تطوير المصانع الحكومية سواء من خلال 
ش���راء الآلات وتحديث خطوط الإنتاج، أو المس���اندة في 
التسويق والتصدير، ما تزال جارية ولم يستقر بعد على 

الشركات أو دور الاتحاد في التطوير.
إن ش���ركات قطاع الأعمال تضم إمكانيات ضخمة 
لو أحس���ن استغلالها، ستس���اهم بشكل كبير في ضخ 
إيرادات ضخمة للدولة، خاصة مصانع الغزل والنسيج، 
والت���ي تمتلك تاريخا طويلا في الصناعة منذ نش���أتها 

خلال عهد طلعت حرب.
 - هل ترى أن ح���ل الأزمة الاقتصادية يكمن 

في تنشيط القطاع العام؟
بالتأكي���د، وهو دور بس���يط للحكومة، فأنا جذوري 
اش���تراكية وأدعو لتدخل الحكوم���ة للحفاظ على الأمن 
القوم���ي، وعلى كل حال نظرًا لم���ا تعانيه ميزانية الدولة 
من تصدعات فإن أغلبية رأس المال س���تأتي من القطاع 
الخاص المص���ري ولا مانع من الأجنب���ي، ولكن إذا لم 
يق���م رجال الأعمال المصريون بم���د أيديهم في جيوبهم 

»ويطلعوا جنيه للاس���تثمار« فلن يأتي المستثمر 
الأجنب���ي، وهو م���ا يحدث ف���ي كل دول 

العالم. 
م���ن وجهة نظ���رك ما هي   - 
أفضل طرق لجذب المس���تثمرين 

لمصر؟
م���ن خلال  المس���تثمر  جذب 

بع���ض التكلفات الت���ي يقوم بها 
ف���ي عم���ل المش���اريع "ولكن 

إيده  محدش منهم هايحط 
في جيب���ه ويطلع مليم 

إلا إذا حدث أمران: 
المس���تثمر  أن 
المص���ري يطلع 

فلوس���ه ويس���تثمر في بلده الأول"، وأن يرى تغييرًا في 
شروط ومناخ الاستثمار من خلال القانون والتغيير من 

خلال التبسيط وخفض تكلفة إنشاء المصانع. 
- ه���ل ما تعاني���ه مصر الآن يكمن في س���وء 

إدارة الأجهزة الحكومية؟ 
نع���م وعن عمد لصالح المرتش���ين ومحب���ي النفوذ 
والس���لطة، خاصة في الفت���رة التي أعقب���ت حكم عبد 

الناصر حتى الآن.
- معنى ذلك أن الحكومة تجاهلت المستثمرين 
المصريين وميزت الأجنبي على حساب المحلى؟ 

-"ياريت يعاملون���ا زى العرب والأجانب، فالمصري 
بينض���رب على قفاه ولا كرامة لنب���ي في بلده، فنحن لا 

نُعامل معاملة المستثمر الأجنبي". 
سيرة ومسيرة

محمد فريد خميس رج���ل أعمال، من نوع خاص، 
تميز بعمله في مجال الاقتصاد، وكان له دور سياس���ي 
مه���م، وله بصمة ممي���زة ودور إيجابي وفعال في بعض 
الأعمال الخيرية والتبرعات والخدمة والوطنية، بالإضافة 
إلى الجانب التعليمي وإسهاماته الواضحة، فهو الأكثر 
إس���هامًا في كل من: حي الياسمين، أكاديمية الشروق، 
الجامع���ة البريطانية في مصر. وهو مؤس���س ش���ركة 

النساجون الشرقيون ومدرسة محمد فريد خميس.
كثيرًا ما ي���ردد في الندوات واللق���اءات العامة أنه 
أسس العديد من المصانع في عدد من دول العالم ولكن 
أكثر المصانع التي يعتز بإنش���ائها هي تلك المؤسسات 
التعليمي���ة، وبالأخ���ص أكاديمي���ة الش���روق بمعاهدها 
الثلاثة: هندس���ة وحاس���بات وإعلام، من منطلق إيمانه 
بأنه لا توجد تنمية حقيقية ش���املة بدون التفوق والبحث 

العلمي.
وم���ن هنا كان اهتمامه بدعم أعضاء هيئة التدريس 
والهيئ���ة المعاون���ة بمعاه���د أكاديمية الش���روق وكليات 
الجامعة البريطانية لتحقيق إنجازات علمية في مختلف 

مجالات الثقافة والمعرفة. 
وهو كذل���ك يؤمن بالدور الاجتماع���ي لرأس المال، 
وبأن الواجب يفرض عليه أن يرد لهذا الوطن جزءًا مما 
أعط���اه الله، ليرد جزءًا لأصحاب الفضل من المواطنين 
المصريين الذي���ن يعتز بالانتماء إليهم وبأن يكون واحدًا 

منهم.
النشأة

اس���مه كاملا محمد فريد خميس م���ن مواليد 14 
أبري���ل 194٠م، ولد بمدينة بيلا بمحافظة كفر الش���يخ 
بالوج���ه البح���ري، حصل على بكالوري���وس تجارة، ثم 
دراس���ات عليا في صناعة المنس���وجات م���ن الولايات 
المتح���دة الأمريكي���ة، مت���زوج ولديه أبن وبنت���ان يفخر 
ببنوته���م، لاس���يما وأن ابنت���اه )فريدة وياس���مين( قد 
حصلت���ا على المرك���ز )41( في قائم���ة فوربس لأقوى 
س���يدات ف���ي الوطن العرب���ي لع���ام 2٠14م في مجال 
الإدارات التنفيدية لشغلهما مناصب نائب رئيس مجلس 
الإدارة لش���ئون البيع والتوزي���ع، والأخرى نائب رئيس 
مجل���س الإدارة لش���ئون التمويل بش���ركة النس���اجون 
الش���رقيون. وتديران أيضا الش���ركة القائمة على بناء 
مجموع���ة التحري���ر للبتروكيماويات عل���ى الأرض التي 
حصل عليها فريد خميس في المنطقة الصناعية بشمال 

غرب خليج السويس.
العمل العام

للأستاذ محمد فريد خميس دور سياسي مهم في 
مصر، فقد ش���غل العديد من المناصب منها على سيبل 
المثال لا الحصر: عضو مجلس إدارة هيئة الاس���تثمار، 
رئيس اتحاد المس���تثمرين، رئيس جمعية رجال الأعمال 
المصرية، عضو مجلس أمناء مدينة العاشر من رمضان، 
رئيس لجن���ة الصناعة والطاقة بمجلس الش���ورى عام 

2٠٠٨م.
كما كان من الشخصيات العامة المرشحة لعضوية 

الجمعية التأسيسية لإعداد الدستور عام 2٠12م. 
الخدمة الوطنية

ف���ي أعقاب ثورة 25 يناير، وما أس���فرت عنها من 
وقوع عدد من الش���هداء والمصاب���ين، قرر فريد خميس 
أن تؤدي مؤسسته دورًا وطنيًا استكمالًا لدورها الوطني 
الذي تلعبه لخدمة وتنمية المجتمع، حيث قررت مؤسسة 
محم���د فريد خمي���س لتنمية المجتمع صرف معاش���ات 
ش���هرية لأس���ر الش���هداء لحين الانتهاء م���ن إجراءات 
وزارة المالية لصرف المعاش���ات الاستثنائية المقررة لهم، 
أم���ا الحالات التي أضيرت م���ن الإصابة فتقرر صرف 
معاشات شهرية لهم، إضافة لعلاج الحالات التي يمكن 

أن تستجيب للعلاج.   
وم���ن بعض الأعم���ال الخيري���ة لرج���ل الصناعة 
والتعليم بعد ثورة 3٠ يونيو 2٠13م، ومع رحيل الرئيس 
الأس���بق محمد مرسي ودخول مصر حقبة جديدة أعلن 
فريد خميس تبرعه لصندوق تحيا مصر في يناير 2٠14 

بمبلغ 3٠ مليون جنيه.
وكانت له استجابة س���ريعة لحملة الدكتور أسامة 
حمدي محافظ كفر الش���يخ التي أطلقها لجمع تبرعات 
لصال���ح المستش���فى العام وتطوير الوح���دات الصحية 
بالقرى، حيث أعلن فريد خميس تبرعه لإنشاء 3 وحدات 
صحية في 3 قرى تختارها المحافظة إضافة إلى إنشاء 

مدرسة لتعليم صناعة الغزل والنسيج. 
رجل الصناعة

قام بتأسيس ورئاس���ة مجموعة من 
الش���ركات، أبرزها ش���ركة النساجون 
الش���رقيون، وه���ي من أكبر ش���ركات 
صناعة الس���جاد في العالم، أسس���ها 
عام 1979م، ومن بعدها انطلقت أسهم 
الش���ركة ف���ي البورص���ة المصرية مند 
عام 1997م وفازت ش���ركته النساجون 
الشرقيون بجائزة التميز لأفضل مصنع 
س���جاد للعام الثاني عل���ى التوالي في 
يونيو 2٠15م بعد حصولها على أعلى 

 floor الأص���وات في الاس���تطلاع الذى نظمت���ه مجلة
covering news الأمريكية.

كما أسس شركة النس���اجون الشرقيون بالولايات 
المتحدة الأمريكية، وشركة مصر أمريكا لصناعة السجاد 
والموكيت، وشركة العاشر من رمضان لصناعات الغزل، 
ش���ركة صفا لصناعة الخيوط البولي بروبلين، الش���ركة 
المصري���ة لألياف صناعة النايلون والبوليس���تر والبولي 
بروبلين، ش���ركة ألوان للس���جان والموكيت والبساط،ولم 
تكن ش���ركته الخاصة بالسجاد هي الوحيدة بل ويمتلك 
مجموعة ش���ركات تعمل في عدة مج���الات غير صناعة 
الس���جاد مثل الش���رقيون للبتروكيماويات، والشرقيون 

للتنمية العمرانية.
رجل التعليم

وكان لرج���ل الأعمال محم���د فريد خميس بصماته 
الواضحة والإيجابية في مجال التعليم.

ويذكر أنه أثناء احتفالية أكاديمية الشروق التي قام 
بتأسيسها وبمناس���بة مرور عشرين عاما على تأسيس 
الأكاديمي���ة أعلن ع���ن 25٠ منحة مجاني���ة للنوابغ في 
الجامعات المصرية بأكاديمية الشروق و5٠ منحة لأبناء 
حوض النيل مشيدًا بمستوى الخريجين من الأكاديمية، 
كم���ا أعلن فريد خميس عن 5٠ منحة دراس���ية للطلاب 
الإثيوبيين بالجامعة البريطانية كما أنش���يء مدرس���تين 

للتعليم بإثيوبيا.
وتُعد مدرس���ة محمد فريد خميس من أولى المدارس 
ولي���دة العهد في مدينة العاش���ر من رمضان فهي، وهي 
صرح من صروح التعليم لما حققته من تقدم ورقى وتميز، 
وتم تس���ليم المبنى المدرس���ي للإدارة المدرسية في يونيو 
2٠٠7م، وبدأت الدراس���ة بمدرس���ة محمد فريد خميس 
ف���ي )2٠٠7/9/1٦م(، وف���ازت المدرس���ة بالمركز الأول 
على مس���توى الجمهوري���ة في نهاية العام الدراس���ي ) 

2٠٠٨/2٠٠7م(.
تنمية المجتمع

آم���ن خميس بالمس���ئولية الاجتماعي���ة ودور رجال 
الأعمال في خدمة المجتمع، فأسس مؤسسة م�حمد فريد 
خمي�����س لتنمية المجتمع كواحدة م���ن منظمات المجتمع 
المدني التي تسعى إلى تحقيق التنمية المجتمعية من خلا 
لرعاية الموهبة والتفوق كمدخل أساس���ي لتحقيق التنمية 

المستدامة. 
وقدمت المؤسسة الكثير من الخدمات على المستوى 
المحل���ي، وبالأخص داخل محافظة الش���رقية باعتبارها 
المحافظة التي تحتضن أنش���طة المجموع���ة، لذا توزعت 
أعمال المؤسس���ة بين العاشر من رمضان ومدينة بلبيس 
باعتباره���ا المخ���زن البش���ري الإس���تراتيجي الذي من 
خلاله توفر العمالة التي تؤمن نجاحات أعمال المجموعة 

والأعمال التي تتم على المستوى القومي.
تقوم المؤسس���ة برعاية المتفوقين ف���ي مدينة بلبيس 
والعاش���ر من رمضان، واهتمت المؤسسة بتنفيذ برنامج 
إنش���اء فصول تقوية بمعظم مدارس قرى ومركز بلبيس 
والعاش���ر من رمضان، وتبني مشروع محو الأمية، ومن 
أنشطة المؤسسة توفير خدمة النقل لطلاب الجامعات،  من 

خلال نقل الطلاب من أبناء بلبيس والعاشر من رمضان 
إل���ى مقار الجامع���ات بمختلف المدن س���واء القاهرة أو 
الزقازيق أو الإس���ماعيلية مجانًا، وأيضًا إنشاء وتجهيز 
المركز الاستكشافي العلمي بمدينة العاشر من رمضان.
وقامت المؤسس���ة بإعداد وتجهيز فص���ول تعليمية 
لمختلف العلوم والفنون وتجهيز مسرح مكيف لسعة 3٠٠ 
مش���اهد مع تكوين فرق فنية ومس���رحية لإحياء الحركة 
الفنية والمس���رحية بالمدينة، كما قامت المؤسس���ة بإنشاء 
مجمع فؤاد خميس الأزهري النموذجي، وللمؤسسة دور 

في توفير الزي المدرسي والمستلزمات الدراسية.
تق���وم المؤسس���ة بس���داد المصروفات الدراس���ية 
لمراحل التعلي���م المختلفة للطلاب غي���ر القادرين، علاوة 
على مصروفات الم���دن الجامعية لطلب���ة الجامعات غير 

القادرين.
الرعاية الطبية

قامت المؤسسة بإنش���اء مراكز ومستشفيات طبية، 
منها مركز خميس الطبي الخيري بالعاشر من رمضان، 
ومركز خميس الطبي فرع كفر الش���يخ الذي يضم كافة 
العي���ادات التخصصي���ة، ومرك���ز خمي���س الطبي فرع 
بلبيس والذي يضم كاف���ة العيادات التخصصية ووحدة 
غس���يل كلوي ويقدم الخدمات العلاجية مجانًا، وإنشاء 

مستشفى خميس الخيري بمدينة العاشر من رمضان.
وللمؤسسة دور واضح في رعاية الأيتام، بالإضافة 
إلى تقديم إعانات لرفع مس���توى القرى من خلال توفير 
الحديد والأس���منت للقرى للمس���اهمة في بناء المدارس 
والمعاهد والجمعيات التعاونية وإمدادها بأجهزة الحاسب 
الآل���ي وأجهزة الإن���ارة وتجهي���زات الملاع���ب. وتوفير 
مستلزمات دور المناسبات بالقرى، والاحتفال بالمناسبات 
المختلف���ة )المولد النبوي الش���ريف- عيد الأم(، حيث يتم 
إعلان نتيجة قرعة العمرة بالمولد النبوي الشريف وتكريم 
الأمهات المثاليات، وإقامة الأفراح الجماعية ومس���اعدات 
الزواج، وإقامة دورات تدريبية للش���باب على الحاس���ب 

الآلي، وتقديم المساعدات العينية خلال شهر رمضان.
ومن أنش���طة المؤسسة دعم مش���روع تغذية طلاب 
الم���دارس بمحافظ���ة الس���ويس، ودعم مش���روع تغذية 
طلاب المدارس بمحافظة الس���ادس من أكتوبر،  وإنشاء 
4 مس���اجد خاص���ة بالمعاهد الأزهرية، والمس���اهمة في 
إعادة تعمير المس���اجد ف���ي قري بلبيس والعاش���ر من 

رمضان  وفرش جميع المساجد والزوايا بهما.
وتهتم المؤسسة بإقامة الندوات الدينية التي يحاضر 
فيها نخبة من أفضل الدعاة الأزهريين، وإقامة مس���ابقة 
تحفيظ القرآن الكريم سنويًا على ثلاث مراحل مع إقامة 
احتفال ديني لتكريم حفظة الق���رآن الكريم بواقع مرتين 

في العام )يوم المولد النبوي وليلة 27 من رمضان(.
وعلى المستوى القومي تقوم المؤسسة برعاية التفوق 
العلمي في إطار برامج وأنش���طة المؤسس���ة، والتي تتم 
تحت إش���راف وزارت التعلي���م العال���ي والدولة للبحث 

العلمي ووزارة التربية والتعليم وبمشاركتها.
ومن أبرز تلك البرامج: رعاية ال� 5 الأوائل بالشهادة 
الإعدادية على مس���توى جميع مديريات التربية والتعليم 

بالمحافظ���ات ويبلغ العدد الحالي للط���لاب 1٠1٠ طالب 
وطالب���ة، ورعاية ال� 1٠٠ الأوائل بامتحان الثانوية العامة 
على مس���توى الجمهورية، ويبلغ الع���دد الحالي للطلاب 
7٠٠ طال���ب وطالب���ة، حيث يق����دم البرنام���ج: مكافآت 
ش���هرية- اللوازم من ملابس وكتب وأدوات- مصروفات 
المدارس- الرعاية الاجتماعية والصحية والعلمية، كما تم 
إع���داد برنامج لتكريم ومكافأة المدرس���ين والنظار الذين 

يقفون وراء تفوق هؤلاء الأوائل.
وتق���وم المؤسس���ة س���نويًا بإقامة حف���ل يخصص 
لاس���تقبال الطلاب الأوائل ف���ي الثانوية العامة، يحضره 
عدد من الس���ادة الوزراء والط���لاب وتمتد الرعاية طوال 
فترة الدراسة الجامعية وحتى الحصول على الماجستير 
والدكت���وراه، وتنظم لقاءً صيفيًا لع���دة أيام يجمع طلاب 
المؤسس���ة يلتقون فيه بعدد من ال���وزراء ونخبة من كبار 

رجال الدولة.
نشاط جامعي

وساهمت المؤسسة في تمويل بعض الأعمال المتعلقة 
بالنش���اط الجامعي، منها: تمويل فيلم وثائقي بمناس���بة 
الاحتف���ال بمرور مائة عام على إنش���اء جامعة القاهرة، 
تمويل مش���روعات التخرج لطلبة كلي���ة الإعلام )جامعة 
القاهرة(، استحداث معمل للحاسب الآلي واللغات بكلية 

السياحة جامعة المنوفية.
ويتم التنس���يق م���ع المجلس الأعل���ى للجامعات في 
موضوع���ين توليهم���ا المؤسس���ة أهمية خاص���ة داخل 
المؤسسة، هما: تمويل منح الماجستير والدكتوراه خارج 
الب���لاد، ودعم الجامعات المصرية من خلال اس���تحداث 

بعض الآليات التي تزيد من فاعلية التعليم الجامعي.
المسابقات العلمية

في إطار تش���جيع العل���م والعلماء أعلن محمد فريد 
خميس عن المس���ابقة العلمية للمؤسس���ة ف���ي المجالات 
صناع���ة الألياف  صناع���ة البتروكيماوي���ات-  التالي���ة: 
الصناعية- صناع���ة الغزل- صناعة النس���يج- تصنيع 
آلات الغزل والنسيج، قيمة كل جائزة 5٠٠٠٠ )خمسون 

ألف جنيه(.
أيضًا خمس جوائز بالتعاون مع الجامعة البريطانية 
ف���ي مصر ف���ي المج���الات التالي���ة: تكنولوجي���ا الناتو 
وتطبيقاتها- المواد المتقدمة وتطبيقاتها- العلوم الأساسية 
وتخصص العام في الفيزياء- العلوم الهندسية وتخصص 
العام ف���ي الطاقة المتجددة- علوم البيئة وتخصص العام 
ف���ي التغيرات المناخية، قيمة كل جائزة 1٠٠.٠٠٠ )مائة 

ألف جنيه(.
وهناك خمسة جوائز بالتعاون مع أكاديمية الشروق 
في مصر في مجالات: الهندس���ة الإلكترونية وتطبيقاتها، 
الهندسة الكيماوية وتطبيقاتها، الهندسة المدنية والمعمارية 
)قيمة كل جائزة خمس���ة وعش���رون ألف جنيه(، الإدارة 
المتكاملة للموارد المائية، الموارد المائية غير التقليدية، قيمة 

كل جائزة )خمسون ألف جنيه(.
العمل الحر

تقوم المؤسس���ة بنش���ر ثقافة ريادة الأعمال والعمل 
الحر، من خلال: مبادرة نشر ثقافة العمل الحر وتشجيع 
الش���باب على العمل الحر حي���ث تمت البداية بعدد 7٠٠ 
ش���اب، والمساهمة في إنش���اء نوادي المستثمرين لوضع 
أصحاب المشروعات الصغيرة في إطار مؤسسي يهدف 
لنشر ثقافة المعرفة الاس���تثمارية وتطبيقاتها المثلى، كما 
تتبنى المؤسس���ة عددًا من المشروعات في مجال تشغيل 
الش���باب ومحارب���ة البطال���ة، وإتاحة برام���ج للتدريب 
التحويلي للش���باب ف���ي ضوء احتياجات س���وق العمل 

)احتياجات المصانع(.
 أيضًا، تقرير رواتب ش���هرية للأس���ر الأكثر فقرًا 
على مستوى الجمهورية، ومساندة المستشفيات والمراكز 
الطبية، حيث تقوم المؤسس���ة بتوفي���ر العديد من الآلات 
والمس���تلزمات الطبي���ة وبصفة خاصة الغس���يل الكلوي 
ومس���تلزمات الأش���عة الفيلمية لعدد من المستش���فيات 
والمراك���ز الطبي���ة بالمحافظات الأكث���ر احتياجًا والأولى 
بالرعاي���ة، وتوجي���ه القواف���ل الطبي���ة للق���رى والنجوع 

بالمحافظات الأكثر احتياجًا والأولى بالرعاية.
مساعدات مالية

تقوم المؤسس���ة بتقدي���م مس���اعدات مالية لمصابي 
الحوادث والكوارث، وس���داد رسوم الطلبة الفلسطينيين 
الموجودي���ن بالجامعات المصرية، صرف رواتب ش���هرية 
للأس���ر غي���ر القادرة والأول���ى بالرعاية، رعاي���ة الأيتام 
بمحافظتي الش���رقية وكفر الشيخ، المس���اهمة في تنمية 
الق���رى بواق���ع 12٠.٠٠٠ )مائة وعش���رون ألف( جنية 
ش���هريًا بإجمالي قيمة 1.44٠٠٠٠ )ملي���ون وأربعمائة 
أل���ف وأربعون( جنية س���نويًا، المس���اهمة س���نويًا في 
دعم الأنش���طة والمهرجانات التي تتبناه���ا وزارة الثقافة 

)المهرجانات الدولية والمحلية(.
خدمات بيئية

قامت المؤسس���ة بش���راء عدد من ماكينات معالجة 
ق���ش الأرز للقضاء على مش���كلة الس���حابة الس���وداء 
والتبرع بها لكل من محافظتي الش���رقية وكفر الش���يخ، 
وش���راء جرارات لخدمة البيئ���ة وتوزيعها على الوحدات 
المحلية بمحافظة الش���رقية مركز بلبيس، تطوير وتجميل 
مدينة بلبيس بمحافظة الش���رقية، إنشاء شبكة الصرف 
الصحي بإح���دى قرى محافظة كفر الش���يخ  وتوصيل 
الكهرباء للمنازل وعمل ش���بكة داخلي���ة للمياه والكهرباء 

وتوصيلها للمنازل.
وفي مجال المكفوفين تقوم المؤسس���ة بإصدار مجلة 
ش���هرية تحت اس���م )طم���وح( تخاطب قط���اع الطلاب 
المكفوف���ين يت���م توزيعها عل���ى م���دارس المكفوفين على 
مس���توى جميع محافظات الجمهورية. وجارى دراس���ة 
بحث إمكانية رعاية الطلاب بمرحلة التعليم الأساسي. 

     

حوار خاص03

مؤسس أكاديمية الشروق  في حوار شامل عن السياسة والاقتصاد والتعليم:

قال محمد فريد خميس، رئيس الاتحاد المصري لجمعيات المستثمرين ومؤسس وراعي أكاديمية الشروق، إنه متفائل جدا بمستقبل مصر، وإن غدًا سيكون 
أفضل، مؤكدا أن مصر تواجه مشكلة اقتصادية حقيقية، وما تزال تتفاقم، إلا أن علاجها يتطلب الاعتراف أولا بها، وعلاج أسبابها.

وأضاف "خميس": "لاشك أن ارتفاع سعر الدولار عانت منه الطبقة الفقيرة أكثر، ولذلك لا بد من زيادة الدعم المادي لها، وإن الإجراءات الاقتصادية التي 
تطبقها الحكومة بمثابة "العلاج المر"، ولا بد أن يتحمل الأغنياء العبء الأكبر من الإصلاح من خلال فرض ضرائب تصاعدية على المستثمرين.

دعم أعضاء هيئة التدريس والهيئة المعاونة لتحقيق 
إنجازات علمية في مختلف مجالات

شركات قطاع الأعمال لو أحسن استغلالها ستساهم 
بشكل كبير في ضخ إيرادات ضخمة للدولة

  آمن خميس 
بالمسئولية الاجتماعية 

ودور رجال الأعمال في 
خدمة المجتمع.. فأسس 

مؤسسة مـحمد فريد 
خميــس لتنمية المجتمع

 لا بد من تنظيم 
حملة إعلامية ضخمة 

تحت رعاية الرئيس، 
لتعريف المواطنين 

بالأزمة الاقتصادية التي 
نواجهها

   تقوم المؤسسة 
برعاية التفوق العلمي تحت 

إشراف وزارت التعليم العالي 
والدولة للبحث العلمي 
ووزارة التربية والتعليم

شريف اسماعيل

السيسي

فريد خميس أثناء الحوار مع محررى الشروق نيوز

ويتوسط اساتذة أكاديمية الشروق

 

 شكر
وتقدير
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حوار- شيماء زين العابدين 
ومحمد سعيد وآية محفوظ
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من اليمين: أ. مها عصام - أ. أمين  يسري - أ. ريهام عصام



نيوزالشروق

• م���ا رأي س���يادتك في مش���روعات التخرج 
بمعاهد الأكاديمية الثلاثة لهذا العام؟

مشروعات التخرج جميعها كانت متميزة، وعندما 
شاهدت المشروعات ش���عرت أنها لأشخاص محترفين 
وخاصةً مش���روعات معهد الهندس���ة التي يغلب عليها 

الطابع العملي. 
م���ا دور إدارة أكاديمي���ة الش���روق ف���ي   •

التسويق لمشروعات تخرج أبنائها؟ 
نهتم بالفعل بتسويق بعض مشروعات التخرج، من 
خلال عرض مشروعات التخرج أمام عدد كبير الوزراء 

والمسئولين وخاصة وزير الكهرباء.
• هل تساهم الأكاديمية في ترشيح أو تزكية 
خريجيها للعمل في شركات أو مؤسسات داخل 

مصر أو خارجها؟
عقدنا أكثر من ملتقى توظيف���ي للطلبة وبالفعل تم 
توظيفه���م في مج���ال تخصصهم، وهن���اك صديق لي 
رجل أعمال يمتلك مصنع أس���مدة عندما رأى مستوى 
المش���روعات المتميزة لأكاديمية الشروق اقترح أن يأخذ 
أكبر ع���دد من الطلبة للتوظيف ف���ي مجال تخصصهم 

وبالفعل تم توظيفهم. 
• في الع���ام الماضي نظم���ت الأكاديمية لقاء 
"مبدع���ون" لع���رض المش���روعات أم���ام عدد من 
ال���وزراء والمتخصصين بحضور الأس���تاذ فريد 
خميس مؤس���س وراعي الأكاديمية... فهل هناك 
لقاء قريب لعرض هذه المشروعات وتكرار نفس 

الفكرة؟
نعم بالفعل سيتم تكرار هذا الملتقى مرة أخرى هذا 
العام أمام أكبر عدد من المس���ئولين والمتخصصين في 

مختلف المجالات. 
• تح���رص معاه���د أكاديمية الش���روق على 
التواص���ل مع خريجيها... في هذا الإطار حدثنا 
عن رابطة خريجي أكاديمية الشروق ودورها في 

التواصل مع الخريجين؟
لهذه الرابطة مقر ثابت بالعباس���ية لمساعدة الطلبة 
الخريج���ين ف���ي ممارس���ة أنش���طتهم والتواصل مع 
الأكاديمية باستمرار واستغلال الرابطة لتنظيم الدورات 

التدريبية والتأهيلية.
ا  • ماذا عن تش���جيع الطلاب المتميزين علميًّ
من أبن���اء الأكاديمية وكذلك في باقي الأنش���طة 

الرياضية والفنية والثقافية؟
يتم تش���جيع الط���لاب المتميزين علميًّ���ا من خلال 
تخفيض المصروفات الدراس���ية لهم، وبالنسبة للناحية 
الثقافية يتم إقامة الن���دوات والمؤتمرات للطلبة ونتحمل 
تكلفة نش���ر بح���ث أو كت���اب لأعضاء هيئ���ة التدريس 
ونتحم���ل تكلف���ة الدراس���ات العلي���ا بالنس���بة للطلبة، 
وبالنس���بة للنواحي الرياضية نمنح الطلاب المشتركين 
في المسابقات والأنشطة الرياضية مكافآت مادية ونرفع 

عنهم نسبة الغياب. 
• حصل المعهد العالي للهندس���ة بالأكاديمية 
على الجودة والاعتماد... ماذا عن وسائل الدعم 
لمعهدي الحاس���بات والإعلام لتحقيق إنجازات 

في هذا الشأن؟ 
أريد من المعاهد الأخرى دراس���ة التجربة المتميزة 
لمعهد الهندسة؛ لأنه كل عام يرتقي عن العام الذي يسبقه 
حتى وصل إلى المركز الأول على مس���توى الجمهورية، 

وحصل هذا العام عل���ى الجودة والاعتماد كأول معهد 
على مستوى الجمهورية، متقدمًا على الكثير من كليات 
الهندس���ة بالجامعات الحكومية، وفي اجتماع المجلس 
الأعلى للجامعات يش���يد الس���يد الوزير دائمًا بالمعهد 
والأكاديمي���ة، وفي أح���د الأعوام طلب���ت وزارة التعليم 
العالي وقتها تحويل الأكاديمية إلى جامعة ولكن لم يتم 
استكمال هذا المشروع نظرًا للتشكيل الوزاري الجديد. 
• م���ا رؤيتك���م ل���دور الأكاديمية ف���ي خدمة 

المجتمع وماذا يتحقق على أرض الواقع؟
نقدم خدمات عديدة لمدينة الشروق وتطوير الميادين 
والش���وارع بها، ومنها مثلا مش���روع الرفع المساحي 
لأكاديمية الش���روق الذي قام بالتخطيط له طلبة عمارة 
بمعه���د الهندس���ة وقمنا بعرض المش���روع على رئيس 
جهاز مدينة الشروق وتمت الموافقة عليه ونحن نحرص 
على تنفي���ذه بالرغم من تكلفته العالي���ة، بالإضافة إلى 
تقديم الدعم لمستش���فى الشروق باس���تمرار، وانطلاق 
الأسر والقافلات إلى دور المسنين والأيتام والجمعيات 

الخيرية. 
• في تصري���ح لكم ذكرتم أنه تم���ت الموافقة 
على إنش���اء معهد للفن���ون التطبيقي���ة ومعهد 

للغات ما آخر التطورات؟ 
حت���ى الآن لم يتم الحصول عل���ى الموافقة، ولكننا 
ننشئ مباني وتوس���عات جديدة بالأكاديمية استعدادًا 

للحصول على الموافقة في أي وقت. 
• احتفلن���ا مؤخ���رًا بم���رور 20 عامً���ا على 
تأس���يس الأكاديمي���ة... كي���ف ترون مس���تقبل 
أكاديمي���ة الش���روق بعد خمس س���نوات حيث 

الاحتفال باليوبيل الفضي لتأسيسها؟
أتوقع مس���تقبلًا باهرًا لأكاديمية الش���روق خلال 
الس���نوات القليلة المقبلة خاصةً في ظ���ل أجواء التميُّز 
المتمثلة في مشروعات التخرج المبهرة وارتفاع تقديرات 
الطلاب، وأتوقع لمعهد إعلام الحصول على المركز الأول 

على مستوى معاهد مصر الفترة المقبلة. 
• ه���ل تتوقع حص���ول معهدي الحاس���بات 

والإعلام على الجودة قريبًا؟
أتوق���ع الحصول عل���ى الجودة قريبً���ا بإذن الله 
وذلك س���يحدث بتعاون جميع العاملين بالمعاهد وطلاب 

الأكاديمية وتضافر جهودهم. 
• كلم���ة منك���م لخريجي أكاديمية الش���روق 
هذا الع���ام ولأعضاء هيئة التدريس ومعاونيهم 
والإداريين بمعاهد الأكاديمية في هذه المناسبة 

للخريجين أنتم المس���تقبل وأنتم من س���تبنونه من 
خلال إصراركم عل���ى النجاح والتفوق. ولأعضاء هيئة 
التدري���س لابد وأن نراع���ى ضميرن���ا وأن نعلم أولانا 
تعليمًا صحيحًا، وأش���كركم على جهودكم المبذولة من 

أجل تطوير ورفع اسم الأكاديمية. 
• كلمة أخيرة للأس���تاذ محم���د فريد خميس 

مؤسس الأكاديمية وراعيها
أش���كرك على كل الدعم الذي تقدم���ه للأكاديمية 
وطلابه���ا وللمجتمع من خ���لال تبني أوائ���ل الثانوية 
العام���ة وإعفائهم م���ن المصروفات الدراس���ية والِمنَح 
الدراس���ية المجانية التي تُقدَّم لعدد كبير من طلبة دول 

حوض النيل. 

حوار : نرمين نجيب 

يارا إيهاب 

حوار خاص04

رئيس مجلس الإدارة أكد أن التميز هو السمة الأساسية للأكاديمية 

 عدم اليأس والمثابرة سر النجاح

 اللواء الدكتور أحمد عبد الرحيم: أتوقع مستقبلًا 
ا لأكاديمية الشروق خلل السنوات القليلة المقبلة  باهرًا

الخريجون يتحدثون للدفعات المقبلة
من العراقة إلى التراث ومن الحضارة والعلم إلى الرقي، 

حيث يشهد  الصرح الشامخ أكاديمية الشروق تخريج طلاب 
الدفعة 2017م، والتي احتضنتها معاهد الأكاديمية خلال 
فترة دراستهم  وأثقلت خبراتهم بمختلف العلوم الإعلامية 

والهندسية والتكنولوجية. 

   عرضنا بعض مشروعات تخرج الطلاب على 
المسئولين ووعدوا بتبنيها

  أقول للأستاذ فريد خميس: شكرًا على كل الدعم 
الذي تقدمه للأكاديمية وطلابها 

  ربط الدراسة بسوق العمل والاهتمام بالتعليم والتدريب
  الاستفادة من خبرات الأساتذة والخبراء

حققت أكاديمية الشروق عدة نجاحات وإنجازات كبيرة على مدى أكثر من عشرين عامًا، كان هذا نتيجة الحرص على التميز، في إطار رؤية 
قيادية حكيمة ومجهود وكفاح للأساتذة والمدرسين والمعاونين وكذلك مجلس إدارة الأكاديمية ورئيسه اللواء الدكتور أحمد عبد الرحيم، 

الذي أكد "أن معاهد الأكاديمية الثلاثة حققت إنجازات لم تحققها المعاهد الأخرى وأنه سوف يتم تنظيم ملتقى قريبًا لعرض مشروعات 
التخرج أمام أكبر عدد من المسئولين في إطار حرص الأكاديمية على التواصل مع خريجيها"... "الشروق نيوز" حاورت اللواء الدكتور 

أحمد عبد الرحيم لتتعرف منه على هذه الإنجازات والخطط المستقبلية لأكاديمية الشروق، فإلى نص الحوار...    

jpg.أبانوب أميرأحمد السعديشيماء زين العابدينألاء أشرفأماني نبيلأمينة سعيدإيمان عبد الفتاح

عمر سالم أحمد عماد سليمان مصطفي حسين طه

أحم���د الس���عدي: خريج المعه���د العالي 
للهندس���ة، يحب مجال���ه جدا، ويعم���ل  جاهدا 
للوص���ول لمكانة عالية ليس���اعد الناس، وكان له 
العديد من الأهداف  عندما ألتحق بقسم الأجهزة 
الطبية، منها أن يطور الأجهزة الطبية في  مصر، 
وكذلك الأط���راف الصناعية. ويطمح في تصنيع 
جهاز لمعالجة كافة  أنواع حالات السرطان التي 
انتش���رت ف���ي الآونة الأخي���رة، ويوجه نصيحة 
 لزملائه في المعهد بض���رورة التركيز على مواد 
البرمجة، وع���دم الاكتفاء  بالم���واد النظرية فقط 
بل بالعم���ل اليدوي أيضًا واكتس���اب الخبرات 

 والمهارات؛ لأن هذا ما يحتاجه سوق العمل. 
سليمان مصطفي: خريج نظم ومعلومات، 
لم يكن يرغب الالتحاق بهذا القسم بالمعهد لكن 
بعد دراس���ته أصبح يرغب وبشدة وذلك لمعرفة 
المزيد عن هذا المجال الواسع. طموحه أن يتعلم 
المزيد ع���ن مجال الش���بكات وأم���ن المعلومات 
وتطوير نفس���ه والحصول على دورات في هذا 

المجال للعمل بشركات كبيرة خارج مصر.
خريج المعهد العالي للهندسة  حسين طه: 
بقس���م الآلات والق���وى الكهربية، من الش���باب 
الطموح الذي لدي���ه العديد من الطموحات التي 
يريد تحقيقها، منها أن يحصل على وظيفة جيدة 
تقديرًا للمجهود الذي بذله خلال خمس سنوات 
من دراس���ته، وأكد أن المعه���د أضاف له الكثير 
من العلوم والمعارف في مجال الهندسة وفتح له 
آفاق عقله والتفكير بشكل دقيق واكتسب العديد 
من الخبرات من المعيدين والأس���اتذة في حياته. 
إلى جانب دراس���ته فهو كابتن منتخب أكاديمية 
الش���روق، حصل على العديد من البطولات في 
كرة القدم من منتخب الأكاديمية، والمركز الثاني 
ف���ي بطولة الجمهورية لكرة القدم. وجه ش���كره 

لكل لجميع أعضاء هيئه التدريس بالمعهد.
عمر سالم: خريج المعهد العالي للحاسبات 
والمعلومات قس���م نظم ومعلوم���ات، طموحه بعد 
طول دراسته في المعهد أن يؤسس شركة كبيرة 

في مج���ال البرمجة، ويكون هو رائ���د أعمالها 
وذلك بفضل المعهد الذي درس فيه أربع سنوات 
وتعل���م ربط دنيا الأعمال وعال���م البنوك بمجال 
البرمج���ة، وصرح بأن المعهد علمه أساس���يات 
العمل كمبرمج ونظام العمل في الحياة العملية، 
وقد حص���ل على تقدير عام جي���د جدا وتقدير 
امتياز في مش���روع التخرج حي���ث كان عبارة 
عن إنش���اء موقع للتواص���ل الاجتماعي للتعلم 
عل���ى الانترنت في مجالات محددة حتي يقضي 
عل���ى فكرة ملل التعلم الذات���ي ويزيد الحماس، 
وكان ل���ه حلم آخ���ر إلى جانب دراس���ته حيث 
كان م���ن أصح���اب الصوت الرفي���ع وحلمه أن 
يربح في برامج اكتش���اف الأصوات، ونصيحته 

لباقي الدفعات بالتفاؤل والاجتهاد وحب الخير 
للغير ومس���اعدة الآخرين بقدر المستطاع؛ لأن 
هذا س���يعود عليهم بالنفع، وأكد أيضا أن فترة 
الدراس���ة أهم فترة في حياتهم لكسب الخبرات 

التي سوف تساعدهم في حياتهم العملية.
أبانوب أمير: خري���ج المعهد العالي للنظم 
والمعلوم���ات الإدارية، محب لمجاله حيث س���اعده 
على اكتش���اف ومعرفة الكثير من التفاصيل في 
عالم التكنولوجيا، وصرح بأنه وضع لنفسه هدف 
منذ أول يوم له بالمعهد هو أنه يتعلم ويفهم كل ما 
يخص هذا المجال حتي ينجح ويلمع في مستقبله، 
وصرح بأنه اس���تفاد الكثير من الخبرات خاصة 
من الدكات���رة والمعيدين وتعلم منهم أداء الواجب 

والاعتماد علي النفس، وكان مشروع تخرجه فكرة 
جديدة حصل���ت على إعج���اب الكثيرين، وكانت 
عبارة عن شركة مقاولات تعتمد في أسلوبها على 
الانترنت في التعامل مع الأشخاص سواء وسيط 
لهم بين الش���ركات والعملاء مع المقاولين وأدوات 

البناء والتأجير.
أمينة سعيد: خريجة المعهد الدولي العالي 
للإعلام قس���م الإنتاج الإعلامي وصاحبة برنامج 
"مورنيج س���وا" في راديو الش���روق، كان حلمها 
منذ الصغر الالتحاق بكلية الإعلام حتي يكون لها 
رأي وكلمة مسموعة تستطيع توجيهها لإسرائيل، 
أكدت أنها استفادت الكثير من المعارف والخبرات 
خلال فترة دراستها بالمعهد، وكان لدكتور رامي 
عط���ا الفضل الكبي���ر في تعليمه���ا معنى العمل 
الميداني والعمل في صورة جماعية، وقد أُختيرت 
ضمن فريق راديو الشروق تحت إشراف دكتورة 
إلهام يونس، وعبرت عن مدى حزنها لترك المعهد. 
وتنصح بقية الدفع���ات أن يكون لهم حلم وهدف 
يتمسكون به و"المعافرة" والصمود حتى النهاية.

ألاء أش���رف: خريج���ة المعه���د العال���ي 
للحاس���بات والمعلومات، كانت لها رغبة شديدة 
للالتح���اق به���ذا المعه���د لحبه���ا للتكنولوجيا 
ورغبته���ا بأن تكون ش���خصية لامع���ة لها علم 
في ه���ذا المجال الضخ���م، وأك���دت أن المعهد 
كان البوابة الرئيس���ية لتحقي���ق حلمها، وخلال 
فترة دراستها اس���تفادت الكثير حتى حصلت 
على درجة الامتياز في مش���روع تخرجها وكان 

عبارة عن نظارة إلكترونية متصلة ببرنامج على 
الهاتف تعكس البيانات المدخلة للهاتف، وتنصح 

بقية الدفعات بعدم اليأس والمثابرة.
أحمد عماد: خريج المعهد العالي للحاسبات 
والمعلومات، كان حلمه الالتحاق بكلية الهنسة لكن 
لم يحالفه الحظ، لكن بعد دراس���ته في المعهد أحب 
ه���ذا المجال وأصبح له العديد م���ن الأهداف التي 
يري���د تحقيقها، وأكد أن المعه���د والعاملين به كان 
يؤدون واجبهم على أكمل وجه واستفاد من العديد 
منه���م وتعلم معنى العمل الجماعي وكيفية الدخول 
والتعم���ق في عال���م التكنولوجيا الواس���ع وكيفية 
الاس���تفادة منه وخص بالش���كر الدكت���ور محمد 
الزوي���دي، وهو يرغب في تأس���يس عمل خاص به 
يك���ون تابعا لمج���ال برمجة المواق���ع، وينصح بقية 
الدفعات بأن تضع لنفسها هدفًا وتحارب من أجله، 

فلا مجال لليأس أو الاستسلام.
ش���يماء زين العابدي���ن: خريج���ة المعهد 
العالي للإعلام قسم إنتاج إخباري، كان طموحها 
الالتحاق بكلية الأسنان لكن عندما التحقت بالمعهد 
أحبت الدراس���ة به وعملت في العديد من الجرائد، 
خاصة الش���روق ني���وز التي تصدر ع���ن المعهد، 
وصدى البلد وصوت العرب، ودائما كان طموحها 
أن تصب���ح في مكانة أفضل وتصبح إعلامية تقول 
كلمه الحق بعد أن أصبحت غالبية وسائل الإعلام 
تروج لمصال���ح خاصة، وإلى جانب القس���م الذي 
التحق���ت به فه���ي حصلت على ع���دة تدريبات في 

مج���ال الإذاعة والتليفزيون والآن تحضر ش���هادة 
الماجس���تير حتى تحقق حلم والدتها رحمها الله، 
وصرحت بأنها استفادت الكثير من المعهد وتعلمت 
معني العمل الجماعي واحترام الوقت في تس���ليم 
التكليف���ات المحددة، وتش���كر كل هيئ���ة التدريس، 
وخاصة دكتور رام���ي عطا؛ فهو معلم وموجه وأخ 
أكب���ر لكل الطلبة وأيضا دكتور محمد س���عد رجل 

القيادة والعمل المنظم.
إيم���ان عبد الفتاح: خريج���ة المعهد العالي 
للهندس���ة قسم مدني ش���عبة أش���غال عامة، كان 
حلمها منذ الصغر أن تحصل على لقب "مهندسة" 
وبالفعل التحقت بالمعهد حتى تحقق حلمها الصغير 
رغم الكثير من الصعوبات التي واجهتها في بادئ 
الأم���ر، وقال���ت إن هيئ���ة التدريس بالمعه���د كانوا 
متميزين وذوي خبرات متعددة وقاموا بدورهم على 
أكمل وجه حت���ى وصلوا بهم إل���ى بداية الطريق، 
وأكدت أن مجال الهندسة مجال ضخم وحتى بعد 
تخرجها في المعهد س���وف تظ���ل تتعلم الجديد في 
هذا المجال حتي تطور نفسها ويعلو شأنها، وتوجه 
نصيحة لبقية الدفعات بالاجتهاد والجد خلال فترة 
الخمس س���نوات، محاولين ربط دراس���تهم بسوق 

العمل ومطالبها.
أمان���ي نبي���ل: خريج���ة المعه���د العالي 
للإعلام بقسم التس���ويق الإعلامي، والحاصلة 
على مركز أول في مش���روع تخ���رج دفعة هذا 
العام، قضت فترة دراستها في الاجتهاد والجد 
لتكون في مكانة جيدة وذلك لحبها لمجالها ورغبة 
في أن تبدع به، وصرحت بأن المعهد كان مجهزًا 
بكل الخدم���ات التي يحتاجها الطلبة من أجهزة 
ومعام���ل للتدريب خاصة في مجال التس���ويق، 
وأك���دت أن هيئ���ة التدريس كان���ت على أفضل 
مستوى وخبرة جيدة، وتنصح بقية الدفعات أن 
تنضم لقس���م التسويق؛ لأنه من أفضل الأقسام 

للعمل.

 

 شكر
وتقدير

إدارة العلاقات العامة والتدريبمكتب عميد معهد حاسباتمكتب عميد معهد الهندسة
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نيوزالشروق05

عميد المعهد الدولي العالي للإعلام  في حواره  لـ"الشروق نيوز": 

حوارات

• ما الإنج���ازات التي حققها 
المعه���د العال���ي للهندس���ة هذا 

العام؟ 
حص���ول المعه���د عل���ى الجودة 

والاعتماد. 
• م���ا رأي���ك في مش���روعات 

تخرج هذا العام؟
مش���روعات التخرج ه���ذا العام 
على مس���توى جميع الأقس���ام تميل 
إلى المشروعات التطبيقية التي تعالج 
مشاكل واقعية، إضافةً إلى أنها تعلم 
الطالب كيفية مواجهة س���وق العمل 

بكافة احتياجاته.
• ما سبب هذا النجاح؟ 

المتابع���ة والاهتمام من قبل جميع 
العاملين بالمعهد؛ فنحن نهتم بتدريب 
الطلاب وتنمية قدرات التفكير لديهم 
من خ���لال عرض مش���روعات وترك 

الفرصة للإبداع.
• ه���ل يح���رص المعه���د على 
التواص���ل م���ع الخريجين عقب 

التخرج؟
نعم، نظمنا أكثر من ملتقى توظيفي 
ولقاءات لمتابعة أنش���طة الطلبة عقب 
تخرجه���م، وتعاقدنا م���ع الكثير من 
الشركات والمؤسسات الهندسية ليتم 
توظيف الطلبة في مجال تخصصهم 

سواء في داخل مصر أو خارجها.
• هل هناك استحداث لأقسام 

المعهد هذا العام؟
نحن المعه���د الوحيد الذي يجمع 
بين جمي���ع أقس���ام الهندس���ة على 
مس���توى الجمهورية، ولسنا بحاجة 

لأقسام جديدة.
• ما الأنش���طة الأخ���رى غير 
الدراس���ية الت���ي يوفرها المعهد 

للطلاب؟
يوفر المعهد العديد من الأنش���طة 
الرياضية حيث يوجد بالمعهد ملاعب 
مُعدَّة جي���دًا للطلاب ويحصل طلابنا 
دائمًا عل���ى المراكز الأول���ى في كرة 
القدم والتنس وغيرها من الأنش���طة 

الرياضية.
• م���ا دور المعه���د ف���ي خدمة 

المجتمع؟
جميع مشاريع تخرج طلابنا تعمل 
على خدمة المجتمع لأنها تقدم حلولًا 
واقعية لمش���اكله حيث يق���اس امتياز 

المشروع بمدى خدمته للمجتمع.

الاس���تعداد  يت���م  كي���ف   •
لاستقبال العام الدراسي المقبل؟

يت���م الآن وض���ع خط���ة ممنهجة 
التعليمية  العملي���ة  لتحس���ين س���ير 
بالمعه���د ودراس���ة المش���كلات التي 
حدث���ت العام الماض���ي لتفاديها هذا 

العام.
كلمة من س���يادتكم لطلاب   •
هيئ���ة  وأعض���اء  الأكاديمي���ة 
التدري���س والإداريين والعاملين 

بالمعهد 
نح���ن وصلن���ا إلى مكان���ة جيدة 
في وس���ط التعلي���م العالي في مصر 
فلابد م���ن المحافظة على هذه المكانة، 
فالوصول لهذه المكانة كان أمرًا سهلًا 
لكن الحفاظ عليها صعب للغاية فلابد 
من تعاون جميع العاملين بالمعهد مع 
الطلب���ة لأن ذلك س���يعود بالنفع على 
الأكاديمي���ة بأكملها من خلال العمل 

الدءوب الجاد بجودة عالية.

ما هى أبرز إنجازات المعهد هذا العام ؟
ش���ارك المعهد هذا العام ب "المؤتم���ر الدولى الثانى 
لأبح���اث وابت���كارات الطلب���ة الجامعي���ين ف���ى مرحل���ة 
البكالرلي���وس" بالكلية الفنية العس���كرية الذى يعقد مره 
سنوياً، تم المشاركة ب 3 أبحاث هذا العام خاصة بمشاريع 
تخرج طلاب المعهد المميزة، والعام الماضى شاركنا ببحث 
عن إنش���اء فيرس لعمل شلل للش���بكات العنكبوتية، وتم 
تش���غيل الفيرس بالفعل، والمعرض تم من القترة 27-24 
يوليو، وتم عرض كل مش���روع وفائدته للمجتمع والخدمة 
المتحص���ل عليها منه وجهات الاس���تفاده والصعاب التى 
واجهوها، وبالفعل وافقت القوات المس���لحة على أخذ أحد 
المشروعات للاس���تفادة منه وتم عرضه فى وزارة الدفاع 

يوم الإثنين الموافق 7-8 بحضور هيئة البحوث الفنية.
م���ن حضر ه���ذا المؤتمر من المس���ئولين وكبار 

القادة بالدولة ؟
حضر كل م���ن وزير التربية والتعلي���م ووزير التعليم 
العالى ووزير الدفاع ووزير الإنتاج الحربى ورئيس الهيئة 
العربية للتصنيع ورئيس الأركان الفريق محمود حجازى 
وقادة الجيش، وش���اركت العديد م���ن الدول منها "مصر 
والصين وس���لطنة عمان والس���عودية والعراق والسودان 
وإندونسيا وباكستان وأس���بانيا" ووفود من ألمانيا وكندا 

ونيجيريا.
ما تقييمك لمشروعات تخرج هذا العام؟

مشاريع هذا العام رائعة ومتميزة للغاية أبهرتنا جميعا 
وتم مشاركة هذه المشاريع فى يوم المهندس المصرى ومن 
المحتمل أن يتم مش���اركتها دوليا أيضا. ففي تقديري أن 
مش���روعات التخرج لهذا العام ج���اءت متميزة، كما أنها 
عبرت عن تفوق مقدميها وفريق عملها، وهنا ش���كر واجب 
لكل الطلاب وبالطبع الشكر والتقدير موصول لمشرفيهم.

ما أوجه الدعم الذى يقدمها المعهد للمشروعات 
المتميزة ؟

هناك دعم معنوى للمشروعات المتميزة ودعم مالى من 
خلال جائزة أفضل مشروع.

هل هناك جهات تتبنى هذه المشروعات؟
نتمنى ذلك وبالفعل هناك أكاديمية البحث العلمي التي 

تبنت أكثر من مشروع ويقومون أيضًا بتمويله.
ما م���دى الاهتمام بالجان���ب التدريبى لطلاب 

المعهد؟
يهتم المعهد بعقد العديد من التحالفات الإستراتيجية 
لدع���م العملية التعليمي���ة والبحثية، حيث ت���م عقد اتفاق 
الشراكة بين المعهد وش���ركة مايكروسفت العالمية وإتفاق 
تعاون م���ع أكاديمية البحث العلمى والتكنولوجيا لنش���ر 

البحوث العلمية من خلال شركة المنهل بدبى.
كيف يتم تأهيل الطلاب لمتطلبات سوق العمل؟

يأخ���ذ الطال���ب المحاض���رات العملي���ة والنظرية في 
الش���عب الثلاث���ة، نظ���م وإدارة وعلوم حاس���ب, والواقع 
أن التخصص���ات الثلاث���ة ف���ي منتهى الأهمي���ة، ذلك أن 
التكنولوجيا الحديثة قامت بإحداث طفرة كبيرة بذلك يجب 
مواكب���ة العصر، وبالتالي فإننا نح���اول بقدر الإمكان أن 
نق���دم للمجتمع خريجًا قادرًا على فهم متطلبات الس���وق 
وكيفية التعامل معه ومواجه���ة التحديات المختلفة, ونقوم 
بتدريب الطالب على ذلك جيدًا من خلال العام الدراس���ي 

بالإضافة إلى التدريب الصيفي.
هل هن���اك تدريبات في أماكن خارجية س���واء 

شركات أو مؤسسات؟
بالفعل هن���اك تدريبات متنوعة ف���ي مختلف المجالات 
المتعددة مثل شركة جوجل وش���ركة مصر للطيران, وفي 
حال���ة اجتياز الطالب للتدري���ب تكون هناك فرصة حقيقية 
لتعيينه داخل الشركة، بالإضافة إلى ذلك فإننا في المعهد 
ننظ���م الملتقى الوظيفي بش���كل دوري، حيث نس���تضيف 
مجموع���ة متنوعة من الش���ركات، تعرض كل ش���ركة ما 
تحتاجه م���ن وظائ���ف بالمقابل يعرض الط���لاب قدراتهم 
أيضًا، ومن يتناس���ب معه الوظيفة يتم تعينيه على الفور، 
وبالفع���ل هناك طلاب م���ن علوم الحاس���ب حصلوا على 

مراكز جيدة في شركة جوجل.
هل المعام���ل تكون مجهزة لتلبي���ة احتياجات 

الطلاب؟
ه���ذا المجال متطور جدًا، وق���د ضعنا خطة بحيث أن 
كل فت���رة يك���ون هناك تحديث في المعام���ل لتكون جاهزة 

باستمرار على مواكبة سوق العمل.
ه���ل هن���اك أرش���يف عل���ى أجهزة الحاس���ب 

الخاصة بالمعهد؟
بالفعل هناك أرش���يف يضم مشاريع التخرج بالكامل 
ونتائج الطلاب، كما أن هناك أرش���يف معلومات كامل من 

السنوات الماضية وحتى الآن.
هل لرج���ل الأعمال محمد فريد خميس دور في 

تبني مشروعات التخرج؟
الأس���تاذ محم���د فري���د خميس هو مؤس���س وراعي 
أكاديمية الش���روق بمعاهدها الثلاثة، وهو للحق يدفع هذا 
الموضوع دفعً���ا غير عادي حيث يقوم بتش���جيع الطلاب 

سواء كان تشجيعًا ماديًا أو كان تشجيعًا معنويًا.
هل هناك اختبار قدرات داخل المعهد؟

لا يوجد، حيث إن القبول يتم عن طريق التنس���يق فقط 
ولكننا نتمنى الوصول إلى هذه المرحلة بحثًا عن التميز.

ما الإج���راءات والخطوات المتبع���ة للحصول 
على الجودة؟

الإدارة تس���عى إلى توفي���ر كافة الإمكاني���ات لتنمية 
ق���درات الطلبة وإثرائها، والتركيز على تقديم خريج مؤهل 
للتعامل مع س���وق العمل والمعهد يحرص على اس���تخدام 
أحدث الوسائل التعليمية والأساليب التكنولوجية الحديثة 
فى مجال التعلي���م وزيادة الاهتم���ام بالجوانب التطبيقية 

والعملية ودعم الطلبة وتشجيعهم على البحث العلمى.
ماذا عن لائحة المعهد؟

هناك تحديث مستمر للائحة المعهد لمواكبة المستجدات 
العالمية.

»الشروق نيوز« تحاور  عميد المعهد العالي للحاسبات  فى تصريحات خاصة:  
عميد المعهد العالي للهندسة أ.د. أحمد حجاج: مشروعات تخرج هذا 

العام مبهرة.. وسوف نعرضها دولياً

أ.د. أحمد حجاج اثناء الحوارمع محررة الجريدة

أكد أ. د. جودة غانم عميد 
المعهد العالي للهندسة 
بأكاديمية الشروق "أن 

مشروعات تخرج طلاب 
أكاديمية الشروق في تقدم 

مستمر بشهادة أعضاء لجنة 
التحكيم وأن معهد الهندسة 

حقق إنجازات هذا العام لم 
يشهدها من قبل وكل ذلك 

في إطار حرص المنظومة على 
تخريج مهندسين قادرين 
على مواكبة سوق العمل 

وتلبية احتياجاته"... جريدة 
)الشروق نيوز( حاورت أ. د. 
جودة غانم في السطور التالية:

قال الدكتور أحمد حجاج، عميد المعهد العالى للحاسبات 
بأكاديمية الشروق إن الأكاديمية تسعى لتقديم خريج مؤهل 

للتعامل مع سوق العمل الخارجى، وهدفنا هو التركيز 
على التطوير المستمر للجوانب التعليمية والبحثية وتطوير 

البنية الأساسية اللازمة للدراسة، وتزويدها بالوسائل 
التكنولوجية.

"الشروق نيوز" حاورت أ.د أحمد حجاج عميد المعهد العالى 
للحاسبات فى السطور التالية:

أ.د.محمد سعد: أولوياتي انضباط العمــلية 
التعليمية والحصول على الِاعتماد الأكاديمي

وأوضح عميد المعهد أن مجلس إدارة أكاديمية الشروق أعتمد فى 
اجتماع���ه الأخير الخطة التنفيذية للعام الدراس���ى 2018/2017 التى 
تشمل الأهداف والبرامج والأنشطة والمسئوليات التى تضمنها برنامج 
العمل، وتستهدف الخطة تطوير العملية التعليمية وتطوير كفاءة أعضاء 
هيئة التدريس، ومس���اعديهم والجه���از الإدارى وتفعيل خطط البحث 
العلمى والمش���اركة المجتمعية والتدريب وإس���تراتيجية التعليم والتعلم 

وتعزيز الوضع التنافسى للمعهد. 
وأش���ار عميد المعهد إلى أنه تم اس���تحداث ثمانى وحدات جديدة 
لتنفيذ الخطة التنفيذية، وهى وحدات الخريجين وخدمة المجتمع والدعم 
الأكاديم���ي والتوجيه المهن���ى والمكتبة الإلكتروني���ة و التدريب الداخلى 

والخارجى وشئون أعضاء هيئة التدريس والإنتاج الإعلامى.
وأكد الأستاذ الدكتور محمد سعد إبراهيم أن مجلس الإدارة وافق 
أيضا فى اجتماعه الأخير على تحديث اللائحة الداخلية للمعهد، حيث 
تم تعديل مسميات الأقس���ام العلمية الثلاثة لتصبح أقسام الصحافة، 
والإذاع���ة والتليفزي���ون، والعلاق���ات العامة والإع���لان، بالإضافة إلى 
استحداث ستة مقررات جديدات تتوافق مع المعايير القومية للأكاديمية 
هى: تاريخ مصر الحديث والمعاصر والجغرافيا السياسية والاجتماع 
السياس���ى والإحصاء التطبيقى وإنتاج البرامج المتخصصة والتوثيق 

ونظم المعلومات الصحفية.
وأضاف د. محمد س���عد أن المعهد يس���تعد لعق���د مؤتمره العلمى 
الثال���ث فى إبريل الق���ادم تحت عنوان "نحو أجندة مس���تقبلية لبحوث 

الإعلام.. إشكاليات التحول من النمطية إلى الإبداع"، وتنظيم المهرجان 
الثالث لإبداعات الش���باب فى شهر مارس القادم بالتعاون مع صندوق 
التنمية بوزارة الثقافة، ويشمل برنامج العمل والخطة التنفيذية عدة من 
الفعاليات منها : الاش���تراك فى بنك المعرفة، وإنش���اء مكتبة إلكترونية 
ترتبط بقواع���د البيانات والدوريات العلمية والأجنبية، وإنش���اء قواعد 
بيان���ات للخريجين وأعضاء هيئة التدري���س والبحوث، فضلا عن عقد 
س���يمنار لمواكب���ة الاتجاهات البحثي���ة الجديدة، وعقد ملتقى س���نوى 
للخريج���ين وتنظيم يوم المهنة وإجراء بحث مس���مى حول الاحتياجات 
الإعلامية للجمهور فى مدن الشروق والعبور والمستقبل وبدر ومدينتى 
وتنظي���م قوافل ثقافي���ة للمدارس ومراكز الش���باب وتوقي���ع بروتوكل 
تعاون مع المؤسس���ات الإعلامية والمجتمعية، وتخصيص جائزة شهرية 
للانضب���اط والتميز تمنح للمتميزين الذين قدم���وا إضافات وإبداعات 

مهمة. 
وأوضح عميد المعهد أن إدارة المعهد والأقس���ام العلمية س���تعتمد 

على الأس���لوب العلمى والعمل المؤسسى وفق معايير الجودة على كافة 
الأصعدة التعليمية والبحثية والمش���اركة المجتمعية والنش���اط الطلابى 
حيث س���يتقدم كل قسم علمى بخطط س���نوية لتطوير المحتوى النظرى 
والمحت���وى التدريب���ى والبحث العلمى والنش���اط الطلابى والمش���اركة 
المجتمعية ومشروعات التخرج بالإضافة لتطوير شامل لقنوات التدريب 

الإعلامى . 
يذكر أن المعهد الدولى العالى للإعلام بأكاديمية الش���روق قد انتهى 
خلال العام الماضى من إنجاز كافة معايير الجودة ووضع الخطط والأدلة، 
وعقد منها الخطة الخمسية الإستراتيجية التنفيذية وإستراتيجية التعليم 
والتعلم والخطة الخمس���ية للبحث العلمى والخطة الخمس���ية للمشاركة 

المجتمعية، وخطة الاحتياجات التدريبية، ودليل أخلاقيات المهنة.

حوار: نرمين نجيب ياسمين صلاححوار: نرمين نجيب

نرمين نجيب

   9 وحدات جديدة لتنفيذ خطط البحث العلمي والنشاط والمشاركة 
المجتمعية وتعديل اللائحة الداخلية     مكتبة إلكترونية لخدمة 

الباحثين وتطوير شامل لقنوات التدريب الإعلامي

   نظمنا أكثر من ملتقى توظيفي ولقاءات 
لمتابعة أنشطة الطلبة عقب تخرجهم

    هدفنا التركيز على 
التطوير المستمر للجوانب 

التعليمية والبحثية

أ.د. جودة غانم: مشروعات تخرج طلابنا 
تقدم حلولًا واقعية لمشكلات المجتمع 

• السنة  الثالثة      • العدد 23   •   يونيو - أغسطس   2017 م

أكد الأستاذ الدكتور محمد سعد إبراهيم عميد المعهد الدولى العالى للإعلام أن أولوياته فى برنامج العمل والخطة 
التنفيذية للعام الدراسى الجديد ستكون اِنضباط العملية التعليمية تدريساً وتدريباً وتقييماً، فضلا عن تأهيل المعهد 

للحصول على الِاعتماد الأكاديمي من الهيئة القومية لضمان الجودة والِاعتماد. 
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الجودة والاعتماد

الجودة والاعتماد

مس���ابقات نظمتها نقابة المهندسين في الاحتفال 
بي���وم المهندس المصري، وكان من حس���ن الحظ 
أن يك���ون المركز الأول م���ن نصيب المعهد العالي 
للهندس���ة كل هذا كان حاف���زًا على التقدم للهيئة 
العامة للجودة والاعتماد وبالفعل اس���تعد المعهد 
لتل���ك المهمة، وبذل العاملون في���ه جهدًا صادقًا، 
وتقدم المعهد بالفعل منذ أربعة أش���هر أوراقه، ثم 
قامت اللجن���ة المنوطة بعمل إجراء الجودة بزيارة 
المعهد، واستمرت اللجنة في عملها إلى منتصف 
اللي���ل، وذلك لفصح المس���تندات والأوراق، وهذا 
جعلن���ا نتأكد م���ن جدية اللجنة ف���ي عملها، وأن 

الأمور تمضي نحو الهدف الذي نتوق إليه".
 يعتب���ر المعهد العالي للهندس���ة أول مؤسس���ة 
خاصة على مس���توي الجامعات المصرية تحقق هذا 
الإنج���از "الجودة والاعتماد". ويتف���وق على الكثير 
م���ن الجامع���ات الحكومية التي تبذل المس���اعي من 
أج���ل ذلك.لكنها لم تفلح إلى الآن في تحقيق حلمها؛ 
لأنها لم تس���توف ما يؤهلها للحصول على "الجودة 
والاعتم���اد"، في ح���ين أن المعهد العالي للهندس���ة 

بأكاديمي���ة الش���روق نجح في تحقي���ق ذلك، مقدما 
البيانات الخاصة بعملية الج���ودة. كذلك فإن معهد 
الحس���ابات يسعى لتحقيق الهدف والمعايير المطلوبة 
من���ه لتحقيق اله���دف، ولدينا الأمل ف���ي أن يحقق 
معايير الجودة؛لأن أكاديمية الشروق لا تدخر وسعًا 
في تحقيق الري���ادة والمكانة بين الجامعات المصرية 
حيث يتم الإنفاق الكبير على الطلاب وكذلك العملية 

التعليمية وتسهيل كل المعوقات دون أي تأخير.
وختم الس���يد اللواء الدكتور أحمد عبد الرحيم 
رئيس أكاديمية الش���روق، حديثه قائلا:" لدينا الأمل 
أيضا يكون لمعهد الإعلام شأنًا كبيرًا، ويقدم للجودة 
ف���ي هذا العام وبهذا تك���ون المنظومة قد اكتملت في 
المعاهد الثلاثة، ولدينا الأمل في أن معاهد أكاديمية 
الش���روق تتب���وأ المكانة اللائقة بها؛ لأنها مؤسس���ة 
متميزة بفض���ل الدعم الكبير الذي يقدمه الأس���تاذ 
محم���د فريد خميس؛ لأنه ف���ي الحقيقة هو ما يدعم 
المعاهد الثلاثة حتى م���ن النواحي المعنوية والمادية، 
كما أن توجيهاته هي السند والداعم لكي نصل إلى 

هذا المستوى".

عبر الل���واء الدكتور أحمد عبد الرحيم رئيس 
مجل���س إدارة أكاديمية الش���روق عن س���عادته 
البالغ���ة بحص���ول المعهد العالي للهندس���ة على 
الج���ودة متفوقً���ا على كليات الهندس���ة والمعاهد 
الحكومي���ة المماثلة، هذا الإنجاز بدون ش���ك يعد 
فخرًا للقائمين على العملي���ة التعليمية بأكاديمية 

الشروق.
وقال إنه يشعر بالفرحة، ويشكر العاملين في 
معهد الهندسة لجهدهم الكبير،  وإصرارهم على 
التواج���د في الصفوف الأول���ى حتى يحظى هذا 
المعه���د بالمكانة اللائقة، وتمن���ى من قلبه أن يكلل 
جهد شقيقيه معهد الحس���ابات ونظم المعلومات 
والمعه���د الدولي للإعلام في أكاديمية الش���روق 
بش���رف الج���ودة التي حققه���ا المعه���د العالي 

للهندسة.
تح���دث الس���يد الل���واء الدكت���ور أحمد عبد 
الرحيم رئيس مجلس إدارة أكاديمية الشروق عن 
أكاديمية الش���روق بش���كل عام، ومعهد الهندسة 
بش���كل خاص الذي تأسس عام 1995 في مدينة 

العاشر من رمضان، ثم انتقل إلى مكانه الحالي 
في مدينة الشروق عام 2000 ليكون اللبنة الأولى 
لأكاديمية الش���روق، ثم تأس���س بعد ذلك المعهد 
العالي للحسابات في عام 2001، ثم كللت المسيرة 
بإنش���اء معهد الإعلام عام 2009م، ويعتبر معهد 
الهندسة هو الأم، ونتيجة الجهود التي بذلها كافة 
العامل���ين وعلى رأس���هم العمي���د الدكتور جودة 
غانم والوكلاء والأس���اتذة والمدرسين المساعدين 

والمعيدين و الهيئة الإدارية.
وأض���اف قائلا: "الحقيق���ة أن الجميع يعمل 
ب���روح الفريق في إطار منظوم���ة متكاملة، وأدي 
ذل���ك إلى أن المعه���د كان يرتقي عام���ا عن عام، 
فف���ي العام قب���ل الماض���ي قامت لجن���ة القطاع 
الهندس���ي في المجلس الأعلى للجامعات بإجراء 
تقيي���م للمعه���د العالي للهندس���ة، فن���ال المعهد 
المركز الثاني على مس���توى المعاهد الهندسية في 
الجمهوري���ة، كما فاز المعهد ف���ي العام الماضي 
بالمركز الأول، وفي ه���ذا العام حافظ على ترتيبه 
في المركز الأول، علاوة على ذلك شارك المعهد في 

المعهد العالي للهندســـــــــــــــــــــــــــــة أول مؤسـسة
 خاصة تحصل على »الجــــــــــــــــــــودة والاعتماد«

أ.د. جودة غانم: التزمنا 
بمعايير الهيئة القومية للجودة

د. حسام الدسوقي: أداء احترافـي وعمل جماعي 
منظم سر الفوز بالجودة

د. ألفت حمدي: الجميع كانوا يعملون بحماس

   اللواء الدكتور أحمد 
عبد الرحيم: نسعى 

لحصول معهدي 
الحاسبات والإعلام على 

الجودة والاعتماد

قال الأس���تاذ الدكتور جودة غانم عميد المعهد العالي للهندس���ة إن موضوع الاعتماد يعتبر 
الشاغل الرئيسي للجماعات المصرية، وكل كلية وكل معهد يبذل قصارى الجهد حتى يتم اعتماده 
من خلال الهيئة القومية لضمان جودة التعليم والاعتماد في مصر، والحقيقة تجربة خوض عملية 
الاعتم���اد تحت���اج جهدًا كبيرًا، كما أنها تحت���اج تضافر من جميع العاملين في المؤسس���ة بداية 
م���ن العامل حتى العميد أو رئيس مجلس الإدارة، ولأن الموضوع يمس القدرة المؤسس���ة للعملية 
التعليمية، وبالتالي هل لدى المؤسس���ة القدرة على مواكب���ة التطوير الذي تم في التعليم، ومواكبة 
ج���ودة التعليم، وكذلك أن الالتزام بالمعايير التي وضعتها الهيئة القومية للجودة، وحقيقة الأمر أن 
الهيئة القومية لا تمنح ش���هادة الاعتماد لأية مؤسس���ة تعليمية، بل من خلال )14( معيارا، وهناك 
لجنة تقييم مش���كلة من رئيس وثلاثة أعضاء من الهيئة القومي���ة لضمان الجودة والتعليم، ونحن 
من جانبنا عندما كانت لدينا الثقة كمؤسسة أن لديها القدرة لخوض الاعتماد، أرسلنا إلى الهيئة 
القومي���ة لضمان الجودة والتعليم، خطابًا طلبنا منهم إرس���ال فريق التقييم إلى معهدنا، وأعددنا 

دراسة ذاتية خاصة بالمعهد، وكذلك الخطة الإستراتيجية المستقبلية لمعهدنا.
وأضاف:"من خلال مراجعة الس���يرة الذاتية، وخطط التجويد التي قمنا بها يتم تحديد موعد 
زيارة لجنة التقييم للمؤسسة التعليمية الخاصة بنا، حيث امتدت زيارة لجنة تقييم الجودة لمعهدنا 
ثلاثة أيام تعايش أفرادها معايشة كاملة داخل المعهد من الساعة التاسعة صباحًا إلى السادسة 
مس���اءً، وأحيانًا يمتد بهم الوقت إلى العاش���رة مس���اءً، يتفقدون كل أرجاء المعه���د وذلك لمتابعة 
الإمكانيات المادية، يتم خلالها مراجعة جميع المدرجات وجميع قاعات التدريس،جميع الاتصالات، 
والورش، المعامل، غرف أعضاء هيئة التدريس، غرف المعيدين، حتى الأماكن الترفيهية للطلاب هل 
متوف���رة أم لا،ويتم معاينة كل هذه الأمور، ثم إجراء لقاءات مع رئيس مجلس الإدارة ومع العميد، 
وللمناقش���ة معهم ف���ي كيفية وضع الخطط الإس���تراتيجية للمعهد وكيفية النه���وض به وتطويره، 

وتحس���ين الأداء وبع���د ذلك يتم إج���راء لقاء مع 
العميد ورؤساء الأقس���ام ووكيل المعهد يتناقش 
مع الجميع في خطة المعهد وكيفية اختيار الوكيل 
أو رؤساء الأقس���ام أو كيف يتم اختيار العميد؟ 
هل يت���م وفقًا لمعايي���ر معينة؟ أويت���م من خلال 
استثناءات، ثم يقوم الفريق المنوط بعملية الجودة 
بلق���اءات مع أعض���اء هيئة التدري���س على حدة 
دون القيادات حت���ى يتحدث كل واحد منهم عن 
ملاحظاته أو من كان لديه ش���كوى يتحدث دون 
ضغوط، هناك قائمة أس���ئلة خاصة بهذا الفريق 
يوجهونها إلى أعضاء هيئة التدريس ومن خلال 
هذه الأس���ئلة يتم التوص���ل إلى انطباع عن أداء 

المعه���د ومدى رضا أعض���اء هيئة التدريس عن أداء العملية التعليمي���ة وعن رضاهم عن الإدارة، 
كما يجلس فريق الجودة مع أعضاء الهيئة المعاونة، ويوجهون إليهم بأس���ئلة خاصة يس���تنتج من 
خلالها أس���لوب الأداء داخل المؤسس���ة التعليمية وذلك للتوصل إلى أس���لوب التعامل بين الهيئة 
المعاونة وأعضاء هيئة التدريس، كما يجري فريق الجودة لقاءات مع الطلاب يتم اختيار عدد معين 
من الطلاب وذلك للتعرف منهم على رأيهم والتعرف على ما يقدمونه من ش���كاوى وغير ذلك، هل 
الأداء التعليمي يتم وفق المعايير المحددة  والشكاوى من الامتحانات أو التظلمات من أعمال السنة. 
كم���ا يتم إجراء لقاءات م���ع الخريجين، وإجراء الحوار مع الأط���راف المجتمعية حول تعاون 
المؤسسة التعليمية مع المجتمع، صحيح نحن مؤسسة تعليمية لكن لنا دور خدمي أيضاَ، هل تقوم 
المؤسسة بلعب هذا الدور؟ هل الأطراف المجتمعية لها دور في المؤسسة التعليمية؟ هل لهم دور في 

وضع البرنامج الأكاديمي للمعهد؟ هل لهم دور في وضع الخطة الإستراتيجية للمعهد؟
لأنه يوجد في تشكيل مجلس الإدارة من لديه اهتمامات بقطاعات التعليم، ويوجد فريق آخر 
مهتم بالصناعة، ويوجد فريق ثالث مهتم بالحكم المحلي، والإدارة هنا رئيس جهاز الشروق عضو 
مجل���س إدارة وبالتالي هو ش���ريك في الق���رار، ومن خلال كل هذه اللقاءات يتم تقييم المؤسس���ة 
التعليمية من الواقع، وليس من خلال البيانات المكتوبة، كما شارك فريق التقييم أيضا في حضور 
بعض المحاض���رات الحية، وبعض المعامل وغيرها من خلال اللقاءات المتعددة يتم وضع الصورة 
الحقيقي���ة وفقًا للنظ���ام المتبع في تقييم المعايي���ر، وذلك بعد التعرف الكامل على أداء المؤسس���ة 
وجودتها. وهل يوجد خطط مس���تقبلية للتحس���ين وهذا أمر مهم للغاية، الأمر لا يعني أداء تعليمي 

فقط لكن رؤية أكثر عمقًا للمستقبل.
وكذلك الحالات الاستثنائية مثل وجود طالب متعثر هل نتركه في حالة من الإهمال، هل يوجد 
دعم للطلاب أم لا؟ كل شيء يتم وفقًا للمعايير الموضوعة و يعد تعايش الفريق لمدة ثلاثة أيام داخل 
المؤسسة بعد ذلك يعطي تقريرًا شفويًا عن انطباعاته خلال فترة التعايش ويتحدث خلال ذلك عن 
نقاط التميز بالنسبة للمؤسسة، كما يكشف النقاب عن نقاط الضعف لدينا التي في حاجة لبعض 
التحسين والتجويد. خلال هذه الزيارة كان لدينا شعور بأن نقاط التميز لدينا عالية جدًا بالنسبة 
لبعض للنقاط قالوا إنها محتاجة لبعض التحسين وليست نقاط ضعف؛ لأن الكمال لله وحده لكن 
كان الغالب نقاط التميز وتولد لدينا شعور بعد إنصراف فريق تقييم الجودة بأننا سنحقق النجاح 
وبعد ذلك تأتي لجنة أخرى لمواصلة عملية التقييم وبعد اللجنة الثانية يتم تش���كيل لجنة فنية ثالثة 

وتأتي لجنة من مجلس الإدارة لمراجعة اللجان السالفة الذكر.
وأضاف: العملية ليست بالسهولة، بل شاقة للغاية؛ لأنها مؤسسة تعليمية خاصة بمعني آخر 
معهد عالي للتعليم الهندسي يحصد على الاعتماد مقابل أن نصف كليات الهندسة في الجامعات 
الحكومي���ة ل���م تحصل عليها. وحقيقة الأمر ما لم يكن معهد العالي الهندس���ة جدير بذلك لم يكن 

هناك نية لمنحه هذه الشهادة.
 يرى الدكتور جودة أنه محظوظ بوجوده في 
هذا الموقع؛ لأن هذا الموقع على رأس���ه الأستاذ 
محمد فريد خميس الذي من خلال جلوسي معه 
عرفت لماذا هو رجل ناجح، رجل صناعة ناجح؛ 
لأنه يحس���ن اختيار توظيف الطاقات البش���رية 
دون التدخل في عمله���ا؛ لأنه يفصل بين الملكية 
والإدارة وهذا هو عامل مهم من عوامل النجاح؛ 
لأن ه���ذا يوفر مناخ الإب���داع، كما أنه لا يتوقف 
عن دعم المعهد فكان له عظيم الأثر في تذليل كل 
الصعاب الت���ي تواجه العملية التعليمية لا يدخر 
جهدًا أو تمويل لتحقيق الأهداف والوصول إلى 
أعلي مس���توى.وإنه رائد الصناع���ة وعلى يقين 
بأنه س���يكون رائد التعليم حيث أسس أكاديمية 

الشروق والجامعة البريطانية ومستقبلًا جامعة الشروق.
وأض���اف: "إنه رجل وطن���ي جدًا ويرغب في خدمة مصر بالفع���ل وقد اعترف بفضل مصر 
عليه، وبالتالي يريد أن يرد الجميل لمصر من خلال إنش���اء مصانع للرجال، لقد ش���يدت مصانع 
كثيرة جدًا لكن آن الأوان لإنشاء مصانع للرجال، ولا ننسي كذلك الدور الكبير الذي يلعبه سيادة 
اللواء د. أحمد عبد الرحيم، وقد شرفت بالتعامل معه؛ لأنه إداري من الدرجة الممتازة، وعلى درجة 
عالية من الجانب الإنس���اني، وكذلك التقدير لمن يخلص في عمله، هو مس���اند لمن يعمل معه وليس 

ديكتاتورياُ في قراره، ويقدم مساحة كبيرة من الحرية للعميد ليعمل دون تدخلات منه.
يمتدح د. جودة غانم أعضاء هيئة التدريس الذين يعملون تحت قيادته من حيث الكفاءة المهنية 
والإخ���لاص في العمل، علاوة على الحب والتفاني في العمل وه���ذه القواعد كانت الدافعة للفوز 
بتحقيق معايير الجودة، فالحب هو إكسير الحياة لنجاح أية مؤسسة دونه تسقط المؤسسات؛ لأن 
الحب يخلق التعاون والجميع يعمل على النجاح ويعتبر أن المؤسسة ملك له والهدف هو نقل تجربة 
النجاح للجيل القادم، ظاهرة الحب انتش���رت ب���ين الجيل الجديد من أعضاء هيئة التدريس، أنها 
منظومة متكاملة قائمة الحب والحرص على النجاح وانتشار العدوى إلي بقية معاهد الأكاديمية. 
ولقد لمس فريق التقييم ظاهرة الحب بين المنظومة في المعهد وانبهر بذلك وأشاد بروح التعاون 

داخل المعهد.
 لم يفت الدكتور جودة الإش���ادة بدور العمال وذلك لأنهم لهم دورًا مهمًا لا يس���تهان به ولا 

يمكن أن يبخس حقوقهم.
يق���ول الدكتور جودة: "إن���ه بالرغم من حصوله عل���ى جائزة الدولة في 

العلوم الهندسية لكن سعادته تفوق الوصف بفوز المؤسسة التي يرأسها 
بالجودة والاعتماد وس���عادته بالريادة وأن يكون الأول ولديه الطموح 
بالاس���تمرار.هذا الأمر س���يعيد النظر للناس في أمر المعاهد بشكل 
عام التي كانت قدوة عظيمة أمام المؤسسات التعليمية الأخرى. وكان 
القرار الص���ادر من هيئة الجودة والاعتماد اعتماد 7 كليات ومعهد 
عالي، وهو معهدنا الذي نفخر به، كما نفخر بأننا نجحنا في تغيير 
ص���ورة المعاهد العليا في مصر، وانتقلت أكاديمية الش���روق نقلة 

رائعة وعلينا مس���ؤولية جسيمة في الحفاظ على ما وصلنا إليه 
ولعل ذلك يس���تفز الجهات الأخرى للعمل على كسب الاعتماد، 

ويري الدكتور جودة أن التعليم في مصر بخير ولا يجب أن ننظر 
النظرة التش���اؤمية لكن المهم الاهتمام بالبحث العلمي؛ لأنه لا توجد 

جس���ور تربط بين البحث العلمي والصناعة، وهذه هي مش���كلة 
البح���ث العلمي في مصر، البحث العلمي في أنحاء 

العال���م متقدم لأنه مرتب���ط بالصناعة إذن 
لو ربطنا البح���ث العلمي بالصناعة 

وحل مش���كلة الصناعة وبالتالي 
البح���ث  الصناع���ة  ترع���ي 
العلمي، أعتقد أن الجماعات 
المصرية ستخرج من كبوتها 

وترتقي".

بدأ الدكتور حس����ام إبراهيم الدس����وقي 
المدي����ر التنفيذي لوحدة الج����ودة حديثه معي 
بمناسبة منح المعهد العالي للهندسة بالشروق 
الاعتماد الأكاديمي كأول معهد على مس����توى 
الجمهورية، قائلا: النجاح، حلم كل ش����خصٍ 
في هذه الحياة، وأمنية عزيزة يس����عى الجميع 
للوص����ول إليها، فلذة النج����اح لا تعادلها أي 
فرحةٍ أبدًا، وهو سبب رئيسي للاستمرار في 
الحي����اة بطاقة كبيرة ودافعي����ة عميقة لتحقيق 
النج����اح في الحي����اة يجب أن يك����ون نجاحًا 
في جمي����ع المجالات،في الدراس����ة، والعمل، 
والحي����اة الاجتماعية، والعلاقات الإنس����انية، 
وفي علاقتنا مع الخالق؛ لأنّ كل أمور الحياة 

تعتمد على بعضها.
لكن م����ا يعنينا هنا الحدي����ث عن تحقيق 
حلم الوص����ول للاعتماد الأكاديمي، وخوضنا 
غمار رحلة الكفاح الشاقة، نجحنا في تخطي 

كثيرًا من المعوقات.
كان����ت البداية فى أعمال الجودة منذ عام 
2007، وبعد م����دة وجيزة من إنش����اء الهيئة 

القومية لضمان جودة التعليم والاعتماد.
يعتب����ر معهدن����ا أول معهد تق����وم الهيئة 
القومي����ة لضمان ج����ودة التعلي����م والاعتماد 
له بزيارة اس����تطلاعية على مس����توى المعاهد 
الخاص����ة وكان ذلك في ع����ام 2010، لتتفقد 
الهيئ����ة القدرة المؤسس����ية والفاعلية التعليمية 
وغيرها م����ن المتعلق����ات الخاص����ة بالمنظومة 
التعليمي����ة، وبدأنا العمل تمهي����دًا لطلب زيارة 
ميداني����ة، لكن حدث����ت بع����ض المعوقات أدت 
إل����ي تأخر هذه الزيارة بس����بب الظروف التي 
مرت بها البلاد استمرت حتى 2015، لكن لم 
يكن لدينا مس����احة من اليأس وأستعد المعهد 
بشكل مناس����ب وفي عام 2015 تمت الزيارة 
الميدانية للاعتماد، وبشكل مختلف عن الزيارة 

الاستطلاعية.
 أرسلت الهيئة فريق عمل من جانبها في 
ع����ام 2015، وذلك لزي����ارة المعهد وقد جهزنا 
كل المتطلبات الخاص����ة بالمعايير التي طلبتها 
الهيئ����ة، وكان يجب علينا تغطي����ة كل المعايير 
المطلوبة من الهيئة وبعد تقديم جميع المتطلبات 
من جانبن����ا رأت الهيئة إرجاء الاعتماد، وذلك 
لاس����تكمال بعض من النقاط الخاصة لبعض 
المعايي����ر، وبذلن����ا كل الجه����د للوص����ول إلى 
المطل����وب من المعايير وق����د وصلنا إلي مرحلة 
متقدم����ة جدًا من اس����تكمال كل المعايير التي 

حددتها الهيئة وفقًا للقوانين الخاصة بها.

بدأنا العمل بصورة ج����ادة للغاية، وذلك 
بمراجع����ة صياغة المخرجات للبرامج المختلفة 
بالمعهد ومراجعتها م����ن المرجعين الخارجيين 
التخطيط  وإع����ادة مراجع����ة  المتخصص����ين، 
الاس����تراتيجي للمؤسس����ة خلال تلك الفترة، 
وعملنا على متابعة الخطط التنفيذية الموضوعة 
بالنس����بة للمؤسس����ة، كما وضعنا مؤشرات 
متابع����ة، وكتابة تقارير دوري����ة لكل معيار من 
المعايي����ر المطلوبة من قبل الهيئة، ش����عرنا في 
نهاية عام 2016م بأن خطواتنا تمضي بثبات، 
تقدمن����ا للهيئة مرة أخ����رى بعد الإرجاء قامت 

الهيئة بزيارة ميدانية لتفقد ما تم عمله.
 ونحن م���ن جانبنا قمنا بالأداء الاحترافي 
الش���ديد في العمل، إلي جانب تمرس عدد كبير 
من أعضاء هيئة التدريس ومعاونيهم إلي جانب 
الجهاز الإداري عل���ى أعمال الجودة، كان هذا 
داف���ع اكبر، كما منحن���ا احترافي���ة كبيرة في 
التعام���ل م���ع معايي���ر الهيئ���ة، وكان الانطباع 
الأول للهيئ���ة انطباعًا جي���دًا حيث تكاتف فريق 
العمل في المعهد من الصغير والكبير من عامل 
وموظف وإداري وعض���و هيئة تدريس، وعضو 
هيئ���ة معاونة، كذل���ك الإدارة العلي���ا من خلال 
توجيهات حقيقية، ربما أقول إنها كانت صارمة، 
كان فيه���ا انضباط عالي ج���دًا في كل مراحل 
الإعداد للزي���ارة، وقد كللت الجه���ود بالنجاح 
خلال الزيارة الميداني���ة الأخيرة لهيئة الاعتماد 
و الج���ودة و حصلن���ا عل���ى الاعتم���اد وكانت 
المس���اعي الحميدة قد بدأت من عام 2007 إلي 
2017م حتى حصلنا على الهدف المنشود ومع 
أن البداي���ة الحقيقية لوحدة الج���ودة بدأت من 

عام 2007م واس���تمرت حوالي عش���رة أعوام 
لم نم���ل أو نكل أو نفقد الأم���ل أو الطموح لأن 
لدينا رس���الة. أريد التأكيد على أننا لم نحصل 
عل���ى الجودة من فراغ ولك���ن من خلال تحقيق 
واس���تيفاء جميع المعايير التي وضعتها الهيئة 
القومية لضمان ج���ودة التعليم والاعتماد وهي 
وفق المعايير الدولية. بعد الاعتماد كسبنا أرض 
ثقة جديدة وصرنا ف���ي مصف اكبر الجامعات 
على مس���توى الجمهورية وأصبحنا في الندية 
مع جامعتي القاهرة وعين شمس وقد كلل الله 

سبحانه وتعالي جهدنا بالنجاح.
لق���د م���ر المعه���د بمراحل تط���ور متعددة 

من���ذ أن أنش���ئ ف���ي ع���ام 1995م كان ف���ي 
البداية موقعه في مدينة العاش���ر من رمضان، 
وق���د انتقل برؤي���ة جديدة إلي مدينة الش���روق 
بقي���ادة حكيمة منضبط���ة لديها رؤي���ة حقيقية 
م���ع الانضباط والح���زم في العم���ل تمثلت في 
الس���يد اللواء الدكتور أحمد عبد الرحيم رئيس 
أكاديمية الشروق، تمثلت في السيد أ.د. جودة 
محم���د غانم عميد المعهد كذل���ك رجل غني عن 
التعريف وهو الأستاذ محمد فريد خميس الذي 
يعد م���ن عظماء رجال الصناع���ة دون مجاملة، 
وأصب���ح من عظماء رجال التعلي���م الذي كانت 
توجيهاته ودعمه المس���تمر وكذلك تركه الإدارة 
كامل���ة للأفراد بعيدًا تمامًا ع���ن رأس المال من 
أهم أس���باب النج���اح كما أن المؤسس���ة تعمل 
بش���كل احترافي أكاديمي وهناك سمة في هذا 
المعه���د ربما لا تكون في أماكن أخرى، تتلخص 
ف���ي حب العم���ل وحب التطوي���ر بالإضافة إلى 
الانتماء الذاتي للمؤسس���ة، حيث تولد الشعور 
لدي العاملين بأن المؤسسة بيتهم ومن ثم فالكل 
يعمل من أج���ل التطوير فالانتماء الحقيقي كان 
وراء تأسيس قاعدة ثابتة يمكن الاتكاء عليها في 

الوصول إلى طموحات لا تتوقف.
والثق���ة بالنفس كانت من أس���س النجاح، 
لأن الش���خص غي���ر الواثق من نفس���ه لا يرى 
نفسه مناسبًا للوصول إلى النجاح، مع ضرورة 
التقدير الذاتي، وتش���جيع النف���س على الأداء 
الأفضل. التف���اؤل وتعزيز التفكي���ر الإيجابي، 
والتخل���ص م���ن الطاقة الس���لبية الت���ي تهبط 
العزائم، وتمنع الش���خص م���ن التقدم. امتلاك 
العزيم���ة والإرادة القوية، والإص���رار الداخلي 
على النجاح وتحقيق الأه���داف، ويمكن تحفيز 
الإيجابي���ين،  الأش���خاص  بمجالس���ة  الإرادة، 
وتحفي���ز نش���اط العقل وتركيزه نح���و النجاح، 
الإلح���اح في طلب النجاح، وع���دم الياس أبدًا، 

وتوقّع الأفضل دائمًا.
لا نج����اح بمع����زل ع����ن العلاق����ات، بما 
أنن����ا نعي����ش ضمن عال����م تحكم����ه العلاقات 
والتعاملات، ولا نعيش ونعمل وحدنا فإن ذلك 
يحتم علينا بناء وتكوين ش����بكة من العلاقات 
مع الآخري����ن في مختلف المجالات، ويس����هل 
الطريق نح����و النجاح والتميز عل����ى كل منا، 
على اعتبار أننا لا نستطيع إنجاز كافة مهامنا 

بأنفسنا دون مساعدة من حولنا.
ولا أنس����ب النج����اح لي بمف����ردي ولكن 
كان����ت المعاونة الصادقة والبن����اءة من كل من 

كان معنا.

الدكتورة ألف���ت حمدي إبراهيم بدأ عمله���ا بوحدة الجودة 
منذ العام الدراس���ي 2017/2016 كنائب رئيس وحدة الجودة، 
ويتلخص دورها بمتابعة معايير الجودة، من خلال المتابعة لقياس 
النتائ���ج طبقًا لقان���ون الجودة الخاص بالهيئ���ة القومية لضمان 

جودة التعليم والاعتماد. 
قالت إن لكل معيار جودة فريق عمل خاص به، كنا نتابع معه 
الخطوات التي يقوم بتنفيذها ونراجعها باس���تمرار، مثل مراجعة 
الملفات، تنظي���م الأوراق، وذلك للتأكد من أن خطة العمل تس���ير 
دون أدن���ي معوقات، وهل عجلة العمل ت���دور كما حدد لها دون 
تراخي أو تكاس���ل، و كنا نش���د من آزر الجمي���ع، ومن دواعي 
الأمل أن الجميع كانوا يعملون بحماس دون تهاون وفقًا للأسس 

الموضوعة دون خروج عليها.
كان لدي تفاؤل كبير بأننا س���نحقق الهدف لأننا بذلنا جهدًا 

خرافيًا، وعملنا جميعًا بعزيمة صادقة دون تهاون.
كان هناك إحس���اس بأننا نبني مؤسس���ة وتحتاج للمثابرة 
والعطاء ولا نتركها للانهيار أو يكون مصيرها الفشل، أو تضيع 
الفرص���ة علينا لأن ما بذلناه من مجهود ليس قليلًا، وعلي الرغم 
أننا لم نهمل مجهود التدريس وأعباء الأعمال الأخرى التي كلفنا 

بها.
كان من الصعب علينا أن تذهب جهودنا أدراج الرياح، بروح 
التف���اؤل تغلبنا على الصعاب؛ لأن التف���اؤل مهم جدًا لنجاح أي 

عمل لأنه يعطي طاقة إيجابية.
كنت مشاركة من قبل أن أكون نائب رئيس وحدة الجودة في 
معهد الهندس���ة كنت رئيس فري���ق لمعيارين: الأول معيار أعضاء 
هيئة التدريس، والثاني هو معيار البحث العلمي. وكان معي فريق 
عمل مش���كل من المدرس���ين المس���اعدين: المهندس عمرو السيد، 
المهندس محمد المصري، المهندس محمد حلمي لعبوا دورًا رائعا 
بالتع���اون البناء كان كل ف���رد من الأفراد لا يدخ���ر أدني جهدًا 
للوص���ول إلى الأوراق الضرورية حتى نصل إلي الهدف. وكانت 
لنا زيارات ميدانية لمتابعة المعام���ل وقاعات المحاضرات والمكتبة 

كان هذا ضمن الجزء العملي بالنسبة لنا.
بالنس���بة لدور الطلاب في تحقيق الهدف المنشود، قام فريق 
العمل من جانبنا بالجلوس مع الطلبة من جميع المراحل والأقسام 
وذلك للتوعية والإرش���اد وشرح ما معني الجودة، وما هو العائد 
الذي س���وف يعود عليهم في حالة الوص���ول إلي الجودة.وكيف 

ستكون قيمتك في سوق العمل عند التخرج من مكان معتمد.

وأود أقول إننا على علاقة مس���تمرة برابطة الخارجين حيث 
تلع���ب دور التواصل بين الخري���ج والمعهد من حيث أماكن العمل 
التي ألتحق بها الخريجون، وتقديم قاعدة بيانات كاملة لكل خريج 
وما يميزه عن غيره، والكش���ف ع���ن الأماكن التي يمكن أن توفر 
فرص عمل للخريج. ومن خ���لال التواصل مع الخريجين أمكننا 

التعرف على ما تحتاجه سوق العمل.
ويوجد برتوكول تعاون مفعل من قبل المعهد ونقابة المهندسين 
وهو برتوكول تدريبي بين المعهد والنقابة وذلك للقيام بجزء تدريبي 
لطلاب المعهد. ويش���ارك المعهد في المسابقة التي تجريها النقابة 
ف���ي يوم المهندس المص���ري، ولا توجد صعوب���ات في الانضمام 
للنقابة؛ لأن المعهد لا يقل عن كليات الهندسة الحكومية في شيء.
معايير الجودة كانت عبارة عن 14 معيارًا وكان من نصيب 

الدكتورة ألفت حمدي إبراهيم معياران:
 المعيار الأول: معي���ار البحث العلمي عبارة عن خطة بحثية 
للمعه���د ويعتبر هذا عامل مهم جدًا لمتطلبات الهيئة، حيث اطلعنا 
على خطة الوزارة للبحث العلمي، وحاول كل قسم يقدم من عنده 
خطة مصغرة للقس���م كخطة بحثية، وجمعنا في نهاية الأمر خطة 
بحثية مجمعة للمعه���د كله وخرجنا بعد ذلك دليل مصغر للبحث 
العلمي وهي خطة يمكن تنفيذها على مدار خمس���ة أعوام ويتفق 

هذا الدليل على محاور الوزارة ومحاور الدولة في البحث العلمي 
لأن ه���ذا هو الأس���اس في العم���ل لعمل الخط���ة أو الدليل، كما 
رصدنا بعض الخطوات الخاصة بالمعيار بالنس���بة للأبحاث التي 
يتم نش���رها من أعضاء هيئة التدريس وإنجازات الهيئة المعاونة 
قمن���ا بحصر الإنتاج العلمي ككل وإحص���اء الأبحاث التي تنتج 
س���نويًا سواء في مجالات محلية أو مجالات دولية وما هي طبيعة 

المجالات الدولية.
 ل���م يتوقف المعهد عن توفر الدعم المطلوب منه وذلك لتحقيق 
النجاح ورصد مكافأة مالية لكل من يقوم بنشر بحث وفقًا للائحة 
المطبقة وفقًا لجودة البحث أو مكانة المجلة التي ينش���ر فيها وفقًا 

للمقاييس التي وضعها المجلس الأعلى للجامعات.
كم���ا كان ضمن المقترحات التي نعم���ل بها في الأبحاث أن 
يس���تعين عضو هيئة التدري���س بالإضافة إلي الفريق معه ببعض 
الطلب���ة، وذل���ك لغرس روح الفك���ر البحثي في الط���لاب، وكانت 
الأكاديمية تقدم الدعم للعمل البحثي، وأسسنا هيئة تحكيم تحكم 
المش���اريع المقدمة يتم اختيار أربعة من المشاريع كمشاريع بحثية 

على ألا تتجاوز المدة البحثية عامًا واحدًا.
 أما بالنس���بة لمعيار أعضاء هيئة التدريس يقوم على متابعة 
الأعداد الطلابية في كل قسم والتفاعل مع أعضاء هيئة التدريس 
وبن���اء على ذلك يتم عمل خطة س���د الفجوة ف���ي أعداد أعضاء 
هيئة التدريس وأعضاء الهيئة المعاونة، حتى تتماش���ي مع نسب 
هيئة الجودة، وعمل حصر لأعضاء هيئة التدريس وأعضاء الهيئة 
المعاونة في الأقسام والتخصصات العلمية وعمل حصر لانتداب 

الخارجي بين الأقسام.
متابعة نش���اطات أعضاء التدريس من تدريس وبحث علمي 
ومش���اركة في أعمال الإدارية في النش���اطات المهمة مثل أعمال 
الج���ودة والامتحانات والمراقب���ة واللجان المختلف���ة بصفة عامة 
والإداري���ة بصفة خاص���ة و كذلك تنمية الق���درات لأن ترقية أي 
عضو من أعض���اء هيئة التدريس من درج���ة إلي درجة لابد من 
حصوله على دورات تدريبية في البحث العلمي أو دورات تدريبية 
في الجودة، تنمي���ة مهارات كلية من خلال عملية خصر للدورات 
التدريبي���ة، وكذلك تحديد الاحتياجات التدريبية وبناء على ذلك تم 
عم���ل خطة تدريب لصقل مهارات أعضاء هيئة التدريس والفريق 
المعاون وب���دأت الخطوات التنفيذية والتي تتم على مراحل جزئية 
وكذل���ك من خلال آلي���ة العمل يتم ربط الحواف���ز بالأداء لابد من 

وجود سياسة الثواب والعقاب كان هذا هو دور المعيار.

الدكتور شريف علوان أستاذ مساعد بقسم الهندسة المدنية 
المش���رف على فريق معايير القدرة المؤسسية: 1- معيار الهيكل 
التنظيم���ي. 2- معيار القيادة والحوكمة. 3- معيار الموارد المالية 

و المادية. 4- معيار الجهاز الإداري.
يقول ه���ذه المعايير الأربعة من ضم���ن المعايير التي تحكم 
القدرة المؤسسية، وبداية العمل في الجودة كان من عام 2007م 

منذ بدء تأسيس وحدة ضمان الجودة بالمعهد.
 في البداي���ة خضنا التجارب الأولية حي���ث بدأنا في عمل 
الملفات الخاص���ة بالجودة، وحصلنا على دلي���ل المراجعة الذي 
أصدرته الهيئ���ة القومية لضمان جودة التعلي���م والاعتماد ومن 
خلال هذا الدليل بدأنا تأس���يس نظام الج���ودة بالمعهد وكنا من 
المعاه���د الس���باقة في ذلك الأم���ر، كما ش���اركت بالحضور في 
مجموع���ة من ال���دورات التدريبي���ة التي نظمتها الهيئ���ة القومية 
لضمان الج���ودة من عام 2007 إلي عام 2011م، كنت منس���ق 
الجودة في قس���م الهندس���ة المدنية، ثم عملت لفترة نائبا لرئيس 
وحدة ضمان الجودة، ثم بعد ذلك أشرفت على مجموعة المعايير 
المذكورة سلفًا. بناء على تكليف من مجلس الإدارة والسيد عميد 
المعهد بعدما تقدمن���ا الأول للحصول على الجودة وظهور بعض 
الملاحظات من اللجنة ومن الهيئة، طلب منا الس���يد عميد المعهد 
معالج���ة كافة العناصر أو الملاحظات من جانب لجنة الجودة من 
نقاط القصور أو الضعف ونستفيد من نقاط التميز لدينا ثم نقوم 
بتحس���ين نقاط التميز لدينا وهذا هو ما أقدمنا عليه وقد حرصنا 
على إعادة تقييم المعايير الأربعة، بالنس���بة لنقاط القوة حرصنا 
على بلورتها بصورة متميزة. أما بالنسبة لنقاط الضعف وضعنا 

برام���ج حتى نصل بها إلى المطلوب وفقًا لمعايير الجودة وتعاملنا 
م���ع كل نقطة م���ن النقاط على حدة حتى نص���ل بها إلى تحقيق 
الهدف بالشكل المطلوب من الهيئة بحيث حتى نتمكن عند التقدم 

من تحقيق الهدف.
1- معيار الهيكل التنظيمي:

أعادنا صيغ���ة الهي���كل التنظيمي بما يت���لاءم معا التطور 
المف���روض أن يحدث في نظام المعهد، وبم���ا يتلاءم مع الإدارات 
المختلفة، حيث حرصنا على فص���ل التداخل بين التخصصات، 
وفصلن���ا التخصص���ات والتداخلات، أرس���ينا هي���كلًا تنظيمًا 
واضحً���ا ومح���ددا يبحكم العلاق���ة ب���ين الإدارات المختلفة، ثم 
وضعن���ا قاعدة بيانات كاملة للجهاز الإداري والجهاز الأكاديمي 
وكان ذل���ك من ضم���ن الخطوات المهمة، كما نظمنا دليل ش���غل 
الوظائف، كما أرسينا دليل وظيفي شامل بكل الوظائف الموجودة 

في المعهد لم يكن موجودًا من قبل.
به���ذا عرف كل من يش���تغل في المعه���د التوظيف الوظيفي 

الخاص به هذا كان بالنسبة للهيكل التنظيمي.
2- معيار القيادة والحوكمة:

كنا نهدف من خلاله إبراز كيف يتم إدارة المعهد بأس���لوب 
ديمقراط���ي، مطبق فيه بالفعل معايير القيادة والحوكمة وقد قمنا 
بعمل إعادة تنظيم كامل لكل الملفات و المحاضر وكيف أن المعهد 

يتبع نظام ديمقراطي و شكل تنظيمي جيد في اتخاذ القرار.
3- الموارد المادية والمالية:

وقد اس���تعرضنا فيه كل الإمكانيات المادية الخاصة بالمعهد 
و جهزنا دليل كامل س���واء بالنس���بة للمبان���ي، وكذلك الملاعب، 

المعامل، التخصصية، بكل الإمكانيات الموجود فيها ش���رح وافٍ 
لمن يرغب في التعرف على كل ما يخص المعهد، كما شرحنا في 
الدليل أوجه الانفاق على الأنش���طة المختلفة، كما قدمنا خلاله ما 
يمكن أن يس���هم في تطور المنشأة حيث لا تدخر المؤسسة جهدًا 
في الإنفاق بالشكل المناسب على أوجه التعليم والنشاط الطلابي 
وكذلك وجوه الإنفاق على البحث العلمي أو تطوير، وكذلك س���بل 

توظيف الإمكانيات الموجودة في المعهد.
 كما ش���رحنا كيفية نج���اح المعهد في توفي���ر الموارد التي 
تجعله يتقدم في مسيرته دون توقف، حيث لدي المعهد من الموارد 

ما يجعله يحقق الريادة الدائمة.
4- معيار الجهاز الإداري:

حي���ث وضعنا توصيف وظيفي واض���ح للجهاز الإداري، حيث 
وضعنا عناصر موضوعية للتقييم، كيفية تنمية كفاءة الجهاز الإداري 
من خلال عدد من الدورات التدريبية لرفع الكفاءة لأن الجهاز الإداري 
يعتب���ر عصب المعهد حيث يوفر احتياجات الجهاز الأكاديمي فكفاءة 

الجهاز الإداري مهمة لتسهيل عمل الكوادر في الجهاز الأكاديمي.
حي���ث وضعنا الكوادر الإدارية الت���ي تمتلك المهارة حتى تؤدي 
دورها لصالح المؤسس���ة وقد وفرن���ا التدريب اللازم حتى نصل إلي 
تلك الجودة بالنس���بة للجهاز الإداري كم���ا كنا نحرص على متابعة 
الأثر السلبي والإيجابي بالنس���بة للمتدربين حتى نتعرف على مدي 

الاستفادة.
كما حرصنا على الاستماع للعاملين في الجهاز الإداري وذلك 
للتعرف على المعوقات الت���ي تؤثر على دورهم في العمل حتى يمكن 

التغلب عليها.

قال الأس���تاذ طارق علي، المدي���ر الإداري لوحدة 
الج���ودة بالمعهد العالي للهندس���ة، إن نش���أة الوحدة 
كان في عام 2007م بعد إنش���اء الهيئة القومية للجودة 
والاعتماد تم تش���كيل الوحدة برئاس���ة الدكتور حسام 
الدس���وقي، والدكتور إيهاب ص���لاح الدين وذلك لعمل 
نواة أساسية للجودة وعمل الهيكلة وكذلك تم الحصول 
عل���ى دورات تدريبي���ة ف���ي الهيئ���ة القومي���ة للجودة، 
والاعتم���اد وذل���ك لنكون عل���ى دراية تام���ة بالمتطلبات 
الت���ي تطلبها الهيئة، كم���ا بذلنا الجه���د والتعاون مع 
الجه���ات الأخ���رى التي لديها الخبرة في ذلك الش���أن 
في الجامعات الحكومية وكنا نس���تفيد منها من خلال 

النقاش والتجربة.
لم يكن الأمر بالشأن 
الهين، لكنن���ا كنا نمتلك 
والعزيم���ة  الإص���رار 
الهدف  إل���ي  للوصول 
نبذل  كن���ا  المنش���ود، 
الجه���د لنش���ر الثقافة 
بالج���ودة  الخاص���ة 
ونتح���دث م���ع أعضاء 
هيئة التدريس في هذا 
والإداري���ين  الش���أن 
ب���دأت خطواتن���ا منذ 
ع���ام 2007م، وكانت 

أول تجرب���ة لنا منذ 2009 وعام 2010م ويعتبر معهدنا 
أول معهد خ���اص يقوم بتجربة اس���تطلاعية، كما كنا 
نعمل قي���اس دوري حت���ى نعرف درج���ات التقدم في 
عملن���ا، حتى وصلن���ا إلى قدر من الاحت���راف والمهنية 
وقطعنا ش���وطًا جديدًا بالتعامل الإلكتروني إلى جانب 
الاحتف���اظ بالج���زء الورق���ي أيضًا الخ���اص بالهيكل 
التنظيمي والمقررات وتجهي���ز الوثائق الخاصة بالعمل 
بالش���كل التنظيم���ي المطلوب، كما جرى عمل أرش���فة 

إلكترونية، وذلك للحفاظ على البيانات.
ونقوم بإصدار دليل سنوي يتضمن النشاط الذي 
قمنا به حتى إذا أرادت أية جهة الاس���تعانة بالمعلومات 
تلجأ إليه. والدليل يش���مل دليل الطالب في كل الأقسام 
وأعضاء هيئة التدريس، كما يشمل اللائحة والإمكانات 

المتاحة.
الدلي���ل تقيي���م الأداء وه���و عبارة ع���ن معلومات 
ش���املة عن كل ما يتعلق بالمؤسسة التعليمية من حيث 
الفعاليات العلمية والمباني وأعضاء هيئة التدريس و قد 
فاز المعهد بالترتيب الأول على للعام الثاني على التوالي 
على مس���توي الجمهورية. وهذا فض���ل الإعداد الجيد 
للمنظومة الت���ي لا تدخر جهدًا في العمل و تعمل بروح 

الفريق الواحد لأن النجاح لا يأتي إلا بروح التعاون.
وكلاهما عي درج���ة رفيعة من الخب���رة والانتماء 
والإخ���لاص وأرى أن روح الفريق ف���ي العمل منحتنا 
روح إيجابية وتخطت سنوات لأن الحب أساس النجاح.

د. شريف سامي: وضعنا خطة واقعية طارق علي: كنا نملك الإصرار والعزيمة للحصول على الجودة
حديثة حتى نتلفى أوجه القصور مستقبل

د. شريف علوان: عالجنا كافة النقاط للحصول على الجودة
الدكتور ش���ريف أحمد س���امي رئيس قسم الهندسة 
الطبي���ة بالمعهد العالي للهندس���ة كان ضمن فريق العمل 
المش���ارك ف���ي أعم���ال لجان الج���ودة الخاص���ة بالمعهد 
بالاعتماد العام، وأوضح قائلا:" كانت مهمتي منصبة في 

اتجاهين
 1- معيار التخطيط الإستراتيجي المسؤول عن وضع 
الخطة الإستراتيجية للمعهد على مدار السنوات القادمة، 
م���ن بينها كيفية القضاء على الفجوات وس���بل التقدم من 
أجل الوصول إلى المكانة التي ننش���دها إلى جانب دوري 
كرئيس برنامج الهندس���ة الطبية واعتماد برنامج الهندسة 
الطبي���ة وبذلنا جه���دًا في وضع خطة قائم���ة على الواقع 
لتوصي���ف حالة المعهد والوضع الحالي، وقد اس���تطلعنا 
آراء كل المشاركين في خدمات المعهد سواء من الطلاب أو 
أعضاء هيئ���ة التدريس أو الإداريين حتى الخريجين حتى 
نتع���رف على رأيهم حول مس���تقبل المعه���د، ما هي أوجه 
الق���وة أو الضع���ف في المعهد حتى نتمك���ن من المحافظة 
على أوجه القوة، ونحل المشاكل أمام أوجه الضعف، وقد 
تابعنا الملاحظ���ات التي وصلت إلينا م���ن الزيارة الأولى 

للجنة هيئة الجودة حتى نراعيها.

ث���م وضعنا خط���ة واقعية حديثة حت���ى نتلافى أوجه 
القصور مس���تقبلًا، ومن خلال ذلك كانت منظومتنا قابلة 
للتطوير، ومن خلال المتابعة الدورية كانت خطواتنا تس���ير 
وفقًا للجدول الزمني الذي وضعناه حيث كانت الخطوات 
التي أقدمنا عليها مقنعة للجنة الجودة لأنها لمست المنطقية 

فيها. 
كانت تخطتنا الاستراتيجية والخطة التكميلية وكيفية 
التطبي���ق العملي من أجل بلوغ الأهداف المرس���ومة حيث 
حص���ل ذلك عل���ى رضا لجن���ة الجودة مما س���اعد على 
حصولنا على الاعتماد لأن الخطة الاس���تراتيجية تعد من 

أهم المقومات المطلوبة للاعتماد أية مؤسسة.
 كان قس���م الهندس���ة الطبية الذي أتشرف برئاسته 
ضمن الأقس���ام التي تقدمت ببرنام���ج للاعتماد مثله مثل 

أقسام الهندسة المدينة والمعمارية.
لعب فريق العمل معي دورًا فاعلًا ولم يتكاس���ل وكنا 
نعمل بروح الأس���رة الواحدة وقد وضعنا فلس���فة خاصة 
لقس���م للهندس���ة الطبية تفي بمتطلبات الجودة وفي نفس 
الوق���ت قابل للتطبيق بدرجة واقعي���ة كبيرة جدًا أمكن من 

خلال ذلك الوصول إلي الغاية التي ننشدها.

  الكفاءة المهنية 
والإخلاص والتفاني في 

العمل  كانت الدافعة للفوز 
بتحقيق معايير الجودة

 فريد خميس رجل 
صناعة ناجح.. لأنه 

يحسن اختيار توظيف 
الطاقات البشرية دون 

التدخل في عملها

أ.د. جودة غانم ود. حسام إبراهيم
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قال الدكتور محمد أحمد الس���يد المدرس 
في قس���م الرياضيات الهندسية: عملت بالمعهد 
العالي للهندس���ة منذ ع���ام 2009م منذ أن كنت 
معي���دًا، وقد ت���م تكليف���ي من جان���ب الدكتور 
جودة عمي���د المعهد بالعمل ف���ي معيار الطلاب 
والخريج���ن كان���ت مفاج���أة بالنس���بة لي وقد 
جلس���ت مع الدكتور حس���ام الدس���وقي الذي 
ش���رخ لنا ما ه���و المطلوب منا عمل���ه و قد قمنا 
بدراس���ة نتائج زي���ارة لجنة الجودة الس���ابقة 
وقراءة ملاحظاتها الخاص���ة حتى نتعرف على 

نقاط القوة والضعف.
 في البداية كانت رؤيتنا للجودة عبارة عن 
إع���ادة ترتيب أوراق لم تك���ن الصورة واضحة 
أمامن���ا في البداية بش���كل كافٍ، المفاجأة كانت 
بالنس���بة لن���ا أننا صغار في الس���ن و الخبرة، 
وجدت نفس���ي في موقف مس���ؤولية وأنا ليس 

لديّ الخبرة.
بدأت خطوات���ي الأولي بجم���ع المعلومات 
وبدأن���ا ف���ي متابع���ة الجامع���ات الأجنبية في 
بريطانيا أو الولايات المتح���دة الأمريكية وكذلك 
الجامعات العربي���ة الكبيرة و ركزت على جزئية 
الطلاب والخريجن مع قراءة دقيقة كنت في فترة 
تجمي���ع معلومات حتى أع���رف إلى أين وصلوا 
في الجامعات ف���ي الخارج إلي أية مرحلة، كما 
درست التقرير السابق الذي أعدته هيئة الجودة 
وبناءً على التقرير تمكنا من الكش���ف عن نقاط 

الضعف والقوة وما هو المطلوب للشكل العام.
وفرن���ا الدعم النفس���ي للط���لاب، وكيفية 
دعم الطلاب المتعس���رين، وكيفي���ة دعم الطلاب 
المتفوق���ن، وتقابلت م���ع الطبيبة النفس���ية في 
الأكاديمية في ذلك الوقت واس���تمعت منها إلي 
الدور المطلوب منها، وم���ا تخصصها، وتعرفت 
منها على كيفية مساعدة الطالب نفسيًا وما هي 

الخدمات التي يمكننا تقديمها له.
بدأت مع فريق العمل معي وتوصلنا في 
النهاي���ة إلى عمل وح���دة الدعم الطلابي وهي 
منوطة بتقدي���م الخدمات للطلب���ة المتفوقن أو 
المتعس���رين أو دعم نفس���ي أو دعم اجتماعي 
أو مادي للطالب المتعس���ر ماديًا، واطلعنا على 
اللوائ���ح لدينا حتى يمكن أن يتس���نى لنا من 
خلالها تقديم الدعم، ثم وضعنا لائحة خاصة 
بالدعم الطلابي، ثم بدأنا عملية التوثيق بحيث 
أصبحن���ا لدينا قواعد ثابت���ة في منهج الدعم، 
كان لدين���ا جوانب كثي���رة لكنها لم تكن مرتبة 

ثم بدأنا نس���تكمل الأش���ياء الناقصة بالنسبة 
للأش���ياء غير الموجودة بدأنا تجهيزها وكذلك 
وض���ع قواع���د لذلك، ث���م بدأن���ا المقارنة بن 
اللائحة التي أعددن���ا واللوائح في الجامعات 
الأخرى وما يتناس���ب مع ظروفنا وكان لوحدة 
دعم الط���لاب دور مهم وب���دأت تجاربها على 
طلبة إع���دادي ثم بدأنا ف���ي عمل محاضرات 
إضافي���ة للطلبة المتعس���رين ومراجعات وغير 
ذلك وحققنا نسب استجابة عالية جدًا وصلت 
إلى ما فوق 70% والنجاح الذي حققناه دفعنا 

إلى المزيد من التطوير نحو الأفضل دائمًا.
 كنا نستعن بالطبيب النفسي في بعض 
الأحيان بالنس���بة للطلبة المتعس���رين للخروج 
من حالة التعس���ر إل���ي الأفضل والتعرف عن 
أسباب الحالة هل سبب نفسي أو صعوبة في 

المادة الدراسية ما هي المشكلة بالضبط.
 لدينا برنامج كامل نتابعه بعد النتيجة مع 

مراجعه عملنا بشكل أمثل.
 نقاط رعاية الش���باب: لعب���ت دورًا مهمًا 
حي���ث كان لدينا كثير من الطلاب الحائزين على 
ش���هادات تفوق المراكز الأول���ي أو الثانية على 
مستوى الجمهورية، وكان الموضوع بالنسبة لنا 

إعادة ترتيب البيانات.
وأصب���ح لدين���ا قاع���دة بيان���ات ح���ول 
النش���اطات الطلابية س���واء الفنية أو الرياضية 
أو الثقافية لأعوام س���ابقة، كان الموضوع مرهق 

جدًا في البداية.
وق���د لع���ب الدكت���ور محم���ود الحفناوي 

المس���ؤول عن رعاية الش���باب دورًا كبيرا جدًا 
لإعداد البيانات الخاصة بالنشاط الطلابي.

ولا أغف���ل دور الأس���تاذ أس���امة عب���د 
الحفيظ مس���ؤول ش���ؤون الطلبة ل���دوره المهم 
والفاعل في توفير المعلومات حيث توفرت لديه 
معلومات بكل ما يخص الطلاب من بيانات منذ 
التحاقه بالمعهد حيث يحتفظ بأرش���يف خاص 
بالمعلوم���ات الخاصة بالخرج���ن يوجد لدينا 
وح���دة خاصة بالخارجن يمكن الرجوع إليها 
كما أنها تربط الخريج بالمؤسسة التعليمية كما 
تلعب دورًا في تنظيم التدريب لدي الش���ركات 
والمؤسس���ات الأخرى وفقًا لاحتياجات سوق 

العمل من التخصصات المطلوبة.
 وقام���ت وحدة الخرج���ن بجمع بيانات 
حول احتياجات الس���وق من الخريجن وهي 
تعمل كحلقة وصل في توفير فرص عمل أمام 
خريج أكاديمية الشروق ونجحت هذه الوحدة 
في تأهيل الطلاب ومساعداتهم في الحصول 
على فرص عمل، يوج���د بعض التخصصات 
لدين���ا تعاقدت م���ع بعض الش���ركات بحيث 

يحصل على وظيفة بعد التخرج.
رغ���م الصعوبات التي كانت أمامنا لكننا 
نجحنا بالإصرار وب���روح الفريق على تخطي 
الصعب. كما وظفن���ا المعلومات التي حصلنا 
عليها خلال العمل إلي إعادة ترتيبها بالشكل 
المناس���ب. وكنا نس���تمع إلى وجه���ة نظر كل 
العناصر ف���ي مناخ ديمقراطي لأن الهدف هو 

الوصول إلي الجودة 

يق���ول المهندس عمرو س���يد المدرس المس���اعد بقس���م 
مدن���ي بالمعهد العالي للهندس���ة: بداية عمل���ي بالجودة منذ 
ع���ام ونصف، حيث عملت في معيارين م���ن معايير الجودة 
الأول المعي���ار العلمي والثاني معي���ار أعضاء هيئة التدريس 
وبع���د الانتهاء من العمل في هذين المعيارين بدأت العمل في 
المعايير الأخ���رى، كان عمي تحت إش���راف الدكتورة ألفت 
نائب رئيس وحدة الجودة، وعملنا كان بروح الفريق الواحد، 
وقمنا بمراجعة كل المعايير ف���ي الملفات حتى يمكن تنفيذها 
عل���ى الواقع، حيث يتوفر الجانب العملي إلى جانب النظري 

وتنفي���ذ ذلك بصورة عملية وعملنا ف���ي ذلك لفترة طويلة في 
التجهيز قب���ل زيارة لجنة تقييم المعايي���ر وقد جهزنا كل ما 
يمكن أن يس���هم في عرض أعمالنا بصورة شفافة أمام لجنة 
التقييم سواء في المعامل والورش، وقد بذلنا جهدًا كبيرًا من 
أجل معالجة أي تقصير أو نقص دون تضييع وقت. وعندما 
جاءت اللجنة كنا نرافقها أثناء المتابعة لتس���هيل مهمتها في 
المعامل والقاعات وكان يمتد عملنا إلي التاسعة مساءً وعملنا 
عل���ى توضيح نقاط الق���وة حتى تكللت جهودن���ا في النهاية 

بالنجاح، حتى نتلافى أي ملاحظات في عملنا.

الدكت���ورة هناء موس���ي م���درس في 
المعهد العالي للهندسة بأكاديمية الشروق، 
قال���ت:" التحقت بالعم���ل بالمعهد من ثلاثة 
سنوات، أعمل بقس���م الهندسة المعمارية، 
من���ذ أن عملت في المعه���د ونحن نرنو إلي 
تحقيق فلسفة الجودة، أن يكون لدينا نظام 
معلن وثابت لأي معيار من المعايير، كيفية 
التصرف مع المواق���ف، ونظم التدريس و 

غير ذلك من الأمور.
شاركت في العديد من المشاركات لكن 
أبرزها المشاركة المجتمعية حيث كنت أعمل 
إلى جانب الدكتور معتز طلبة رئيس المعيار 
و نجحن���ا في تحقيق خطوات إيجابية في 

المش���اركة المجتمعية، بع���د أن وضعنا 
خطة وفلسفة ثابتة وعملنا وفقًا لذلك.

 وتم تقس���يم المجتمع من خلال 
ف���ي  تخصصاتن���ا 
على  المجتمع.  خدمة 
سبيل المثال كيف أن 
يقدم قس���م الهندسة 

المدني���ة ممكن أن يق���دم خدمات من خلال 
المعمل،كيف نقدم خدم���ات تثقيفية لطلاب 
الم���دارس، وكيفية قي���ام الط���لاب بتقديم 

تصميمات مجانية لجهاز الشروق.
 اس���تضافة طلاب العريش المهجرين 
من معهد العريش اس���تضافة كاملة، كما 
قمنا بعمل س���د فجوة لهم لتعويضهم عما 

فاتهم من المحاضرات.
لق���د عملنا على أكثر م���ن محور كنا 
نعم���ل ب���روح الفريق حيث ت���م تعرف كل 
عضو من أعضاء الفريق بالدور المنوط به و 
بناء عليه كان كل واحد يعرف الدور المكلف 

به و لا يتخلى عنه.
تق���وم فلس���فتنا على إقن���اع المجتمع 
الخارج���ي بالمطلوب منا حتى يمكننا تقديم 
الخدمة المناس���بة له���م. ف���ي البداية كان 
الأم���ر صعب���ا. لكن بدأت الجه���ات تطلب 
منا الاس���تمرار في تقديم العون لهم ونحن 
بصدد توسيع الدور الخدمي لنا إلي خارج 
الشروق وقد وضعنا منهجًا دراسيا يمكن 
من خلاله توجيه الطلاب للتفاعل المجتمعي 
بش���كل أكبر وقد ش���اركت ف���ي أكثر من 
لجن���ة من بن ذلك لجنة فحص الش���كاوى 

على مس���توى المعهد، غير اللجنة الخاصة 
بالتطوير الجمالي للمعهد ونحن مستمرون 
في العمل، لقد لمس���ت تطويرا ملحوظا منذ 
أن جئت إلي المعهد و ظاهرة مش���جعة من 
حيث التنظيم الدقي���ق،كل عضو يعرف ما 
ل���ه وما عليه وقد نقلن���ا هذه الرؤية للطلاب 
حي���ث أصبحت ثقافة الجودة موجودة لدى 

الجميع.
 وق���د نقلنا هذه الروح إلى الطلبة وقد 
تم توعية الجمي���ع بأهمية الجودة وثقافتها 
وأهمي���ة المش���اركة المجتمعية وق���د تقابل 
فري���ق من الطلبة مع لجنة الجودة وتحدثوا 
معهم بوضوح عن دورهم لقد سيطرت على 
رؤيتنا ثقافة الش���فافية ونقل ذلك بوضوح 
للجنة. وأكدنا أننا نجد في اس���تكمال كل 
م���ا ينقصنا ولدينا الأم���ل في التطوير إلي 
الأفضل وقد أشادت اللجنة بذلك وأدركت 

أننا نَجد في العمل.
 لا يوج���د منهج ج���ودة منفصل لكن 
توج���د دورات توعية وخريط���ة طريق نحو 
الأفضل دائمًا حيث تطب���ع كتيبات وتوزع 
على الطلاب إلي جانب محاضرات التوعية، 

ونشرح لهم ما علاقة ذلك بالمجتمع. 
قدمن���ا خط���ة عبارة عن تش���ريع بأن 
الط���لاب قبل التخرج يك���ون لهم عددا من 
الساعات خدمة مجتمع، كما يطبق ذلك في 
ال���دول المتقدمة، وقد حص���ل طلاب المعهد 
عل���ى ش���هادات تقدير من الجه���ات التي 
تعاملنا معها ممكن أن توضع في السيرة 
الذاتي���ة، مما يعزز موقف الخريج إذا أراد 
الحصول على منحة للدراس���ة في الخارج 

وهي شهادات معتمدة.
لدينا منهجي���ة خاصة في  تضي���ف: 
حل مش���اكل الطلاب بص���ورة تحفيزية. 
وكذل���ك كيفية معالجة التف���اوت الذهني 
ب���ن الطلاب، حيث نح���اول عن نكثف 
المجه���ود ف���ي التعامل م���ع هذه 
لصقلها  وذل���ك  العناص���ر 
حتى يمكن أن تتواكب 
الأخرى،  العناصر  مع 
أننا نجلس مع الطلاب 
حتى يمكن الحكم على 
إمكانياتهم ونكثف من العطاء بالنس���بة لمن 
يحتاج عناية أكثر م���ن غيره، فنحن نطبق 
معايي���ر الجودة بالأس���لوب الملائم بحيث 
توفير ع���دد الدكاترة والمعيدين بالنس���بة 
للمتعس���رين، ونحدد عدد من الس���اعات 
الإداري���ة حت���ى يمك���ن مس���اعدة الطلبة 
المتعسرين أو نقدم محاضرة نعزز الشرح 

فيها.
هدفنا بناء ش���خصية معماري مبتكر 
ولي���س معماري���ا عادي���ا، نري���د معماريا 

صاحب فكر ورؤية.
لدين���ا من الخريج���ن الذين حصلوا 
على ش���هادات تقدير من نقابة المهندسن 
بعد اجتيازهم مس���ابقات حي���ث اظهروا 

تفوقًا ملحوظًا على أقرانهم.
لم يكتف المعهد بذلك لكن يوفر الخيرة 
مع بع���ض الجهات بحيث يك���ون الخريج 
قادر على إثبات الذات في س���وق العمل. 
كم���ا يوجد ارتباط ب���ن الخريجن وفريق 
التدري���س وهذه ظاهرة تب���رز الانتماء بن 
وتوجد  والخريج���ن  التعليمية  المؤسس���ة 
رابط���ة للخريجن نس���عي لتفعيلها لتكون 

وسيلة التواصل بن المعهد و الخريج.

يقول أحمد توفيق بس���يوني كان يعمل في كلية الهندسة 
جامعة حلوان قبل العمل في المعهد العالي للهندسة بأكاديمية 

الشروق.
 كلفت بإدارة معيارين من المعايير المطلوبة للجودة:

1 - معيار البرامج التعليمية بالأكاديمية وقد شكل فريق 
تحت إشرافي يضم الدكتورة غادة أحمد قدري والدكتور هيثم 

عبد المقصود والدكتور نبيل عبد ربه.
2- معي���ار التعلي���م والتعل���م ال���ذي من خلال���ه وضع 
التس���هيلات المالية للتعليم ويضم الدكتور دعاء عمر والدكتور 

أحمد إيهاب والدكتور مصطفي المهندس.
 أس���اس بداي���ة العمل ف���ي المعيارين عم���ل اجتماعات 
دورية أس���بوعية وقد تم فرض هذا الأمر علينا من نائب المدير 
التنفيذي لوحدة الجودة بالمعهد الدكتورة نشوى محمد يوسف 
التي كانت تقوم بمتابعة جميع المعايير بش���كل أسبوعي حتى 

يتسنى لنا التقدم بعد ذلك.
 و تت���م المتابعة أس���بوعيًا منذ أن ت���م تكليفنا بالعمل في 
معايي���ر الجودة. وق���د أعطي كل هذا دفع���ة للعاملن في كل 
المعايير للمقابلة بشكل أس���بوعي حتى يمكن مواجهة الموقف 

و يقدموا جديدا.
لا يمكن اغفال الدور الذي قام به الدكتور حس���ام رئيس 
معايير الجودة أنه عرف كل الأطراف العاملة ما المطلوب منها 
بالضبط، كما كش���ف النقاب عن الظواهر الإيجابية والسلبية 

خلال الزيارة السابقة للجنة الجودة.
كنا نعق���د اجتماعات دورية لمتابعة التق���دم الذي أحرزه 
كل مس���ؤول عن معي���ار، وكان من الض���روري تقديم الجديد 
بشكل دائم، كان الجميع يعمل في حب وحماس وإصرار كان 
لديهم رؤية من أجل تحقيق الهدف و في النهاية كانت النتيجة 

إيجابية لصالح المعهد.
موضوع حديثي عن التعلم والتعلم والتس���هيلات المادية 
للتعليم ث���م معيار البرام���ج التعليمية. وم���ا الغرض من ذلك 
ووضحنا إس���تراتيجية التعليم والتعلم، ثم انتقلنا إلى وسيلة 
توصي���ل المقررات وم���ا هو ال���ذي يمكن أن يقدمه الأس���تاذ 
الجامعي للطالب، وما هي الوس���ائل التي سيوضح بها المادة 
العلمية للطالب هذا ه���و العقد بن الدكتور والطالب بحيث أن 
يراج���ع الدكتور ما تم تنفيذه حتى يمك���ن معالجة أي قصور 

خلال المرحلة القادمة.
كما تم نش���ر إس���تراتيجية التعليم والتعل���م على الموقع 
الإلكترون���ي للمعهد حتى يك���ون معلنا أم���ام جميع الجهات 
المعني���ة. ثم انتقلنا إلي مخاطبة جمي���ع الأطراف المعنية داخل 
و خ���ارج المعهد في إعداد اس���تراتيجية التعلي���م والتعلم مع 
أخذ رأي الجهات المستفيدة حول استراتيجية التعليم والتعلم 
المعلن���ة. وقمنا بعم���ل تحليل إحصائي إل���ى نتائج امتحانات 
الط���لاب: هل الامتحان���ات تغطي كل "الك���ورس"؟ هل توزيع 
الدرجات على الامتحانات متناس���ب مع حجم الس���ؤال؟ هل 
زمن الامتحان متناسب؟ هل يغطي الامتحان التوصيف المقرر؟ 
كل ه���ذا يت���م متابعته من خلال مجالس الأقس���ام التي تتابع 

الورقة الامتحان لكل دكتور.
 نحن نحصل عل���ى النتائج ويتم تحليلها وذلك للحصول 
على الش���كل ال���ذي نريد أن نصل إليه حت���ى يمكن للوصول 
إلي النس���ب المطلوب���ة. ويتم عمل اس���تبيانات خاصة للطلاب 
لمعرفة رأيهم في العملية التعليمية في المعهد حيث يترك الخيار 
للط���لاب للحديث عن رأيه���م بكل حري���ة دون تدخل عن رأيه 
في ش���كل المحاضرة وشكل الكتاب الجامعي أداء عضو هيئة 
التدريس س���واء دكتور أو معيد ثم يتم عرض الاس���تبيان في 
مجلس القس���م بحيث تعلن الظاهرة الإيجابية وإذا كان هناك 
ظاهرة سلبية يتم معالجتها من جانب أستاذ المادة فيما بعد أو 

في العام الدراسي التالي.
من ضمن معيار التعليم والتعل���م دليل الإمكانات المادية 
والبشرية كل ما هو متاح من تقديم خدمات مادية أو بشرية ما 
ه���و المتاح منها وإذ وجد بعض النواقص فنحن نطلب توفيرها 
للطالب.  كذلك جداول الفرق الدراسية نتيح لكل فرقة الحصول 
على يوم إجازة يكون للطالب مطلق الحرية من الممكن أن يرفه 
عن نفس���ه أو يغطي الدروس التي يكون في حاجة إليها. المهم 
يكون هناك يوم تفرغ لكل فرقة دراس���ية بحيث يسمح للطالب 

أن يؤدي ما هو متأخر عن الدراسة بالنسبة له.
كما تعرضت إلى جزاءات الش���ؤون القانونية: إن العملية 
التعليمية فيها ش���فافية أن كل من بخطأ يقع عليه جزاء بغض 
النظر من الذي أخطأ حيث توجد لائحة جزاءات سواء الطالب 
أو الهيئة المعاون���ة أو أعضاء هيئة التدريس والإدارين أو كل 
من يخطأ يحصل على عقاب حتى تمضي العملية التعليمية في 

السياق الذي يجب أن تمضي فيه.
كما قمنا بمتابعة نس���بة الحضور والغياب للطلاب حيث 
هناك لائحة خاصة بالنس���ب المق���ررة لحضور الطلاب ويجب 
الالتزام بها من يتجاوز الغياب بنس���بة 25% يحرم من دخول 
الامتح���ان إلا إذا كان غيابه يعود إلي عذر قهري وعليه بتقديم 
هذا الس���بب وبالتالي يرفع عنه الجزاء وهناك جزء من أعمال 
الس���نة مرتبط بالحضور والتواجد المعيار يش���مل خطة تعين 

أعضاء هيئة التدريس ومعاونيهم.
 م���ن المفترض أن يكون في كل قس���م ع���ددا من أعضاء 
هيئة التدريس وعددا من الهيئة المعاونة واس���تعرضنا الخطة 
المس���تقبلية على مدار خمس سنوات بحيث في كل عام يتوفر 
لنا أعضاء هيئة تدريس وأعضاء من الهيئة المعاونة التي تغطي 
حاجة القس���م من ضمن المهام، أيضا الكتاب الجامعي بحيث 
إن الكت���اب الجامعي الذي يتم تقديم���ه للطالب لا يتم اختياره 
بشكل عش���وائي أوكل دكتور يقدم الطريقة التي يحددها لقد 
وضعن���ا إطارًا لإخراج الكتاب الجامع���ي للطالب بمواصفات 
معينة حتى يتم إخراج الغلاف نفس���ه بش���كل معن حيث من 
يراه يعرف أنه كتاب أكاديمية الش���روق، كما وضعنا أسسً���ا 
بحيث يلتزم كل عضو هيئة تدريس بالشكل العام سواء شكلًا 
أو مضمونًا وبالتالي تم توحيد ش���كل إعداد الكتاب الجامعي 
على مس���توى الأكاديمية بجميع الأقسام كما تم نشر اللائحة 

التي نطبقها على الموقع الالكتروني للمعهد.
 تطرقنا إلي عملي���ة التدريب الميداني وكان هذا أمر مهم 
جدًا ويعد نقلة كبيرة ما بن اللائحة القديمة واللائحة الجديدة 
حي���ث كان من عيوب اللائحة القديمة للمعهد أنه لم يكن هناك 
تدريبا ميدانيا ل���م يكن الطالب يحتك بالمجتمع من حوله وكان 
يصدم عق���ب التخرج من الحي���اة العملية وت���م توفير تدريب 
ميدان���ي للفرقة الأول���ي والفرقة الثانية والفرق���ة الثالثة خلال 
فص���ل الصيف تدريب الفرقتن الأول���ى والثانية يكون داخلي 
أما بالنس���بة لتدريب الفرقة الثانية و الثالثة يكون في المصانع 
والمحط���ات الكهربائية أوفي مجال العمل الذي يمكن أن يخدم 
الطال���ب بعد التخرج من خلال تخصصه وكان هذا من خلال 

سد الفجوة بن اللائحة القديمة و الجديدة.

كانت عملي���ة التدريب تتم من خلال مخاطبات بن المعهد 
والجهات التي سيلتحق بها الطلاب بالتدريبمع إلزام الجهات 
بخطة تدريبية تسمح للمتدرب بالحصول على ما يعزز قدراته 
مستقبلًا في الحياة العملية، كما كانت توجد متابعة من القسم 
لمراح���ل التدريب وقد تم توفير نم���وذج للتدريب الميداني حيث 
يتم تقييم الطالب س���واء داخل الأكاديمية أوفي المؤسسة التي 
يتدرب داخلها مع قي���اس فعالية التدريب بعد الانتهاء منه مع 

تحديد درجات خاصة للتدريب.
أما بالنس���بة للطالب القديم الذي كان يدرس وفقًا للائحة 
القديم���ة الت���ي لم تكن تش���مل التدريب وقد ت���م معالجة هذه 
الفج���وة، حيث وفرن���ا للطالب الذي كان ي���درس وفقًا للائحة 
القديمة تدريبًا خاصًا به داخل الأكاديمية وخارجها وكنا نقدم 
حافزًا أدبيًا لطالب اللائحة القديمة لمتابعة التدريب في صورة 

بعض الدرجات.
وتطرق المعيار أيضًا لشكل ورقة الامتحان حيث لا تشمل 
الورق���ة على ج���زء واحد لابد من أن يش���مل الامتحان جميع 
محتوي���ات المادة الدراس���ية خلال الفصل الدراس���ي. ولابد 
من توزيع نس���بي لجميع درجات كل س���ؤال. وتم وضع ورقة 
الامتحان بشكل معن في جميع الأقسام بحيث يشعر الطالب 
بأن���ه يتعامل بش���كل عادل في ورقة الامتحان، كما اش���تملت 
الورق���ة على التدرج في وضع الأس���ئلة بحيث يمكننا أن نبرز 
ش���خصية الطالب المتميز والطالب الجيد جدًا، الطالب الجيد 
والطالب المقبول. ولا توجد عشوائية في وضع ورقة الامتحان 
لكنه���ا توضع وفقً���ا لقواعد ومعايير يلتزم بها كل قس���م من 
ناحية توضيح المس���تخرجات والشكل بالنسبة للتعليم والتعلم 
لكل سؤال،كما أن وضع كل سؤال له غرض حيث لابد لأستاذ 
الم���ادة أن يحدد الغرض من كل س���ؤال من خلال ما يس���مي 

مستخرجات التعليم والتعلم.
آلية توثيق نتائج الامتحانات:

لابد أن يش���عر الطالب بش���فافية تامة ومصداقية شاملة 
لإدارة الامتحان���ات التي تعمل على توفير الظروف المناس���بة 

للطلاب لأداء الامتحان.
س���واء في ورق���ة الامتحان أو الم���كان وتكيي���ف المكان 
ال���ذي يؤدي فيه الامتحان وتوفير كل وس���ائل الراحة للطالب 
أثناء الامتحان لابد من أن يش���عر الطالب بش���فافية جدًا في 
التصحيح، وف���ي أعمال الكونترول، لابد م���ن تعريف الطالب 
م���ا هي وظيفة الكونت���رول بدءًا من دخول ورق���ة الإجابة إلي 

إعلان النتيجة.
ت���م عمل دليل خ���اص بأعمال الكونترول على مس���توى 
الأكاديمية وتم توزيع كل ما يتصل به كما تم نشره على موقع 
المعهد الإلكتروني وقد تم شرح كل ما يتم عمله في الكونترول 

بوضوح تام حتى يطلع عليه الطلاب.
من ضم���ن المهام الخاصة بلجنة التعلي���م والتعلم أيضًا 
مناقشة مشاريع التخرج لابد من تهيئة الأجواء بالنسبة للطالب 
حتى يمكنه إبراز مواهبه في مشروع التخرج ويتم استضافة 
ممتح���ن خريجي يكون عادل بحيث يمكن تقييم مش���روعه من 
لجان من داخل القسم ومن خارج القسم من جامعات مختلفة 

وذلك لضمان الشفافية وتكون المشاريع معلنة.
ومن دواع���ي الفخر أن أكاديمية الش���روق تحصل على 
المرك���ز الأول للعام الثالث على التوالي في أحس���ن مش���روع 
تخرج على جميع الجامع���ات الحكومية والجامعات الخاصة 
والمعاهد الخاصة الهندس���ية وكذلك على مس���توى الجامعات 

العربية.
في يوم المهندس المصري حصلت أكاديمية الشروق على 
أحس���ن مش���روع تخرج على مدار ثلاث س���نوات متتالية من 
خلال منافس���ات جامعات حكومية وجامعات خاصة ومعاهد 
خاصة هندس���ية، وهذا يؤكد أننا نسير على الطريق الصحيح 
في النظام، كما لدينا إدارة جيدة تلبي جميع احتياجات الطالب 
وأعضاء هيئة التدريس والهيئ���ة المعاونة، ويتم متابعة النتائج 
من حيث أنها منطقية أو غير منطقية من خلال التقديرات التي 
عبرت عنها نتائج الامتحانات ونقوم بعد ذلك بعمل تقييم وذلك 

حتى نصل إلي الأفضل دائمًا في المستقبل.
والدراس���ة التي قمنا بها ما الذي كان وراء ارتفاع نسبة 
الطلاب الحاصلن على امتياز وكيف يمكن تحقيق زيادة أكبر 
في الفصل الدراس���ي التال���ي أوفي العام الدراس���ي القادم 
بحيث نقوم بمعالجة أي قصور، لابد أن تكون كل نسبة داخل 

المسموح بها دون إخلال.
وكل م���ا نقوم به ينصب إل���ي مصلحة الطالب وهل هناك 
رضا عن���د الطالب من الخدمة التي يقدمه���ا المعهد؟ ويتم كل 

هذا من خلال اس���تبيانات مختلفة ونحن نقوم بإرشاد الطلاب 
ف���ي مجالس الأقس���ام و كل قس���م يوجد على أدن���ي تقدير 
طالبن داخل مجلس القس���م يتم في أول المجلس استعراض 
مش���اكل الطلاب ومقترحاتهم، ويقوم القسم بتلبية المقترحات 
إذا كان���ت تنصب في صالح العملي���ة التعليمية ولابد من الرد 
على استفسارات الطلاب دون إهمال حتى يكون مقتنعا بالرد 
فرضا الطلاب مهما للغاية بالنسبة لجداول الامتحانات نأخذ 

برأي الطلاب فيها.
 هذا المعيار يتطور سنويًا بحيث يتم تقديم الأفضل دائمًا 
من أجل تقديم مهندس ناجح يس���تطيع أن يس���هم في خدمة 

الوطن.
معيار البرامج التعليمية

تقول الدكتور غادة أحمد قدري مدرس بقس���م الهندسة 
الكيمائي���ة ف���ي مجال الصناع���ات العضوية ومنس���ق معيار 
البرامج التعليمي���ة، قائلة:"قمنا تحت رئاس���ة الدكتور محمد 
توفيق بدراس���ة المعيار دراس���ة جيدة وذلك للكشف عن نقاط 
الضع���ف ونقاط القوة،ثم وضعنا خطة زمنية لمدة أس���بوع ثم 
عقدنا اجتماعًا من أجل الإطلاع على وجهات النظر ومناقشة 
الخطوات التي توصلنا إليها وكان لزامًا علينا تقديم جديد كل 

أسبوع للجنة المشرفة على الجودة.
ولدينا في أكاديمية الش���روق ثمانية برامج تعليمية أهمية 
النق���اط كان تبني المعايير القومية القياس���ية الهندس���ية، كنا 
نقوم ما نتوصل إليه من نتائج عبر الوس���ائل المختلفة س���واء 
عم���ل كتيبات أو حلقات نقاش أو دورات تدريبية أو عن طريق 
النشر عبر الموقع الأكاديمي الإلكتروني كنا نتابع بشكل دوري 
النتائج التي نتوصل إليها بحيث تكون متطابقة مع الجودة من 
خلال لجن���ة المراجعة الداخلية التي يرأس���ها الدكتور محمد 
توفيق وقد قمنا بعمل كتيب ونشرناه على شاشات التليفزيون 
في الأقسام المختلفة وقد قمنا بإرساله عبر الإيميلات إلي كل 
أعضاء هيئة التدريس والطلبة وتأكد من نشر هذه المعايير من 
خلال عمل اس���تبيان وتأكدنا من مدي الاس���تفادة من المعيار 
وقد تأكدنا من خلال ذلك الكشف من أن عملية الوعي بالمعايير 
الأكاديمي���ة قد تمت وغي���ر ذلك نحن مازلنا نعمل على نش���ر 

المعايير الأكاديمية.
تأكدنا م���ن توصيف البرامج الموج���ودة لدينا، وتأكدنا 
من أن كل عضو هيئة تدريس يقوم بتوصيف المقرر وإعداده 
وإعداد المعايير الهندس���ية ومفردات التعليم المس���تهدفة به 
وكذلك درجات أعمال الس���نة وم���دى مطابقتها للمعايير كل 
ه���ذا كان يتم بمراجعات دورية س���واء مراجع���ة داخلية أو 

خارجية. 
كن���ا نراج���ع برامجن���ا التعليمي���ة هل ه���ي متواكبة مع 
احتياج���ات س���وق العم���ل أم لا، ولدينا خطة لافتتاح قس���م 
دراسي جديد بتروكيمائي لمواكبة احتياجات سوق العمل، كما 
أنن���ا نقوم بمتابعة خريجي المعهد وأماكن العمل التي التحقوا 
بها ثم عملنا اس���تبيان لمعرفة رأي صاحب العمل في خريجي 
المعهد وقد لمس���نا نتيج���ة إيجابية جدًا، ونتواص���ل مع نقابة 
المهندس���ن لمتابعة احتياجاتهم لسوق العمل والامتيازات التي 
يمكن أن يحصل عليها طلاب الأكاديمية. كما نتابع مش���اريع 

التخرج إذا كانت مثمرة وتفيد سوق العمل أم لا.
كما عملنا على تحسن مستوي الطالب من خلال المتابعة 
الدورية، كما عززنا مس���توى الطالب بدراس���ة كورسات اللغة 

الإنجليزية والحاسب الآلي.
كما نقوم بالمراجعة على ثلاثة مس���تويات وذلك للتأكد من 

أن البرامج تستوفي الغرض المطلوب منها.
كنا نقوم بتحليل النتائج التي توصلنا إليها وذلك للتعرف 

إلي أي درجة قد وصلنا إليها.
 وقد لاحظنا وجود أقس���ام أكثر جاذبية للطلبة وأقس���ام 
أق���ل جاذبية و لذل���ك حاولنا معالجة الموق���ف من خلال عمل 
اس���تبيان لمعرفة الأس���باب التي تجعل الطالب يفضل قس���مًا 
عن الآخر؟ وكان من الطبيعي عمل دراس���ة واس���تبيان لمعرفة 
الدوافع وراء الاقبال أو الإحجام بالنس���بة لتفضيل قس���م عن 
الآخر وقد حللنا النتائج التي وصلنا إليها وقد عرفنا الأسباب 
لعمل تنس���يق داخلي للالتحاق بكل قس���م مع أهمية احترام 

رغبة الطالب أيضًا.
 كما طالبنا من الأقس���ام التي يق���ل الإقبال عليها وضع 
خط���ة لج���ذب الطلاب، كم���ا عملنا دراس���ة بالنس���بة للطلبة 
الوافدين، وما هي الأس���باب التي تجعلهم يفضلون الدراس���ة 
في الأكاديمية وذلك من خلال عمل استبيان وقد عملنا نشرات 

على الموقع الإلكتروني، لزيادة عدد الطلاب الوافدين.

قالوا إن الأكاديمية حصلت  على أحسن مشروع تخرج على مدار ثلاث سنوات متتالية 

العمل في وحدة الجودة بهندسة 
الشروق تجربة متميزة

د. محمدالسيد: أسسنا وحدة للدعم الطلابي

د. هناء موسى: نسعى لتحقيق فلسفة الجودة

المهندس عمرو سيد: الهيئة المعاونة عنصر 
أساسي في وحدة الجودة
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الجودة والاعتماد

قسم الفيزياء والرياضيات الهندسية قسم القوى والآلات الكهربية قسم الهندسة المعمارية قسم هندسة الاتصالات والحاسبات

 أحمد بسيوني: الجميع يعمل في حب وحماس وإصرار 
من أجل تحقيق الهدف و في النهاية كانت النتيجة إيجابية 

لصالح المعهد  الدكتور غادة أحمد: لدينا ثمانية برامج 
تعليمية وتبنينا المعايير القومية القياسية الهندسية
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شهد المعهد العالي للحاسبات ونظم المعلومات 
بأكاديمية الش���روق الكثير من مشروعات التخرج 
المتميزة لطلاب الشروق، في جميع الأقسام وتنوعت 
مشروعات التخرج التي تميزت بالكثير من الإبداع 
والتألق ظهرت في إنتاج مش���روعات جديدة وجيدة 

وعملية.
ونستعرض هنا بعض هذه المشروعات..

Time is gold مشروع
computer science قسم

الهدف من هذا المش���روع أن يقوم المس���تخدم 
بع���رض المنتج���ات للبيع مث���ل الس���وق أو مواقع 

الأونلاين.
مث���ال عندما تقوم بالبحث ع���ن هاتف محمول 
فإن���ه يتم بذل الكثير من الوق���ت أثناء التصفح في 
كثي���ر من المواقع ويتم مقارنه الأس���عار ولكن يقوم 
ه���ذا الموقع بتجمي���ع 12 س���ايت مختلفين وممكن 

تبحث على الشيء الذي تريده من نفس الموقع.
قسم نظم ومعلومات

الطال���ب أبان���وب أمي���ر خريج المعه���د العالي 
للحاسبات والنظم والمعلومات الإدارية كان مشروع 
تخرج���ه فكرة جديدة حصلت عل���ى إعجاب الكثير 
م���ن أعض���اء هيئ���ة التدري���س وكانت عب���ارة عن 
ش���ركه مقاولات تعتمد في أس���لوبها على الانترنت 
في التعامل مع الأش���خاص س���واء وسيط لهم بين 
الش���ركات والعملاء م���ع المقاول���ين وأدوات البناء 

والتأجير. 

• في رأيك لماذا تم اختيارك الطالب المثالي هذا العام؟
هن���اك تقييم يتم لنا من أس���اتذتنا والمعيدين، فقام رئيس الش���عبة 

الدكتور فاروق شعبان بترشيحي لهذا اللقب. 
• ما طموحاتك عقب التخرج؟ 

التقدي���م على منحة في الخ���ارج، والقيام بتحضير "الماجس���تير"، 
واكتساب الخبرة الكافية التي تؤهلني لمجال العمل، ولقد قمت بالتدريب 

أثناء فترة الدراسة في إحدى الشركات.
• ما الصعوبات التي واجهتك أثناء مشوارك؟

أحيان���ا كنت أفقد الأمل ف���ي تحقيق حلمي والتفوق في الدراس���ة 
والتدري���ب الفعال بالخ���ارج، وخاصة أن بع���ض أصدقائي أحبطوني 

كثيرا. لكني أؤمن أنه بالصبر والعزيمة أستطيع تجاوز هذا الشعور.
• لمن تود توجيه الشكر له بسبب مساعدته لك أثناء مشوارك؟

إل���ى والدي ووالدتي في المق���ام الأول وأس���اتذتي الذين قدموا لي 
نصائح ذهبية أفادتني كثيرًا.

التميز عنوان مشروعات 
محمد خالد: حرصت خلال فترة احتفالية لتكريم أحمد بهاء الدين في أكاديمية الشروقتخرج »حاسبات الشروق «

الدراسة على التدريب الفعال

الطالب  المثالي بالمعهد العالي للحاسبات 
والمعلومات:  الصبر والعزيمة مفتاح نجاحي

يارا إيهاب- مهاب أسامة
نرمين نجيب

 

 شكر
وتقدير

شئون طلبة إعلامشئون طلبة حاسباتشئون طلبة هندسة

من اليمين:  أ. ايهاب رجب -أ. اسلام الحملاوي »مدير الإدارة« - أ. نبيل شفيق-أ. احمد عبدالهادي- أ. محمود عبدالفتاح- أ. فاطمة صلاحمن اليمين: أ.محمود شميلة - أ.عمرو بغدادى- أ.أحمد شعبان- أ.أشرف أبو زيد »مدير الإدارة«- أ.محمد سعد- أ.محمود فتحيمن اليمين: أ.شريف إبراهيم- أ.عمرو الجنزوري - أ.محمود عاشور- أ.محمد محسن- أ.هاني هلال- أ.وائل عادل- أ.اسامة عبدالحفيظ »مدير الإدارة«- أ.محمد سمير- أ.تامر رضوان
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»صناعة التدريب« الفريضة الغائبة والقوة الناعمة للاقتصاد المصري

محمد عبد الله  يكتب: 

منذ أكثر من عشر سنوات، في عام 2006م على ما أذكر، شاركت 
ف���ي مؤتمر الش���باب الأول للإصلاح الذي نظمته مكتبة الإس���كندرية 
بالتع���اون مع عدد من ال���وزارات وبعض مؤسس���ات المجتمع المدني، 
بدعوة كريمة من الصديق العزيز والأخ الحبيب د. سامح فوزي، الذي 
يعمل حاليًا في موقع نائب رئيس قطاع المشروعات بمكتبة الإسكندرية.
كان مؤتمر الشباب، الذي ضم مجموعة كبيرة ومتنوعة من الشباب 
م���ن مختلف الانتم���اءات والاتجاهات، تاليًا ومُكمّ���لًا لمؤتمر الإصلاح 
العرب���ي الذي تأس���س في تلك الفت���رة تحت رعاية المكتبة ومش���اركة 
ع���دد غير قليل من مفكري الدول العربية ومثقفيها.. هناك تعرفت على 
جمعي���ة "الحالمون بالغد والعاملون ل���ه"، وهي جمعية أهلية غير هادفة 
للربح أسس���ها الدكتور حسام بدراوي- الأس���تاذ بكلية الطب جامعة 
القاهرة- ومعه مجموعة من الش���باب المتحمس والواعد حسبما رأيتهم 
وتعامل���ت معهم، حيث عرض���وا تجربتهم أمام الحض���ور، وكان مما 
قال���وه إن جمعيتهم حملت في البداية اس���م "الحالمون بالغد"، ولكنهم 
تيقن���وا مع الوق���ت أن الحلم وحده لا يكفي، وأدرك���وا أن الأمل لا بد 
وأن يصحبه عمل، ليصبح الحلم والعمل "متلازمين" لا ينفصلان عند 
تحقيق الهدف وبلوغ الغاي���ة، لذلك قرروا إضافة عبارة تعبر عن قيمة 
العمل وأهميته، ليصبح اس���م الجمعية بين أعضائها وأمام جمهورها 

"الحالمون بالغد والعاملون له". 
واليوم يبدأ خريجو أكاديمية الشروق، في معاهدها الثلاثة: المعهد 
العالي للهندس���ة والمعهد العالي للحاس���بات وتكنولوجي���ا المعلومات 
والمعه���د الدولي العالي للإع���لام، مرحلة جديدة م���ن حياتهم، مرحلة 
تحقيق آم���ال عريضة وأحلام طويلة طالما تمنّ���وا أن تتحول إلى واقع 
يعيشونه، وهي مرحلة تتطلب الكثير من العمل الجاد مصحوبًا بالصبر 
والمثابرة والرغبة الدائمة في تحصيل المزيد من العلم واكتساب المعرفة، 
لأن التعليم عملية ديناميكية مستمرة لا تتوقف، سواء بشكل نظامي عن 
طريق المعاهد والكليات والمؤسس���ات التعليمية والتدريبية أو من خلال 

خبرات الحياة وتجاربها. 
أعزائ���ي.. تنتقلون اليوم إل���ى مرحلة أهم وأكب���ر تتطلب الثقة في 
النف���س والإيمان بها، وأن الق���ادم دائمًا أفضل، فأنت تملك الكثير من 
المواه���ب والقدرات والإمكانيات، التي يمكنها أن تجعلك متميزًا في كل 
م���كان تتواجد فيه، فقط تحتاج أن تكتش���ف ذاتك وتعرفها جيدًا حتى 

تنميها وتطورها. 
لنثق أننا جميعًا مبدعون ومختلفون، وأن كل واحد فينا له ما يميزه، 
ولكن هناك من يس���تثمر إبداعاته ويعمل بطاقات���ه، وهناك من يعطلها 

ويُبقيها دون عمل. 
وفي رحلة الحياة، بمراحلها المختلفة، لا تيأس ولا تنظر إلى الخلف، 
ب���ل اهتم دومًا بالنظر إلى الأم���ام، لأن "من يضع يده على المحراث لا 
ينظر إلى الوراء"، ولكن اس���تفد من خب���رات الماضي، الإيجابية منها 
والس���لبية، لتبني على انتصارات الماضي ونجاحاته وتتجنب الأخطاء 
والانكس���ارات، وإن تعلمت منها، فليس م���ن الحكمة أن تقع في نفس 

الخطأ مرتين. 
أعزائ���ي.. أعرف جي���دًا أن مجتمعن���ا المصري يعان���ي اليوم من 
مش���كلات كثيرة، ويواجه تحديات متنوعة، منها الفقر والجهل والأمية 
والبطالة والغلاء وارتفاع الأسعار، ومشكلات مجتمعية أخرى كالعنف 
والتطرف والإرهاب، ولكن عليك أن تكون جزءًا من الحل، وأن تُس���اهم 
في الخروج من نفق الأزمة، فلا تكون نتيجة لمش���كلة، ولا تكون مفعولًا 

به بل تكون مشاركًا إيجابيًا وإنسانًا فاعلًا.
عزيزتي الخريجة، عزيزي الخري���ج.. طلاب الأمس وزملاء اليوم.. 
اكتش���فوا أنفس���كم واعرفوها.. طوروا إمكانياتك���م ونموها.. احلموا 
واعملوا في نفس الوقت، وس���يأتي وقت الحص���اد، تفرحون فيه بكل 
تعب حل بكم من أجل غاية نبيلة وهدف مش���روع وحلم جميل تمنيتهم 

تحقيقه. 
زين الكلام

م���ن المقولات المأث���ورة "لو بطلنا نحلم نموت"، عب���ارة يُكمّلها المثل 
الشعبي "العمل عبادة".

حقق حلمك بالعمل

بقلم

د. رامي عطا
 ramyatta610@yahoo.com
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   drhr1983@yahoo.com
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يصدر هذا العدد من "الش���روق ني���وز" متزامنًا مع حفل تخرج 
دفعة جديدة من أبناء المعهد وبناته بعد أربع س���نوات من الدراس���ة 
النظرية والعملية، وقد خرجت مشروعات الطلاب في هذا العام فتيّة، 
واعدة، تنبئ بمواهب وكوادر واعدة س���وف تأخذ مكانها عاجلًا أو 

آجلًا في الساحة الإعلامية.
فرح���ة غام���رة وأنت تتصفح مجلتك أو تش���اهد فيلمك أو تتابع 
حملتك الإعلامية ووراء كل موضوع كتبته وخلف كل مشهد صوّرته 
تجد عش���رات المواقف التي حدث���ت وقت كتابة الموضوع أو تصوير 
المش���هد تتداعى إلى ذهنك، بعضها إيجابي وآخر سلبي، ولكن على 
أي ح���ال تحوّلت هذه المواقف إلى ذكرى، وعليك أن تس���تفيد منها 

وتجعلها وقودًا لمزيد من الإنجاز والتميّز في المستقبل.
في هذا اليوم لا تفسد فرحتك بإنجازك بالانشغال بنتيجة تحكيم 
المش���روعات وأي مركزٍ س���وف يحرزه مش���روعك، الأهم هو ماذا 
اس���تفدت من التجربة؟ وماذا ينتظرك ف���ي عالم الغد؟ وهل خرجت 
من أربع س���نوات دراس���ة بخبرات تؤهلك للعم���ل؟ وهل أنت مقتنع 

وراضٍ بما حققته؟
عِش يومك بكل تفاصيله، واجعل الابتس���امة هى سيدة الموقف، 
فقط تأمل الفرحة قلب أس���رتك وهم يرقبون لحظة إعطائك تأش���يرة 
الدخول إلى محطة جديدة في حياتك بعد ستة عشر عامًا من التعليم 
ل���م يبخلوا فيها بأي مجه���ود ولم يتوانوا لحظة عن دفعك لتكون في 
مكان أفضل، وتأكد أن سنوات الدراسة التي أمضيتها في الجامعة 
ه���ى مجرد جواز س���فر يعطيك الحق في التحليق عاليًا في س���ماء 
أحلامك وطموحاتك، ومش���روع التخ���رج ليس نهاية المطاف، بل هو 
تأش���يرة دخولك إلى عالم الإعلام الذي يحتضن أحلامك، لا تنشغل 
بالترتيب الذي حققه مش���روعك أو حتى التقدير الذي س���وف يكتب 
في ش���هادة التخرّج، فكّر فقط فيما بعد هذا اليوم، عينك على بكرة، 
ولا تجعل شهادة التخرج مجرد ورقة تضاف في ملفك الشخصي، 
ولا تنظر إلى مش���روع تخرجك عل���ى أنه تكليف أُجبرتَ على تنفيذه 
كمتطل���ب للنجاح في م���ادة التدريب العملي.. لا تنش���غل بقراراتك 

المستقبلية، بل الأهم أن تنشغل بمستقبل قراراتك الحالية.
ف���ي عالم الإعلام لا مجال للحديث عن التقدير الدراس���ي بقدر 
الاهتم���ام بالموهبة والاس���تعداد، حصولك على مرتبة الش���رف في 
البكالوريوس لا يكفل لك فرصة عمل، وعندما تذهب لتعرض نفسك 
على رئيس تحرير صحيفة أو مدير قناة، لا يس���ألك عن ترتيبك على 
الدفعة، ولا عن ترتيب مش���روع تخرجك، يكون الأهم بالنسبة له ما 

هى مؤهلاتك، وماذا تضيف للصحيفة أو القناة إذا قرّر قبولك.. 
لذلك اجعل شغلك الشاغل هو كيف تطوّر مهاراتك التي اكتسبتها 
في س���نوات تعليمك، حتى تضمن لنفسك مكانًا في عالم لا يعترف 
بمجرد الشهادات وتخصصاتها، عالم يلفظ أشباه الموهوبين، عليك 
أن تهتم بتحقيق ما تريد، أو ما يُراد لك، لتكن مصدر فخرٍ واعتزاز 

لأسرتك ولأساتذتك ولكل من يعرفك.
طريقك لتحقيق حلمك لن يكون مفروشً���ا بالورود، فاستعن عليه 
بالإرادة والإصرار، تمسّ���ك بحلمك حتى يُكت���ب لك النجاح، عافر، 
ق���اوم، نافس نفس���ك ولا تُلقِ بالًا للمحبَط���ين والمحبِطين من حولك، 
وإذا تأخ���ر الحل���م لا تيأس، فلعل في التأخي���ر خير، ولا تجزع إذا 
س���بقك آخرون في تحقيق أحلامهم، وتذكر أن سيدنا يوسف- عليه 
السلام- عندما كان في الس���جن، كان هو الأحسن بشهادتهم "إنّا 
نراك مِن المحُسنين"، ومع ذلك خرج صاحباه من السجن قبله، وظلّ 
هو- رغم كل مميزاته- بعدهما في السجن بضعَ سنين، الأول خرج 
ليُصبح خادمًا، والآخر خرج ليُقتَل، ويوسف انتظر كثيرًا، لكنه خرج 
ليصب���ح "عزيز مصر".. وتذكر أيضً���ا أن إعلان المركز الأول يأتي 

دائمًا في نهاية الحفل.
طلابنا الأعزاء، س���عدت بالتدريس لكم وأؤكد أنني تعلمت منكم 
مثلما علّمتكم، وأعتذر ع���ن أي تقصير بدر منّي تجاهكم، وتمنياتي 
لكم بالتوفيق، وأنتم تتأهبون لمعترك صحفي وإعلامي زاده وسلاحه 
الإيمان بالله، والتفاني في ح���ب الوطن، وخدمة المجتمع، وتوظيف 
الحرية للارتق���اء بمصرنا العزيزة.. تفاءل���وا بالخير تجدوه، خذوا 

بالأسباب وأدّوا ما عليكم ولا تتعجّلوا النتائج.

عينك على بكرة

بقلم

هن����اك مبدأ في العلوم العس����كرية يقول: "نقطة العرق 
في السلم توفر قطرة الدم وقت الحرب "، وهى تعنى أن كل 
مهمة تدريبية وقت السلم يكون لها الأثر الكبير في الحفاظ 

على الدماء وقت الحرب.
والتدريب هو مفتاح تطوير الدول، والاستثمار في بناء 
الإنس����ان الذى يعد من الاستثمارات طويلة الأجل، والأكثر 
اس����تدامة للتغلب على موبقات سياس����ة التخزين الوظيفى 
التى عان����ت منها الإدارة الحكومية لملف البطالة لس����نوات 

طويلة.
وتف����رق دم مل����ف التدري����ب ب����ين عدد من ال����وزارات 
والهيئ����ات، حيث تم إنش����اء وزارة للتعلي����م الفنى ثم قمنا 
بإلغائها، فلا يوجد لدينا سياسة ربط التعليم بسوق العمل 
والاحتياجات الحقيقية لتخصصات مثل التجارة والحقوق 
والآداب، وتوس����عنا ف����ي كلي����ات وأكاديمي����ات الإعلام في 
الأقاليم رغم عدم وجود وس����ائل إعلامية تستوعب كل تلك 

الأعداد الكبيرة وضيق فرص العمل في العاصمة. 
التدريب ورفع الكفاءة

فى الوقت الذى تشهد فيه مصر العديد من المشروعات 
الكبرى والشروع في تنظيم الأداء الإعلامى نجد أن مفهوم 
التدري����ب لم يأخذ حقه من الاهتمام س����واء على مس����توى 

المشروعات أو إصلاح حال الإعلام.
وللأس����ف فقد ترس����خ ف����ي الأذهان في بيئ����ة العمل 
المصري����ة أن التدري����ب هو فرص����ة للراحة م����ن العمل أو 
"التزويغ" الش����يك ناهيك ع����ن نقص التدري����ب أو انعدامه 
في كثير من المؤسس����ات وعدم وجود ميزانية ثابتة لبرامج 
التطوي����ر حتى ف����ي كبري����ات المؤسس����ات الصناعية رغم 
أهمي����ة التزود بالمعارف العملية في ظ����ل ثورة التكنولوجيا 
والتنافس����ية الشديدة من جانب اليد العاملة المدربة القادمة 

من شرق آسيا.
والتدري����ب بمفهوم����ه البس����يط هو "ع����رض نظري أو 
أكاديم����ي أقل وممارس����ة فعلية وتطبيق عمل����ي من جانب 

المتدربين أكثر".
ومن ثم لم يعد التدريب أداة تطويرية لمهارات الموظفين 
فحسب بل خيارًا إستراتيجيًا للاستثمار في الإنسان كأهم 
عناص����ر الإنتاج و التنمية البش����رية، فنم����و الناتج القومي 
الإجمال����ي لل����دول و إن كان أمرًا ضروريً����ا لتقدم البلدان 
وازدهار مس����توى المعيش����ة فيها إلا أنه لي����س كافيا وحده 
لإح����داث التنمية البش����رية للمجتمعات. و م����ن هنا أدركت 
ال����دول المتقدمة أهمية الاس����تثمار الحقيقي ف����ي مواردها 
البش����رية و دفعت بدولة مثل الولايات المتحدة الأمريكية إلى 
تخصي����ص ما يقارب 70 مليار دولار س����نويا للتدريب في 

موقع العمل.
بينما بلغ حجم الإنف����اق عليه عالميا في عام 2013 ما 
قيمته 306.9 مليار دولار تنفق أمريكا الش����مالية عليه نحو 
141 ملي����ار دولار وبقية دول العالم تنفق 165 مليار دولار 
وف����ي عام 2007 ت����م إنفاق 302 ملي����ار دولار..بينما تنفق 

بريطانيا 17 مليار جنيه إسترلينى 
وأصبح التدريب أحد عوامل الجذب الأساس����ية التي 
ينشدها العامل للالتحاق بمنشآت الأعمال إلى الحد الذي 
تشير فيه الدراسات إلى أن 64% من المتقدمين للوظيفة في 
الولاي����ات المتحدة يهمهم وجود ف����رص التدريب و التطوير 

المستمر في المنشآت أكثر من أهمية المرتب الأساسي.
وتتأك����د أهمية التدريب من خ����لال متابعة ما توصلت 
إلي����ه بعض الدول الفقيرة في الم����وارد الطبيعية التي دعتها 
الحاج����ة إلى التركي����ز على الاقتصاد القائ����م على المعرفة 
لتعزي����ز نموه����ا الاقتص����ادي، بالاهتمام بتنمي����ة مواردها 
البش����رية بالتدريب والتطوير، مث����ل الهند وماليزيا والفلبين 
وسنغافورة، وكوريا الجنوبية التي تحولت خلال فترة قليلة 
من الزمن )20 إلى 30 عاما( من دول يعيش معظم سكانها 
تح����ت خط الفقر، ومن دول زراعية بدائية إلى دول صناعية 
متقدمة من خلال تهيئة وتوجيه مواردها البشرية من خلال 

التأهيل والتدريب.
 ومن أهم أنواع التدريب ما يعرف بالتدريب على رأس 

العم����ل، وهو يه����دف إلى رفع كفاءة العامل����ين أثناء العمل 
سواء كان التدريب في مكان العمل الفعلي، وخلال ساعات 
العمل اليومي أو خارجه في معاهد ومراكز تدريب خارجية؛ 
بهدف تنمية المه����ارات المختلفة للعاملين، وتجديد ما لديهم 
من معلومات ورفع كفاءتهم لتحقيق المهمات المس����ندة إليهم 

على الوجه الأكمل.
وتعد الموارد البش����رية المدربة القوة والمحرك الرئيسي 
لتنمية الم����وارد الاقتصادية الأخرى المتاحة بالمجتمع. وهى 
المحور الأساس����ي في س����باق النمو والتقدم في دول عالمنا 
المعاصر حيث اس����تطاع اليابانيون أن يستعيدوا عافيتهم 
بس����رعة كبيرة جدًا ما بعد الحرب رغ����م هزيمتهم بفضل 

برامج التدريب والتطوير للموارد البشرية.
تجارب ملهمة

 و تعتب����ر التجربة الكورية من أنض����ج تجارب النمو 
الآس����يوية من حيث النقلة التنموية الش����املة التي حققتها 
هذه الدولة )على الرغم من قل����ة مواردها الطبيعية( خلال 
فت����رة لم تتجاوز الثلاث����ة عقود، انتق����ل خلالها الاقتصاد 
الك����وري من اقتصاد زراعي بدائ����ي إلى اقتصاد صناعي 
متقدم يحتل مرتبة عالمية مرموقة وجعلت الاقتصاد الكوري 
من أس����رع اقتصاديات العالم بفض����ل برامج طويلة المدى 
للتدريب وتطوير المؤسسات حيث قدمت الحكومة للجامعات 
والأساتذة كأفراد ولمراكز البحوث دعم مالي لمدة 5 سنوات 
للقيام بمشروعات محددة وتدريب طلاب الدراسات العليا.

التجربة الماليزية أيضا من التجارب الملهمة في مجال 
التدري����ب والتطوي����ر والاهتم����ام بالموارد البش����رية تميزت 
بإنش����اء المدارس الذكية لتعليم الطلبة التقنية الحديثة، مع 
غ����رس قيم العمل المنت����ج في النشء، وكذل����ك بربط برامج 
التعلي����م والتدريب باحتياج����ات التنمية المحلي����ة وبمواكبة 
عصر العولمة في آن واحد، وإشراك القطاع الخاص المحلي 
والأجنبي في وضع سياسات التعليم والتدريب مع الجهات 
الحكومية، وتحفيز القطاع الخ����اص المحلي والأجنبي في 

الاستثمار بقطاعي التعليم والتدريب.
والتجربة الكورية ه����ى الأخرى تميزت بدعم الحكومة 
للجامع����ات ومراكز الأبحاث لإجراء الدراس����ات التطويرية 
للتعليم والتدريب في مجالات محددة، وتنفيذ برامج تدريب 
مهن����ي تغطي كاف����ة المهن والأعمار والمناط����ق، وفتح الباب 
دون قي����ود للقطاع الخاص للاس����تثمار في قطاعي التعليم 

والتدريب.
وركزت التجربة الهندية عل����ى قطاع تقنية المعلومات، 
وتكوين مجلس قومي لتحس����ين نوعي����ة التعليم والتدريب، 
وإلزامية التعلي����م المجاني حتى نهاية المرحلة الثانوية فقط، 

وزي����ادة المخصص����ات المالي����ة للجامعات واس����تقلاليتها، 
والتركيز على النوعية وتوجيه فائض طلاب الثانوي للتعليم 

الفني.
أما التجرب����ة الفلبينية فقد ركزت عل����ى تأهيل القوى 
العامل����ة للتعام����ل مع التقني����ة وتطوير مؤسس����ات التعليم 
والتدريب وتحويل أساليب التعليم من التلقين إلى الابتكار، 
وتصدير فائض العمال����ة الفنية للخارج، وأن يكون التعليم 
باللغة الفلبينية والإنجليزي����ة معًا، والتعاون مع اليابان في 
مج����ال التدريب، والاس����تفادة من برامج التع����اون الدولي 
في مجالي التعليم والتدريب، كما أنها س����عت لاس����تخدام 
المنظمات الأهلية غي����ر الحكومية في إعادة تأهيل الذين لم 

يجدوا وظائف في سوق العمل لوظائف أخرى.
التجربة الاس����ترالية من جانبها تميزت بالتركيز على 
التعليم والتدريب كمفاتيح لتنمية الموارد البشرية والمجتمع 
ككل، ودمج برامج التعليم الفني والتدريب المهني مع برامج 
الثان����وي العام وربطه����ا باحتياجات س����وق العمل، وتبني 
أنم����اط جديدة من التعلي����م مثل التعليم عن بع����د والتعليم 
المس����تمر والتعليم التعاوني، والتركيز على تدريب المعلمين 
والمدرب����ين قبل المتدربين، ومش����اركة القط����اع الخاص في 

قرارات تنمية الموارد البشرية.
هيئة وطنية للتدريب

وتحتاج مصر في ظل ما تش����هده من مشروعات إلى 
وج����ود "هيئة وطنية للتدريب" ترب����ط احتياجات الدولة من 
الوظائف بمناهج التعليم وربطها أيضا بمواقع المشروعات.
وإذا أردن����ا ربط ذل����ك بالتعليم فإننا مثلا س����نحتاج 
التركيز على التخصصات الهندسية والعمالة المتخصصة 
في البناء بكل تخصصاته، كذلك ستحتاج إلى تخصصات 
معينة في الط����ب والزراعة، ويمكن تحديد أعداد الطلبة في 

أقسام الكليات والجامعات.
نحت����اج أيضا إل����ى رفع كف����اءة الموظف����ين ومقدمى 
الخدم����ات الذين يتعامل����ون مع الجمه����ور بتنظيم دورات 
تدريبي����ة مكثفة تس����اهم في إنجاز العمل بس����رعة وجودة 

وخاصة في الهيئات الحكومية
وفى مجال الإعلام انتشر مصطلح "الإعلام الفاسد" 
الذى إن كان موجودا فسببه عدم وجود تدريب لطلبة الإعلام 
أو حتى ممارس����ى المهنة من الصحفيين والإعلاميين سواء 

معدين أو مذيعين أو الأطقم التى تعمل خلف الكاميرات.
وإصلاح ح����ال الإعلام لن يتم إلا بالتدريب المتواصل 
لمدة 5 س����نوات لجميع أفرع الإعلام وتقيي����م الأداء..أزمة 
"ماس����بيرو" حلها في التدري����ب وتحويل قطاعات كبيرة من 

العمالة إلى عماله منتجة وليست مجرد تخزين وظيفى.

أع���د المعه���د الدولي العالي للإعلام بالش���روق 
كتابً���ا جديدًا عن الكاتب الصحفي الكبير الأس���تاذ 
أحم���د بهاء الدي���ن )1927-1996م( عنوانه "أحمد 
به���اء الدين: ضمي���ر الصحافة العربي���ة"، كما أعد 
المعهد فيلمًا تس���جيليًا عنه حمل اس���م "أحمد بهاء 

الدين: مسيرة صحفية بأفكار عصرية".
يأتي الكتاب والفيلم التس���جيلي تحت إش���راف 
عميد المعهد الأس���تاذ الدكتور محمد سعد إبراهيم، 
بمناس���بة إطلاق اس���م الكاتب الكبير عل���ى الدفعة 
الخامسة من خريجي المعهد، وهو تقليد سنوي يتبعه 

المعهد مع تخريج كل دفعة جديدة. 
كت���ب تقديم الكت���اب الدكتور زياد به���اء الدين 
والس���فيرة ليلى بهاء الدين، والدكتور محمد س���عد 
إبراهي���م، واختتم���ه الدكتور عماد أب���و غازي وزير 

الثقافة الأسبق بمقال عنوانه "التاريخ للناس". 
يتناول الكتاب الس���يرة الذاتي���ة للكاتب الكبير 
أحمد بهاء الدين، ومس���يرته الصحفي���ة، كما يلقي 
الضوء على أبرز مواقفه وأش���هر مؤلفاته، وشهادات 
زملائ���ه ومعاصري���ه، ويكش���ف الس���تار عن بعض 
حوارات���ه التليفزيونية النادرة، ويرصد الدراس���ات 
العلمي���ة التي تناولت كتابات به���اء الدين، بالإضافة 
إلى المؤلف���ات الثقافية التي ص���درت عنه، والجهود 
الخاص���ة بتخلي���د ذك���راه ومنها تأس���يس جمعية 
أصدقاء أحمد بهاء الدين بالقاهرة ومركز أحمد بهاء 
الدي���ن الثقافي بقرية الدوير وقصر ثقافة أحمد بهاء 

الدين للطفل بأسيوط.
ش���ارك في تأليف الكتاب كل من: د. رامي عطا 
صدق، د. حس���ين ربيع، د. يسرا صبيح، د. نسرين 
عبد العزيز، د. س���امح حس���انين، د. هن���د يحيى، 
وأش���رف فنيًا على إخراج الكتاب م. أشرف فاروق، 

بينم���ا أخرجت الفيل���م التس���جيلي د. إلهام يونس 
وأعدته د. غادة أحم���د والتعليق للصوتي للإعلامية 
د. نادية النش���ار، وتجميع المادة العلمية داليا هشام 

وخالد أحمد، ومونتاج محمد شرف. 
يقول الدكتور محمد س���عد ف���ي تقديمه للكتاب 
الذي ج���اء تحت عنوان "الصحف���ي القدوة والقدوة 
الصحفية": "لقد أحسنت إدارة المعهد الدولي العالي 
للإع���لام في اختيار ش���خصية الراح���ل أحمد بهاء 

الدين ليكون عنوانًا مُشرّفًا للدفعة الخامسة للمعهد، 
ونبراسً���ا لجيل إعلام���ي جديد يحل���م بإعلام واع 
مستنير يرتقي بالوطن والمواطن"، وهو يضيف "ربما 
لم يقرأ ش���بابنا مقالات بهاء الدي���ن وكتبه، ولكن ما 
تركه من مواقف نبيلة وقيم سامية، سيظل خالدًا في 
ضمير الأمة ووجدانها، ليخرج من بين الجيل الجديد 
العش���رات بل المئات الذين سيواصلون مسيرة بهاء 

الدين". 

   استطاع اليابانيون أن يستعيدوا عافيتهم بسرعة 
كبيرة جدًا ما بعد الحرب رغم هزيمتهم بفضل برامج التدريب 

والتطوير للموارد البشرية

محمد خالد
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كتاب وفيلم تسجيلى بحضور أسرته وتلاميذه



نيوزالشروق

راديو الشروق في تطور مستمر

مشروع تخرجي هدفه تشجيع المواطنين على شراء المنتج المصري

أتمنى أن أصبح صحفية صادقة الرأي والقلم

راديو الشروق ومنذ ما يزيد عن العامين وهو من 
اللحظة الأولى لتأسيس���ه وهو يشهد تطورًا مستمرًا 
للوقوف على الش���كل الأمثل لتلك التجربة الش���بابية 
الإذاعية الفريدة التي تعد من أولى التجارب الإذاعية 
الأكاديمية الرائدة التابع���ة لمعاهد الإعلام في مصر، 
حيث س���بقت العديد من المؤسسات العلمية الإعلامية 
الكب���رى في مص���ر، وهو إنجاز يرع���اه اللواء دكتور 
أحم���د عبد الرحيم رئيس مجلس إدارة المعهد الدولي 

العالي للإعلام بالشروق.
لكن كيف بدأ راديو الش���روق وم���اذا يحدث فيه 

الآن؟
بدأت الفكرة بمبادرة من قس���م الإنتاج الإعلامي 
برئاس���ة الدكتور إلهام يونس وإش���راف الأس���تاذة 
الدكتور هويدا مصطفى عمي���د المعهد الدولي العالي 
للإع���لام آن���ذاك، ثم الأس���تاذ الدكتور محمد س���عد 
عميدة المعهد حاليً���ا، وبالتعاون مع الإعلامية الكبيرة 
انتصار ش���لبي رئيس الإذاعة المصرية الأسبق، وتم 
اختي���ار الجيل الأول من مذيعي راديو الش���روق بعد 
عدة اختب���ارات ودورات تدريبية اجتازوها ليصبحوا 
اللبنة الأول���ى وباك���ورة إنتاج راديو الش���روق، وتم 
إع���داد مجموعة من البرامج ضم���ن خريطة برامجية 
ت���م إعدادها مس���بقًا وف���ق أهداف واس���تراتيجيات 
راديو الش���روق التي تحاول تحقيق التوازن في تقديم 
المعلوم���ة مع جذب الانتباه والترفيه في قالب ش���بابي 

يعبر عن جيل جديد من الإعلاميين مزودون بالخبرات 
الإذاعية السابقة من خلال ما يوفره الراديو من خبراء 

متميزين في مجال الإذاعة المصرية.
لم يتوق���ف التطوير بل ج���اءت الإعلامية دكتورة 
نادية النش���ار لتكمل المس���يرة وتضي���ف المزيد إلى 
خبرات الجيل الأول وتم تطوير الخريطة للمرة الثانية. 
وت���م إدخال الجيل الثاني من مذيعي راديو الش���روق 
الذين تم اختيارهم بعناية فائقة من بين طلاب المعهد، 
متمي���زون بأصواتهم الإذاعي���ة الفريدة التي تعبر عن 
جي���ل جديد من إعلامي المس���تقبل ولا نبالغ إذ قولنا 
إعلامي الحاضر والمستقبل معًا، وهذا ما يوفره راديو 
الشروق لطلابه من انخراط حقيقي وبيئة مماثلة لبيئة 

وظروف العمل الإعلامي الجاد.
ويس���تمر التجديد والتطوير في راديو الش���روق 
حي���ث جاءت الاس���تعانة هذه المرة بخب���رات إعلامية 
إذاعي���ة فريدة أيضا متمثلة في الإعلامية الكبيرة عزة 
الجني���دي والمخ���رج الإذاعي الكبير رضا س���ليمان، 
وتحت إش���راف دكتورة إلهام يون���س يتم الآن وضع 
الخريط���ة البرامجي���ة الجديدة للرادي���و مهتمين هذه 

المرة بفكرة الإعلام التفاعلي والمتداخل مع الوس���ائل 
المختلفة والمتنوعة للإع���لام وخاصة مواقع التواصل 
الاجتماعي، عن طريق برنامج تقوم فكرته على الترابط 

والتكامل بين تلك الوسائل.
تق���ول د. إله���ام يون���س إن كثيرًا م���ن الخطط تم 
وضعها لمس���تقبل راديو الشروق الذي نتوقع له تحقيق 
المزي���د من النجاح والتأثير ب���إذن الله من خلال زيادة 
التفاعل مع الجمهور، والعمل على ضخ دماء شبابية من 
الأجيال القادمة وزيادة حجم الإنتاج الإعلامي والتكامل 

مع المشاريع المستقبلية لقسم الإنتاج الإعلامي.
وقريبًا.. تليفزيون الشروق

ولأن قسم الإنتاج الإعلامي بشكل خاص والمعهد 
الدول���ي العال���ي للإعلام بش���كل عام يهدف���ان إلى 
زي���ادة الجرعة التدريبية للط���لاب وإدخالهم في حالة 
من المعايش���ة الحقيقية لس���وق العمل داخل جدران 
المعهد وتمثل هذا في راديو الش���روق لقس���م الإنتاج 
الإعلامي وجريدة الش���روق نيوز وموقع ش���روق نت، 
فإن الجديد لا يتوق���ف، صرحت دكتورة إلهام يونس 
رئيس قس���م الإنتاج الإعلامي أن���ه يجرى الآن وضع 

اللمس���ات النهائية لتليفزيون الشروق أون لاين، حيث 
تم وضع الأهداف والخطط الاس���تراتيجية له وتحديد 
عناص���ر الخب���رة التي س���يتم الاس���تعانة بهم كذلك 
الاعتم���اد على بعض العناصر المدربة حديثي التخرج 
من قس���م الإنتاج الإعلامي الذي���ن تم صقل مواهبهم 
ورعايتهم بش���كل كبي���ر لإعدادهم كك���وادر تدريبية 
شبابية تعمل جنبًا إلى جنب مع عناصر الخبرة وهي 
الفلس���فة التي بدأ المعهد اعتماده���ا وتجربتها، وهي 
ليس���ت المرة الأولى فقد تم الاس���تعانة بشباب المعهد 
في وح���دة التدريب وتطوير المه���ارات التابعة للمعهد 
واثبتوا جدارة واس���تحقاقًا من خلال تبادل خبراتهم 

مع زملائهم من الطلبة الجدد.
 أضاف���ت دكتورة إله���ام أنه يت���م حاليًا تجهيز 
احتياجات تليفزيون الش���روق من معدات متنوعة على 
أحدث مس���توى تضاهي تلك الإمكانيات الموجودة في 
الفضائيات التلفزيونية، كذلك استخدام الاستديوهات 
الخاص���ة بالمعهد وتخصيص قاع���ات جديدة لإجراء 
الحوارات التلفزيونية، وس���وف يتم الإعلان قريبا عن 
بدء تس���جيل الطلاب والتقدم للاشتراك في تليفزيون 
الش���روق، ومن ثم توزيع المهام على من تم قبولهم من 
المتقدمين ليظهر مولود قسم الإنتاج الإعلامي الجديد 

للنور في أقرب فرصة ممكنة .

محمد محب الطالب المثالي بالمعهد الدولى العالى 
للإعلام بأكاديمية الش���روق، منذ التحاقه بالأكاديمية 
ش���ارك في اتحاد الطلب���ة وكان نائبا لرئيس الاتحاد. 
وفي مش���روعه تخرجه حاول تشجيع المنتج المصري 

وشرائه.. 
ف���ي الس���طور التالية نتع���رف أكثر علي���ه وعلى 

طموحاته المستقبلية.
ما طموحاتك عقب التخرج؟

طموحى اثبات الذات فى المكان الذى سأعمل به، 
وترك بصمة به، فلا يهمنى الوظيفة فى حد ذاتها بقدر 

تأثيرى عليها، وأطمح للعمل خارج مصر.
ماذا فعلت لكى تحصل على الطالب المثالي؟
منذ اللحظة الأولى عند دخولى الجامعة ش���اركت 

فى إتحاد الطلبة، وعندما التحقت بالفرقة الثانية كنت 
نائب���ا لرئي���س الإتحاد، كما أني ش���اركت فى اللجنة 
التنظيمي���ة فى معظ���م المؤتمرات ف���ى المعهد، وكذلك 

نموذج محاكاة جامعة الدول العربية 
حدثنا عن مشروع تخرجك؟

مش���روع التخرج هو منتج "كوفرتينا" لتش���جيع 
الصناعة المصرية، وحصلنا على المركز الأول، وأملنا 
من ذلك المش���روع هو تش���جيع المواطنين على شراء 
المنتج المصرى، وكان م���ن الممكن أن نروج لأى منتج 
آخ���ر. لكن كان هدفنا واضحا من البداية وخاصة أن 

الدولة تهتم كثيرا بتشجيع شراء المنتجات المصرية.
ما دور أسرتك في تحقيق حلمك؟

والدتي ووالدي دعموني كثيرا.. وأختي لميس هي 

أكثر إنس���انة على وجه الأرض س���اعدتنى ودعمتنى 
كثيرا.

ه���ل يوجد م���ن أصدقائك قدم إلي���ك الدعم 
والمساندة؟

صديقى " أبو العلى" الذي شاركني رحلة الكفاح 
ط���وال الأربع س���نوات وكنا نش���جع بعضنا البعض 

كثيرا للتقدم نحو الأمام وبناء المستقبل.
إلى من توجه الشكر إليه؟

إل���ى دكت���ور رامى عطا ال���ذي تأثرت ب���ه كثيرا 
وتعلم���ت منه، ودكتور يس���را صبيح والأس���تاذ عمر 

رمضان ودكتورة رشا سمير ودكتورة غادة أحمد.

في الس���طور التالية نتعرف على طموحات 
ري���م فؤاد الأولى على قس���م الإنتاج الإخباري 
بالمعهد الدول���ي للإعلام بأكاديمية الش���روق، 

وكيف كانت خطتها للتفوق الدراسي..
ما طموحاتك عقب التخرج؟

طموحى هو العمل فى مجال الصحافة وأن 
أك���ون من ذوى الرأى البن���اء فى المجتمع، وأن 
أرتقى أنا وزملائ���ى بأخلاقيات المهنة ومواكبة 
التط���ورات التكنولوجي���ة الحديث���ة وتوظيفه���ا 
فى مج���ال العمل، فأنا أعش���ق الصحافة منذ 
الصغ���ر، وأتمنى أن أصب���ح صحفية صادقة 

الرأى والقلم.
ماذا فعلتِ للحصول على المركز الأول؟

تنظي���م الوقت ه���و العامل الأساس���ى فى 
حصول���ى عل���ى المرك���ز الأول، والانتظام فى 
وقراءة  و"السكاش���ن"،  المحاض���رات  حضور 
الكتب والجرائد ومتابعة الأخبار بشكل مستمر 

لتكوين الثقافة العامة.
حدثينا عن مشروع تخرجك؟

مجل���ة  ع���ن  عب���ارة  التخ���رج  مش���روع 
متخصصة عن متحدى الإعاقة وليس���ت عنهم 
فقط بل وعن أسرهم أيضا فى محاولة لتحويل 
أطفالهم لأبطال أفذاذ. وحصل مش���روعنا على 

المركز الأول.

م���ا الصعوب���ات الت���ى واجهتك فى 
مشروع التخرج ؟

عند بحثنا عن أصح���اب الإعاقات الذهنية 
والكلامية كثيرا ما كان يرفض ذووهم التحدث 
معنا وكانوا يرون أن أولادهم شيء يجب حجبه 

عن أعين البشر وأنهم وصمة عار للأسف.
م���ا الصعوبات الت���ى واجهتك خلال 

الأربع سنوات الدراسة ؟
مررت بأيام غاية فى القسوة، فالصعوبات التى 
واجهتها كانت صعوبات نفس���ية أكثر منها دراسية. 

ولكن طورت ذاتى وسعيت وراء تحقيق هدفى.
ما دور أسرتك فى تحقيق حلمك؟

والدتى هى التى وقفت بجانبى وس���اندتنى 
فى مش���وارى الدراسى بالرغم من الصعوبات 
التى مررنا بها على المس���توى الأس���رى، كانت 

تقوينى وتخفف عنى كثيرا.
إلى من توجهين الشكر إليه؟

أود أن أش���كر دكت���ور رامى عط���ا القائم 
بأعم���ال رئيس القس���م ودكتور حس���ين ربيع 
والأس���تاذ كمال جاب الله على تشجيعهم ليّ، 
ودعمهم الدائم والمستمر وأتمنى أن أكون دائما 

عند حسن ظنهم بى.

   د. إلهام يونس :  كثيرًا من الخطط تم وضعها لمستقبل 
راديو الشروق الذي نتوقع له تحقيق المزيد من النجاح والتأثير

كشف حساب لعام جديد من الإنجازات
شعارنا دائما ... الجودة أولا

عاهدنا أنفس���نا أن نقدم لقراءنا الأعزاء مع نهاية كل عام دراسى، وقبل 
بداية العام الدراس���ى الجديد، كشف حساب بأهم الأنجازات التى تحققت 
خلال العام الدراس���ى المنصرم. وفى إطار توجيهات كل من الس���يد اللواء 
الدكتور أحمد عبد الرحيم رئيس مجلس إدارة أكاديمية الشروق، والأستاذ 
الدكتور محمد سعد عميد المعهد الدولى العالى للإعلام بالشروق بضرورة 
حص���ول المعهد على الاعتماد الأكاديمى من الهيئ���ة القومية لضمان جودة 

التعليم والاعتماد، إِسْوة بمعهد هندسة الشروق.
وف���ى س���بيل تحقيق ذلك اله���دف فقد ت���م إنجاز العديد م���ن الأعمال 
والأنش���طة المؤهلة لحصول المعهد على الج���ودة حيث تم الانتهاء من إعداد 
جميع الملف���ات والأدلة والمعايي���ر الخاصة بالتقدم للهيئ���ة القومية لضمان 

الجودة والأعتماد وفى مقدمتها:
• الخطة الإستراتيجية الخمسية

• الخطة التنفيذية الخمسية 
• الخطة الخمسية للبحث العلمى

• الخطة الثلاثية للمشاركة المجتمعية
• خطة الاحتياجات التدريبية

• استراتيجية التعليم والتعلم 
• دليل أخلاقيات المهنة

كما ت���م الانتهاء أيضا من إع���داد المعايير الأكاديمي���ة للبرامج الثلاثة 
وتوصيفه���ا وتقارير المقرارات ه���ذا فضلا عن تقاري���ر المراجعة الداخلية 
والخارجية.وج���ارى حاليا مراجعة كافة المعايير تمهي���دا لزيارة الهيئة فى 

أكتوبر "2018م" .
أم���ا على صعيد خطة العام الدراس���ى الجدي���د " 2017م – 2018م" 
فق���د ناق���ش مجل���س إدارة المعهد خ���لال اجتماع���ه الأخي���ر المنعقد فى 
"2017/7/30م" برنامج العمل والخطة التنفيذية حيث تم إستحداث العديد 
م���ن الوحدات، وذلك فى إطار خطة التحس���ين لمعايير الجودة، ومن بين تلك 

الوحدات المستحدثة.
• وحدة الخريجين

• وحدة خدمة المجتمع
• وحدة المكتبة الإلكترونية
• وحدة الدعم الأكاديمى

• وحدة التوجيه المهنى
• وحدة شئون هيئة التدريس

• وحدة التدريب الداخلى
• وحدة التدريب الخارجى 

• وحدة العلاقات الثقافية
• وحدة السينمار العلمى 

• وحدة الدعم الفنى
هذا وقد ت���م ترجمة برنامج العمل إلى خط���ة تنفيذية تتضمن الأهداف 

والأنشطة وتوقيت التنفيذ والميزانية المقترحة لكل نشاط.
ه���ذا وفى إط���ار تنفيذ البرنام���ج فقد وافق مجلس الإدارة فى جلس���ة 
الأجتم���اع نفس���ها، وبإجماع أص���وات أعضائه على تغيي���ر لائحة المعهد 

”N.A.R.S “ لتتوافق مع المعايير الأكاديمية لهيئة ضمان الجودة
حيث تم تعديل مسميات الأقسام الثلاثة لتصبح على النحو التالى:

• قسم الصحافة
• قسم الإذاعة والتليفزيون

• قسم العلاقات العامة والإعلان
وفى سياق متصل تم إستحداث ستة مقرارات دراسية جديدة، وهى:

• الجغرافيا السياسية
• العلاقات الدولية

• تاريخ مصر الحديث والمعاصر
• الأحصاء التطبيقى

• إنتاج البرامج المتخصصة
• التوثيق ونظم المعلومات الصحفية

هذا بالإضافة إلى توس���يع قاعدة التدريب الداخلى والخارجى للطلاب، 
وذلك من خلال مش���اركتهم التدريبية فى مختلف الأنش���طة الإعلامية التى 
تقدمه���ا الوس���ائل الإعلامية المختلفة داخل المعهد مثل" راديو الش���روق - 
تليفزيون الش���روق – موقع الش���روق الاخبارى – جريدة الشروق نيوز"، 
بالإضافة إلى س���عى المعهد إلى توفير فرص لأبنائه الطلاب فى المؤسسات 
الصحفي���ة والقنوات التليفزيونية المختلفة وذل���ك من خلال عقد برتوكولات 

تعاون بين كلا من إدارة المعهد وتلك المؤسسات الإعلامية.
أما على مستوى البحث العلمى فمن المقرر عقد "سيمنار علمى" بصفة 
دورية شهرية وذلك لمناقشة خطط الماجستير والدكتوراه للباحثين والباحثات 
م���ن الهيئ���ة المعاونة. ه���ذا فضلا عن خط���ط بحوث الس���ادة أعضاء هيئة 
التدريس، وإس���تضافة أساتذة الإعلام فى التخصصات الثلاثة للأستفادة 

من خبراتهم البحثية سواء فى الانتاج المعرفى أو فى تحكيم البحوث. 
كما يس���تعد المعهد أيض���ا لعقد "مؤتمره العلم���ى الثالث" وذلك خلال 
شهر إبريل القادم، وكذلك الاستعداد أيضا لتنظيم "المهرجان الثالث لإبداع 

الشباب" وذلك خلال شهر مارس القادم
وختام���ا نجدد عهدنا لكم بالس���عى الدائم وال���دؤوب لتحقيق المزيد من 
الإنج���ازات على كافة المس���تويات العلمي���ة والثقافية والفني���ة والرياضية 
والمجتمعي���ة أيضا، إنطلاقا من إيماننا ب���أن الأكاديمية ليس محرابا لتلقى 
العل���وم فقط. لكنها تعد أبناءها لحمل رس���الة تق���دم المجتمع والنهوض به 
فى كاف���ة مجالات الحياة، الأمر الذى يس���توجب منه���ا ألا يقتصر دورها 
عل���ى تقديم المحاضرات فقط، وإنما يتج���اوز دورها تلك الحدود بكثير إلى 
عالم أرحب، يتحقق فيها شعار "الأكاديمية فى خدمة المجتمع والمجتمع فى 

خدمة الأكاديمية"

قالت أ. رن���ا إيهاب المعيدة بقس���م 
الإنت���اج الإعلامي والتي ت���م اختيارها 
لتك���ون المعي���دة المثالية على مس���توى 
المعه���د: خب���ر أكثر من رائ���ع أعطاني 
شعورا جميلا.. مزيج من الفرح والثقة 
والتقدير، وكم هو رائع الشعور بالتقدير 
مم���ن حول���ك، حي���ث يعطي���ك الحافز 

للاستمرار والإبداع.
وأضافت: أتوجه بالشكر إلى سيادة 
العمي���د أ.د. محم���د س���عد عل���ى ثقته 
الغالي���ة التي أعتز بها كثي���رًا، وأتمنى 
أكون عند حسن ظن س���يادته، وأيضا 
أس���تاذتي الفاضل���ة د. س���هير صالح 
وكيلة المعهد على مس���اندتها، ود. إلهام 
يونس رئيس قس���م الإنت���اج الإعلامي 
على دعمها لي، كما أشكر زملائي لهم 

جميعا كل التقدير.

متابعات10

بقلم

بالتعاون مع  كبار الإذاعيين

محمد محب .. الطالب المثالى بإعلام الشروق:

ريم فؤاد الأولى على قسم الإنتاج الإخباري:

ور
الن

ب 
حا

ي ر
ف

د. سامح حسانين

رنا إيهاب المعيدة المثالية بإعلام 
الشروق: سعيدة بالثقة والتقدير

خاص - الشروق نيوز

حوار: نرمين نجيب

يش���هد المعهد الدولي العالي للإعلام 
خلال حفل تخرج دفعه الكاتب الصحفي 
الكبي���ر الأس���تاذ »أحمد به���اء الدين« 
تكري���م أوائ���ل أقس���ام الع���ام الماضي 

2015- 2016م والتي تشمل كلا من:
الأستاذة مني الحسيني المعيدة بقسم 
الإنتاج الإخب���اري والحائزة على المركز 

الأول بالقسم العام الماضي.
وأيضًا الأس���تاذة »بس���نت محمد« 
الأولى علي قسم الإنتاج الإعلامي العام 

الماضي والمعيدة حاليًا بالقسم.
كما يش���هد الاحتفال أيض���ا تكريم 
الأستاذة »آلاء عبد العزيز« الأولى على 

قسم التسويق الإعلامي.
تقول الأس���تاذة مني الحس���يني إن 
الأكاديمية تش���جع الطلاب على التفوق 
والنج���اح دائما، كما أنها تتمني التوفيق 
والنجاح في الحياة العملية لخريجي هذا 

العام.

العالي للإعلام 
يحتفل بأوائل 

أقسام العام الماضي

يارا إيهاب
خالد شرباش

إدارة رعاية الشباب نظم معلومات -  حاسبات

أ.عمرو حسين
 مدير إدارة  رعاية الشباب

 

 شكر
وتقدير

من اليمين: أ.احمد حافظ - أ. محمد فوزي- د.محمود الحفناوى- أ. شادي شكريمن اليمين : أ. الحسين محمود -أ. صالح محمد - أ. محمد ابراهيم - أ. محمد أحمد - أ. أحمد ابراهيم - أ.أحمد شاكر
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د. إلهام يونسصورة ارشيفية لفريق عمل راديو الشروق

رنا إيهاب

ريم فؤاد

محمد محب

إدارة المتابعة - إعلام

من اليمين: أ. رشا الجمل - العقيد أحمد ثابت »مدير الإدارة« - أ. ايهاب امين



نيوزالشروق

"تناف���س إب���داع رغبة ف���ي التجدي���د".. هو حال 
مش���روعات التخرج بقس���م الإنتاج الإخب���اري بالمعهد 
الدولي العالي للإعلام بأكاديمية الش���روق، التي بلغت 
8 مجلات متخصصة، أش���رف عليها أكاديميًا مدرسو 
القس���م، بينما تولى مهمة الإش���راف الصحفي كل من 
الكاتب الصحفي سيد أبو اليزيد بجريدة )الجمهورية(، 
والكات���ب الصحفي كارم محمود وكيل نقابة الصحفيين 
سابقًا، والكاتب الصحفي فتحي أبو الحمد مدير تحرير 
جريدة )الجمهورية(، والكات���ب الصحفي محمد ثروت 
مدي���ر تحرير جريدة )اليوم الس���ابع(، وإنجي البطريق 
الصحفية بجريدة )الأهرام(، والصحفية الش���ابة إيمان 

خطاب.
تنوع���ت المجلات ف���ي مضمونها ما ب���ين مجلات 
ش���بابية واقتصادية وثقافية وفنية وس���ياحية وأس���رة 

وطفل ورياضة نسائية وأخرى معنية بذوي الاحتياجات 
مش���روعات التخرج  الخاصة، حي���ث حملت المجلات/ 
أسماء "برنجي"، "مليم أحمر"، "إيجبتوس"، "محطات"، 

."Stairs"، "Warm up" ،"لوسيندا"، "زي زيك"
موضوع���ات متع���ددة اتس���مت بالتحلي���ل العميق 
تقدمها هذه المجلات، واس���تخدمت فيها فنون صحفية 
متنوعة ما بين أخبار وتحقيقات وحوارات ومقالات رأي 

ورسوم كاريكاتورية. 
يقول الطلاب عن تجربتهم الصحفية إنهم عايش���وا 

تجرب���ة إصدار مجلة صحفية من الألف إلى الياء، بداية 
من تحدي���د تخصص المجلة وإعداد الأف���كار والتبويب 
وتجهي���ز الموضوع���ات وتنفيذها والمتابعة مع الديس���ك 
والمراجعة اللغوي���ة والإخراج والطباع���ة، حتى خرجت 
المجلة إلى النور، بالإضافة إلى تأسيس موقع إلكتروني 

خاص بكل مجلة.
م���ن جانبه ق���ال دكتور رام���ي عطا- القائ���م بأعمال 
رئيس قس���م الإنتاج الإخباري والمش���رف العام على مادة 
مش���روعات التخ���رج- إن مش���روعات هذا الع���ام تميزت 

بالإب���داع والابتكار، حتى يمكن الق���ول إن الطلاب أبدعوا 
وابتك���روا وجددوا وإنهم تألقوا، وقدموا مجلات تس���تطيع 
التواجد في السوق الصحفية والمنافسة بقوة مع مثيلاتها. 
وجه عطا الشكر والتقدير للزملاء والزميلات بالقسم، 
د. حسين ربيع ود. يس���را صبيح ود. سامح حسانين ود. 
هند يحيى، وكذا الهيئة المعاونة وبالأخص أ. س���الي عاطف 
المعيدة بالقس���م وأ. منى الحس���يني منس���قتا مشروعات 
التخ���رج، حيث ل���م يبخلوا جميعً���ا على الط���لاب بتقديم 
نصائحهم وإرشاداتهم التي أفادت مشروعاتهم، كما شكر 
المش���رفين الصحفيين متمنيًا دوام التعاون بما يعود بالنفع 
على الطلاب، موضحًا أن قس���م الإنت���اج الإخباري بإعلام 
الشروق يحرص كل الحرص على تحقيق التواصل المستمر 
ب���ين الأكاديميين والمهنيين، كما يش���ارك في تقييم المجلات 

نخبة من الأكاديميين والصحفيين.

تنوعت مش���روعات التخرج في قس���م الإنتاج 
الإعلامي بالمعه���د الدولي العالي للإعلام هذا العام 
عل���ى نحو واض���ح، حيث غلب الطاب���ع الاجتماعي 
على معظم الأفكار التي تناولت مش���كلات الشارع 
المص���ري ف���ي التعام���ل مع الم���رأة، فق���د اهتمت 
المش���روعات بالتركيز على المرأة ف���ي المجتمع بكل 

طبقاته تماشيًا مع الاتجاه العام "عام المرأة".
تناول أحد المشروعات مشكلات الفتاة الصغيرة 
في فيلم "13 سنة"، والقسمة والنصيب وتأخر سن 
الزواج في فيلم "خيط وإبرة"، ومش���كلات التحرش 

بالفتيات الصغيرات في فيلم "ماكنش بيلاعبني".
وكذلك فيلم "شجرة القلب" الذي يتناول تحدي 
وصم���ود فتيات أوركس���ترا النور والأم���ل اللاتي 
ألف لهن الموس���يقار الكبي���ر الفنان "طارق بن ورقة 
الجزائري" أوبرا ش���جرة القل���ب التي توضح قيمة 
الإنس���ان من خلال ما يقدم���ه لكل من حوله خاصة 

لذوي القدرات والاحتياجات الخاصة.

وفيلم "حياة" المقتبس من كتاب لبيل س���اندرز 
الذي يحكي عن فتاة صغيرة في الثامنة من عمرها 

تم تشخيص إصابتها بمرض اللوكيميا.
وكذل���ك فيل���م "وردة" الذي يناقش مش���كلات 
العشوائيات والتعامل مع الإناث داخل تلك المناطق. 
وفيل���م "س���بكترام" الذي يناقش تس���لط الزوج في 
التعامل مع زوجته العاملة. وفيلم آخر يتناول الحيرة 
التي يقع فيها طف���ل بين حبه لكرة القدم وخوفه من 
الإعاقة لأنها كانت س���بب في إصابة والده بالشلل. 
وفيلم "حدوتة" الذي يعالج أسلوب تعامل الآباء مع 

أبنائهم.
وغيرها من المشروعات التسجيلية التي رصدت 

فك���رة الصراع العربي الإس���رائيلي في فيلم "أيهم 
وطن؟"، وبرنامج تسجيلي عن "علم التغذية"، وفيلم 
"الرحالة" وهو فيلم وثائقي مصور من رؤية مصرية 
ش���بابية عن السفر والرحالة المصريين، وفيلم "64" 
الذي يجس���د الغيرة بين الش���باب فى مجال العمل 
مما يعرضهم لمواقف غريبة. وفيلم "X الواقع" الذي 
يعرض مأساة شاب عاقه تفكيره لمفهوم الحياة ففقد 
الإحس���اس بمعنى السعادة. وفيلم تسجيلي يتناول 

مراحل تطور الفن الصوفي. 
بالإضافة إلى برنامج إذاعي للأطفال "فناكيش" 

يقدم معلومات عامة للأطفال في إطار ترفيهي.
وقد حرص قس���م الإنتاج الإعلامى برئاسة د. 

إله���ام يونس عل���ى متابعة تنفيذ الطلاب بأنفس���هم 
للمش���روعات بدءًا م���ن الفكرة وكتابة الإس���كربت 
المبدئ���ي والنهائ���ي والمونت���اج، كما أش���رف على 
المش���روعات لجنة متميزة من المخرجين والإعلاميين 
منهم المخ���رج عمرو عابدين رئي���س قناة نيل لايف 
س���ابقًا، والمخرج سامح الش���وادي والدكتور عادل 
اليماني المستش���ار الإعلامي لمجموعة "النساجون 
الشرقيون"، والإعلامية لمياء سليمان المذيعة بشبكة 

الشرق الأوسط.
قالت د. إلهام يونس، القائم بأعمال رئيس قس���م 
الإنت���اج الإعلامي والمش���رف العام على مش���روعات 
التخ���رج، إن مش���روعات الط���لاب تمي���زت بالتنوع 
والابت���كار والتجديد، وهو ما تعود عليه القس���م منذ 
تأسيس���ه، حيث يجته���د أعضاء هيئ���ة التدريس في 
القس���م وكذلك الخبراء الذين يستعين بهم المعهد في 
إعداد الطلاب إعدادًا جيدًا ومتميزًا يناس���ب س���وق 

العمل الإعلامي الذي يشهد منافسة كبيرة كل يوم.
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مشروعات قسم الإنتاج الإخباري

مشروعات قسم الإنتاج الإعلامي

• السنة  الثالثة      • العدد 23   •   يونيو - أغسطس   2017 م

"الش���روق نيوز" اس���تطلعت آراء عدد من الخبراء 
والمحكمين في مشروعات تخرج إعلام دفعة "أحمد بهاء 

الدين"، وكانت آراؤهم على النحو التالي..
الكاتب الصحفي كمال جاب الله:

 "أن���ا قد التحدي وها أق���در أعدي" هذا الوصف ورد في 
س���ياق أحد الموضوعات، وأعتبره تلخيصا مفيدا لأستعين به 
في تقييم مش���روعات تخ���رج الفرقة الرابع���ة، إنتاج إخباري 
للعام الدراس���ي 2016 /2017 فالمش���روعات تتميز _عموما 
_ بدرج���ة عالي���ة م���ن المهنية والحرفي���ة في اختيار الأس���ماء 
الجدي���دة للمجلات الثمانية، وكذلك العناوين والأغلفة والصور 
والموضوع���ات الجذابة والمش���وقة، بالإضافة إل���ى الانفرادات 
والخبطات الصحفية والانتشار الجغرافي والحوارات والملاحق 
والإخراج والبث الإلكتروني، بما يؤكد الجهد الكبير الذي بذله 
الطلاب والإش���راف الأكاديمي والصحفي. فإذا وضع الطلاب 
المش���اركون في كتابة وإعداد هذه المشروعات الملاحظات التي 
أثيرت في لجان المناقشات وتفادوا الأخطاء الشكلية والموضوعية 
واللغوية ، وأضافوا بعض اللمسات المهنية من الممكن أن توزع 
بعض مش���روعات المجلات في الس���وق مباشرة،مع اعتبار أن 
ما جرت مناقش���ته بالفعل هو العدد "زيرو " لكل مشروع على 
حدة . في هذا المقام أود أن أش���ير إلى أن بعض الإصدارات 
المرخصة من صحف ومجلات والموزعة في الس���وق لا تخلو _ 
كلية وعموما _ من بعض الأخطاء المهنية واللغوية والإخراجية 
، التي ورد مثيلا لها في عدد من مشروعات التخرج، غير أننا 
نريد تجبنها والإقلال منها _قدر الإمكان _ حتى تبدو المطبوعة 
التي يعدها ويصدرها إعلام الش���روق، ف���ي أبهي صورة لها 

شكلا وموضوعا.

الكاتبة الصحفية وسام عبد العليم:
"بالنسبة لتقييمي للمش���روعات هذا العام بشكل عام فهي 
جيدة وبها جهد طيب من الطلاب، وبالنسبة لمواكبة المشروعات 
للوق���ت الحاضر فلا أس���تطيع أن أعمم على كل المش���روعات 
فمنه���م من بذل مجه���ودا حقيقيا خلال الع���ام وأخرج منتجه 
سواء مجلة أو جريدة بشكل جيد من حيث المحتوي والمعلومات 
وكذلك الإخراج ومنهم من أتخذ مشروع التخرج وسيلة وأدى 
المشروع بشكل لم نلمس فيه جهدا واضحا، ومن حيث تواجد 
المجلات في الس���وق الصحفي بالطبع لمسنا من تقييمنا كلجنة 
تحكي���م لبعض مش���روعات التخرج أن هن���اك مجلات ممتازة 
تس���تطيع أن تنافس بع���ض المجلات المعروفة والمنتش���رة في 
الأس���واق، وبالفعل س���تحقق نجاحا باهرا، أم���ا فيما يتعلق 
بمناقشة مش���روعات تلك المطبوعات الصحفية من مشروعات 
تخرج  لمش���كلات و قضايا مهمة للقراء المس���تهدفين وليس���ت 
فقط مجرد مش���روعات تخرج يمكنني القول إن بعض الطلاب 
بالفعل أجادوا و أحس���نوا في اختيار أس���م المجلة ليس فقط 
فحس���ب ولكن أيضا من حيث الفكرة والمحتوي فأتذكر خلال 
تحكيم���ي بلجنة التحكي���م هذا العام كانت هناك مجلة باس���م 
"زي���ي زيك " متخصصة لذوي القدرات الخاصة، وحصلت من 
لجنة التحكيم على المركز الأول؛ لأنها أعدت بشكل جيد للغاية 
من حيث الاس���م والفكرة والمضم���ون والإخراج الصحفي ولم 
تعتمد على موضوعات أرش���يفية بل اعتمدت على جهد واضح 
من الط���لاب و إجراء العديد من الحوارات الصحفية مع فئات 
م���ن ذوي الإعاقة وطرح رؤى وأفكار جي���دة منهم وكذلك إلقاء 
الضوء على بعض مش���كلات  تلك الفئة التي دوما تحتاج إلى 
اهتمام من الدولة ومؤسساتها مع ملاحظة على الجانب الآخر 
أن هناك أيضا بعض المج���لات التي اعتمدت على موضوعات 
أرش���يفية مأخوذة أغلب موضوعاتها من شبكة الإنترنت حتى 
مقالات بعض الطلاب داخلها اعتمدت على إحصائيات وتقارير 
وليس���ت أفكار إبداعية من الطلاب أنفس���هم، فخلاصة القول 
"م���ن جد وجد وم���ن زرع حصد"، ومن أتقن عمل���ه أثاب عليه 
ومن قدم ش���يئا دون محت���وي جيد أو أف���كار مثمرة أو حتى 
تقليدية قتلت بحثا مرارا وتكرارا في اعتقادي أنه س���يندم على 
ذلك،وحينه���ا يتمني لو الوقت يعود به مرة أخرى كي يحس���ن 
عمل���ه ويثاب عليه كبقية زملائه والمس���ئولية هنا مش���تركة بين 

الطلاب والمشرفين على كل مطبوعة.

قالوا : مشروعات التخرج
 إبداع وتميز

خبراء: بعض المجلات 
تستطيع المنافسة في 

السوق الصحفية

آية أنور 

8 مجلات متخصصة
 تنافس السوق الصحفية

أفلام تسجيلية
 وبرامج متنوعة

 "برنجي".. "مليم أحمر".. "إيجبتوس".. "محطات".. 
"Stairs".. "Warm up" .."لوسيندا".. "زي زيك"

  اهتمام خاص بمشكلات وواقع المرأة المصرية 
و غلبة الطابع الاجتماعي على معظم الأفكار

أ.كمال جاب الله - رئيس التحرير الموقع الإخباري »شروق دوت نت«

  أ.وسام عبد العليم الكاتبة الصحفية بالأهرام

 

 شكر
وتقدير

نظم معلومات -  إعلام

من اليمين: م. عبدالنبي سالم »مدير الإدارة« - م. سامح سيد - م.أحمد حسن

قالت د. س���هير صالح، أستاذ مساعد الإعلام 
والمشرف على قسم التسويق الإعلامي ووكيلة المعهد 
الدولي العالي للإعلام أكاديمية الشروق، إن القسم 
يحرص على تخريج دفعة متميزة من طلابه، قادرين 
على تحقيق متطلبات س���وق العمل، في هذا الإطار 
تأتي مش���روعات تخرج الطلاب هذا العام، وعددها 
تسعة مشروعات لحملات ترويجية متنوعة، تتضمن 
حملات إعلامية وأخرى إعلانية، وتش���مل الحملات 
إعلانات تلفزيوني���ة وإعلانات راديو وإعلانات طرق 
ومطبوعات ووسائل ترويجية للحملة، تحت إشراف 

د. نها سليمان مدرس العلاقات العامة والإعلان.
تتضم���ن المش���روعات ثلاثة مش���روعات تدور 
فكرته���ا حول دعم المنتج المصري من خلال حملات 
ترويجية لش���ركات قها وكوفرتين���ا ومعرض مصر 

الإبداع لدعم الصناعات اليدوية المصرية.

كما تتضمن أربعة مشروعات عبارة عن حملات 
 )Samsung gears(و  )oppo( لشركات عالمية

.)seadoo(و )jotun lady desgin(و
كم���ا تض���م مش���روعات ه���ذا الع���ام حملتين 
اجتماعيتين، الحملة الأولى تختص بتحسين صورة 

العال���م العرب���ي في الولاي���ات المتح���دة الأمريكية، 
والحملة الثانية لتش���جيع الاس���تثمار ف���ي الطاقة 

الشمسية.
قالت د. نها سليمان إن الطلاب قدموا من خلال 
هذه المشروعات مجموعة متنوعة ومبدعة من الأفكار 
الإعلانية والتس���ويقية س���واء للمنتجات أو للأفكار 
الاجتماعي���ة، في ضوء معايير علمية واضحة، حيث 
تُعد هذه المشروعات ثمرة الجانب العملي والتطبيقي 
الذي يفخر المعهد بتقديمه لطلابه من خلال لجنة من 

الخبراء في هذا المجال.

قادرون على تلبية مشروعات قسم التسويق الإعلامي
متطلبات سوق العمل

  حملات إعلامية وإعلانية لتصحيح صورة العالم العربي 
وتشجيع الاستثمار في الطاقة الشمسية

أ.م.د.سهير صالح وكيلة المعهد

من اليمين:  أ.سامح محمود - أ. ولاء فؤاد

مكتبة إعلاممكتبة حاسباتمكتبة هندسة

من اليمين : أ. نهلة شاذلي - أ. مني عمرمن اليمين: أ. محمد فتحي - أ. أحمد فودة
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نشأته
أحم���د به���اء الدين صحفي مص���ري، وُل���د في 
مدينة الإس���كندرية في 11 فبراير عام 1927م، حيث 
كان والده يعمل بوزارة الأوقاف بالإسكندرية، وهو من 
أس���رة تعود أصولها لقرية الدوي���ر بمركز صدفا في 

محافظة أسيوط بصعيد مصر.
تخرج في كلية الحقوق جامعة فؤاد الأول )جامعة 
القاه���رة حاليًا( عام 1946م، وبع���د عام عمل موظفًا 
بإدارة الش���ئون القانونية بوزارة العدل والتحق بسلك 
النيابة الإدارية ثم بمجلس الدولة قبل أن يتفرغ للعمل 

الصحفي والسياسي. 
وقب���ل أن يب���دأ الكتابة كان قارئًا نهمًا، تش���رب حب 
الوط���ن من ق���راءة محاض���ر المحاكمات السياس���ية مما 
أضاف إليه عمرًا جديدًا، كما قال صلاح عيس���ي عنه إنه 
جعل مقالاته الأولى تتسم بالرصانة والنضج، وأشاع لمن 
لا يعرفونه أنه كهل، عركت���ه الأيام، تعلم الحكمة والاتزان 
م���ن الزم���ن الذي لم يكن عاش منه س���وى أق���ل من ربع 
قرن- خ���لال تلك الفترة ب���دأت علاقة أحم���د بهاء الدين 
بالصحاف���ة من خلال مجموعة من المقالات كان يرس���لها 
إل���ى مجلة )الفص���ول( التي كان يصدره���ا محمد زكي 
عبد الق���ادر ومجلة )روزاليوس���ف(، أُعجبت بها صاحبة 
الدار السيدة فاطمة اليوسف والدة إحسان عبد القدوس، 
فس���ألت عن صاحب هذه المق���الات وطلبت حضوره. وفي 
موعد تس���ليم مقاله أمسك به رجال الأمن وأخذوه للسيدة 
فاطمة اليوس���ف لتبدأ من هنا رحلة كاتب وصحفي عظيم 
اس���مه أحمد بهاء الدي���ن، ثم تولى العدي���د من المناصب 
بمؤسس���ة روزاليوس���ف مثل: نائب رئي���س تحرير مجلة 
)روزاليوس���ف(، ورئيس تحرير مجلة )صباح الخير( وقد 
كان أحد أصغر رؤس���اء التحرير حين توليه رئاسة تحرير 

مجلة )صباح الخير( عام 1956م.
وبعد س���نوات من التوهج طلب���ه مصطفى أمين ليكون 
رئيسً���ا لتحرير )الأخبار( عام 1959م، ث���م نقله الرئيس 
عب���د الناص���ر إلى دار اله���لال في واقعة ل���م يعرف لها 
بهاء أي تفس���ير. وعندما تولى الرئيس الس���ادات الحكم 
أصدر قرارًا بنقله من الهلال إلى روزاليوس���ف، وغضب 
بهاء غضبًا ش���ديدًا وكتب للسادات رس���الة عنيفة قائلا: 
لق���د اخترعت الث���ورة صحفيين وكتابً���ا ودكاترة في كل 
مجال ولكني لس���ت أحد اختراع���ات الثورة فمن حقي أن 
يؤخذ رأيي في أي أمر يتصل بي ش���خصيًا فلا أقرأه في 
الصحف دون س���ابق علم ولا أتحرك كقطعة ش���طرنج من 

مكان إلى مكان بلا رغبة.
فالذي حدث هو أنه عندما اختلف السادات مع محمد 
حس���نين هيكل عام 1974م وأقاله من الأه���رام عين بدلًا 
من���ه علي أم���ين، ولم يكن هذا القرار صائبًا إذ اش���تعلت 
الأهرام بالغضب، لأن علي أمين كان من مدرس���ة صحفية 
مختلف���ة، وكانت محاولاته لتغيير ش���خصية الأهرام تزيد 
النار اش���تعالًا باستمرار. وكان أحمد بهاء الدين هو الذي 
يقوم دائما بإطفاء النيران بين الطرفين، واجتمع بمصطفى 
وعلي أمين وقال لهم���ا إن ما يقوم به علي أمين لن ينجح، 
وأن وج���ود عل���ي أمين على رأس الأه���رام ومصطفى في 
الأخبار هو ش���يء ضد السياس���ة والمنط���ق وأن هذا لن 
يس���تمر. ورد مصطف���ى أمين بأنه نصح عل���ي أمين بذلك 
لأن تغيير ش���خصية صحفية عمرها أكثر من 100 س���نة 

شيء مستحيل.
واس���تمر علي أم���ين رئيسً���ا للتحرير وفج���أة طلب 
الس���ادات مقابلة أحمد بهاء الدين وحمل الرسالة بالموعد 
والم���كان علي أمين ال���ذي توجس خيفة، وطل���ب من بهاء 
الم���رور عليه فور انتهاء مقابلته مع الس���ادات. ولم تحدث 
خلال المقابلة غير مش���كلة واحدة هي أن الس���ادات عين 
بهاء رئيسً���ا لتحرير )الأهرام( بدلًا من علي أمين ورفض 
قب���ول كل الأعذار، وبعد انتهاء اللقاء ركب بهاء الس���يارة 
متجه���ا إلى )الأهرام(، وذهب ف���ورًا لمكتب علي أمين وهو 
لا يعرف كيف س���يبدأ معه الحديث، خاصة أن علي أمين 
كان ف���ي حالة ترقب هائلة وقال ل���ه بعد أن جلس إنه علم 
بوق���ت انصرافه من عند الرئيس وطلب من مصطفى أمين 
الحض���ور، مم���ا خفف الحرج عن بهاء، ال���ذي روى لهما 
القصة بالاختصار الممكن والهدوء الممكن، وس���اعتها قال 

مصطفي أمين لعلي هذا شلوت من السادات لي ولك.
كان الكات���ب الصحف���ي أحم���د بهاء الدي���ن أول من 
هاجم عشوائية سياس���ة الانفتاح الاقتصادي المتبعة في 
عهد السادات وذلك بمقاله الأش���هر السداح مداح وذلك 
أثناء رئاس���ته لتحرير )الأهرام( الجريدة الحكومية ش���به 

الرسمية. 
لقد قبل بهاء المنصب على مضض وكان دائم الاعتذار 
للس���ادات متعللًا بظروف���ه الصحية التي ل���م تكن جيدة، 
وأخيرًا استجاب الس���ادات وقدم بهاء استقالته ونصحه 
الأطباء أن يتخفف من ضغط الصحافة فسافر إلى الكويت 
ورأس تحري���ر مجل���ة )العربي( الش���هرية ثم ع���اد كاتبًا 
متفرغًا بالأهرام يكتب أش���هر وأجمل عمود في الصحافة 
المصرية بعن���وان "يوميات". كان العمود هو نبض الوطن، 
ق���ال عنه نجيب محفوظ إنني لم أترك مقالًا واحدًا دون أن 
أقرأه. كان يكتب بمبضع جراح في "يوميات هذا الزمان": 
دولة المقاولين نش���رت العم���ارات للتمليك، ونش���رت بناء 
العمارات بارتفاعات مخالفة للقانون. وناطحات الس���حاب 
دون جراج لس���يارة واحد. أو يكتب في قضية شائكة مثل 

التعليق على أحكام القضاة.
وتأثر كثي���رًا بالتاريخ وقرأ عنه وفيه كثيرًا، ليس على 
س���بيل القص والمعرف���ة، وإنما للدرس والفه���م، فالتاريخ 
عنده "هو الفرق بين الإنسان الواعي، وغير الواعي" )أيام 
له���ا تاريخ، المقدمة(، وبلغ ش���غفه للتاريخ أن س���جل في 

باريس رسالة لنيل الدكتوراه.
العروبة والقضية الفلسطينية
اهتم أحمد به���اء الدين بقضية العروبة 

وقضية فلس���طين، وكان م���ن أكثر أبناء 
جيل���ه اهتمامً���ا به���ا، حي���ث طالب 

بأهمي���ة إقامة دولة فلس���طينية في 
الأراض���ي غير المحتل���ة في عام 
1967م، وذل���ك لتجد الحكومة 
تنطلق  أرضً���ا  الفلس���طينية 
منها لتحري���ر باقي المناطق 
كما  الأخ���رى،  والأراضي 
كتاب���ات  ع���دة  أص���در 
القومي���ة  ع���ن  تتح���دث 

العربية، واللغة والتراث المشترك، والتكوين النفسي.
علاقة أحمد بهاء الدين بالسادات

كان السادات يهتم برأي أحمد بهاء الدين، الأمر الذي 
يدفعه إلى الاتصال به عند حاجته لمعرفة رأيه في مختلف 
القضاي���ا، إلا أنّ العلاق���ة بينهما قد س���اءت بعد أن تقدم 
العديد من الكتاب في بيان يتهمون فيه الس���ادات بتهاونه 
في استرداد حقوق مصر من العدو الصهيوني، وقد اتهم 
السادات أحمد بهاء الدين بالوقوف وراء هذا البيان، الأمر 
الذي دفعه إلى عدم نشر مقاله في صحيفة الأهرام، ونقله 
إلى دار الهلال، ثم إلى دار روزاليوسف بهدف إبعاده عن 
الكتابة الصحفية، ثم استمرّت علاقة السادات وأحمد بهاء 

الدين بين الكرّ والفرّ. 
لقد تنوعت مقالات بهاء في الفن والس���ينما والثقافة، 
ومح���اورات وخلافات مع معاصريه، ح���ول قضايا الفكر 
والتعلي���م والثقافة والفن، بانورام���ا عميقة لكاتب ما يزال 
قادرًا على إثارة الدهش���ة، كاش���فًا ع���ن أن قضايانا لم 

تختلف كثيرًا بالرغم من تطور الشكل.
أحمد بهاء الدين نقيبًا للصحفيين

كان أحمد بهاء الدين قد تقدم بطلب الانضمام لجدول 
نقاب���ة الصحفيين بتاريخ 26 يونيو 1955م وس���نه وقتها 
28 عامًا ويعمل نائب رئيس تحرير مجلة )روزاليوس���ف(، 
وقبل���ت عضويته بتاريخ 23 أغس���طس 1955م وأخذ رقم 

قيد للعضوية وهو )394(، فأصبح بهاء نقابيًا.
وأصب���ح نقيبً���ا للصحفيين ع���ام 1967م، ويذكر أنه 
جمع مجلسً���ا لنقابة الصحفي���ين كونه نقيبً���ا، ثمّ أعدوا 
احتجاجًا على فرض الرقابة وبعض القيود على الصحف، 
وقدّموه لجمال عبد الناص���ر، كما أعدوا احتجاجًا 
بسبب تفضيل بعض الجرائد على الأخرى 
بالأخب���ار القومي���ة، ثمّ ت���مّ إعداد 
بيان م���ن قبل مجل���س نقابة 
برئاس���ة أحمد  الصحفيين 
به���اء الدي���ن ف���ي ع���ام 
1968م، للمطالبة بإعادة 
التنظي���م السياس���ي، 

ورف���ع الرقابة ع���ن الصح���ف، وإصدار قوان���ين منظمة 
للحري���ات، وغيره، ممّا أثر بش���كلٍ س���لبي على الصعيد 

الشخصي لجمال عبد الناصر.
كما رش���ح أحمد به���اء الدين نفس���ه للاتحاد الدولي 
للصحفيين في 12 س���بتمبر 1976م، وشغل منصب أمين 
عام اتح���اد الصحفيين العرب ل���دورات متعددة. وحصل 
على العدي���د من الأوس���مة والجوائز المصري���ة والعربية 

والعالمية.
ملامح شخصيته

قال الدكتور جلال أمين عن���ه إنه لاحظ الإجماع على 
تقدير وح���ب أحمد بهاء الدين الذي ظهر بمجرد س���ماع 
الناس خبر رحيله. وكان ه���ذا الإجماع من نوع مختلف: 
في مداه وش���موله لطوائف متعددة من الناس: سياس���يين 
ومثقف���ين وصحفيين وفنانين وق���راء عاديين، ومنتمين إلى 
مختلف الأحزاب: حاكمة ومعارضة، ومختلف الاتجاهات 
السياس���ية، محافظين ويساريين، متحمس���ين للعروبة أو 
متحمسين للمصرية، ومختلف الاتجاهات الفكرية: علمانية 

وإسلامية.. إلخ. 
الوطنيون كثيرون، ومنهم من ضحى بدخول الس���جن 
أو التشرد سنوات طويلة بينما لم يدخل بهاء السجن قط، 
وظل بهاء دائمًا يحظى بالمنصب الرفيع في عالم الصحافة 
وبيس���ر الحياة، حتى عندما اضطر لأسباب سياسية إلى 

الابتعاد عن مصر بضع سنوات. 
تعددت اهتمامات���ه فهو كاتب صحفي ولكنه يكتب في 
الأدب والتاريخ والموس���يقى والس���ينما والفنون الشعبية 
ويهوى تخطيط المدن، ويهتم بالاقتصاد ومختلف القضايا 
الفكرية، والسياسية والاجتماعية، حتى ما كان منها على 

درجة عالية من التجريد. 
كان مؤدبً���ا رقيق الحاش���ية، ولكن م���ا أكثر المؤدبين 
رقيقي الحاش���ية، الذين لا يحفل بهم أحد. وعلى أية حال 
فإن بهاء لم يكن ملاكًا "ولا أحد يتمنى لو كان كذلك" فهو 
ش���ديد الغضب إذ غضب، قد يعبر عن اس���تيائه بهدوء، 

ولكنه لا يترك هذا الاستياء محلًا للشك أو التخمين. 
كان شريفًا لا يس���تعبده منصب أو مال، فهو تعرض 

كثيرًا للإغراء لكنه لم يرضخ له. 
تمتع بصفة نادرة حقًا بين الموهوبين بين الناس، وهي 
"عدم تضخم الش���عور بالذات" أو ع���دم المبالغة في تقدير 
ال���ذات أو بعبارة أخرى "لم يكن يأخذ نفس���ه مأخذ الجد 
بأكث���ر من ال���لازم". وقد ترتب على ذل���ك بعض الصفات 
الأخ���رى المهمة للغاي���ة في الكاتب والرج���ل العام، منها: 
تغلي���ب الصالح والنفور الش���ديد من ال���كلام عن النفس 
بأكثر مما يجب، ومن الانش���غال بالصغائر وتوافه الأمور 
بمب���رر ودون مبرر، والق���درة على التعبي���ر الصادق عن 
الموضوع حتى لو أصاب الكاتب نفس���ه بعض الأذى منه، 
وعل���ى التمييز بين المهم وغير المهم، والزهد في أية محاولة 
للتظاه���ر بما ليس فيه بما في ذلك انتهاج أس���لوب معقد 
وملتو في الكتابة لإخف���اء ما لا يجب أن يخفي أو للإيهام 
بم���ا ليس حقيقيًا، فضلًا ع���ن الأدب الجم في الكلام عن 
الناس، وعدم المبالغة في الهجو والنقد، وس���رعة السيطرة 
عل���ى النفس عند الغضب، والميل إل���ى رؤية المغزى العام 
للحدث والتغاضي عن آثاره الفردية والخاصة وتش���جيع 
الموهوبين من غير المش���هورين وإفس���اح مجال الش���هرة 
أمامهم، والشعور بالفرح الحقيقي لدى رؤية نجاحهم 
ومس���اهمتهم في النفع العام. إذن الشخص الفذ 

هو المتفرد في مكانته أو كفايته ولهذا كان أحمد بهاء الدين 
شخصية فذة. 

كما تحدث الروائي والأديب يوسف القعيد عن علاقته 
بأحم���د بهاء الدين قائلا: أحمد بهاء الدين ذو عقلية نادرة 
و»المس���افة بين قلب���ه وعقله غير موج���ودة.. فعقله له قلب 
وقلبه له عقل« وكانت لديه قدرة غير عادية على الانبس���اط 
وبجان���ب اهتمامه بالناس والكتاب���ة كان لديه اهتمام غير 
عادي بالفن والأدب والغناء، وكان في جلساته حكاء بشكل 

غير عادي".
كان   يُع���رف عن بهاء ولعه الش���ديد بالقراءة،   كما بدت 
تظه���ر معالم الأس���لوب الرائ���ق في كتابت���ه،   وكان   يحفظ 
صفحات من كتب طه حس���ين   يرددها بين زملائه من الأيام 

ودعاء الكروان .
 قال عن���ه صديقه الكات���ب والصحفي أك���رم ميداني 
إنه كان كريمًا   في النصح،   لا   يقرأ ش���يئًا   إلا ويس���رع في 
مش���اركته . وكانت أحاديثه كالنص المكتوب متس���قة جيدة 
البناء،  فالس���اعات التي كان فيها صامتًا   يفرك أصابع   يده 
الواحدة كأنه   يعاني القلق والوسوس���ة ما هي إلا ساعات 
التفكي���ر المتصل،   حتى إذا انطلقت أفكاره إلى أحاديثه ثم 
إلى مقالات���ه فهذا هو الجهد الذي بذل���ه العقل في تكوين 

الفكر بعد أن مر بمراحل التشكيل والإعداد .  
كان دائمً���ا   يكتم نفس���ه ويتركها تغلي م���ن الداخل . 
والكثيرون ممن عرفوه فيما بعد توصلوا إلى هذا التخمين،  
 ب���ل إن بعضهم ع���زا أزمته الصحية  الأخي���رة إلى تراكم 

الشعور الذي أدى إلى الانفجار .
عائلته

تزوج بهاء من السيدة ديزي وهي المشرفة على جمعية 
أصدقاء أحمد بهاء الدي���ن، وله ابن هو الدكتور زياد بهاء 
الدي���ن اقتصادي وقانون���ي ونائب رئيس ال���وزراء ووزير 
التعاون الدولي س���ابقًا، وابنته الس���فيرة ليلى بهاء الدين 

سفيرة مصر في تايلند وكمبوديا.
مسيرة الراحل الكبير مع العمل الصحفي 

مجلة )الفصول(: كانت البدايات الأولى لعمل الأستاذ 
أحمد بهاء الدين في بلاط صاحبة الجلالة في خريف عام 
1948م، وكان يكت���ب ف���ي هذا الحين في دورية ش���هرية 
محدودة التوزيع اس���مها )الفصول(، وكان يش���رف على 
إصدارها الأستاذ محمد زكي عبد القادر، واستمرت كتابة 

الأستاذ بهاء لهذه الدورية حتى عام 1952م.
 مجلة )روزاليوس���ف(: بدأت كتاب���ات الراحل الكبير 
في مجلة )روزاليوسف( في يناير 1953م، واستمر يعمل 
بها حتى أوائل عام 1956م حين تولى رئاسة تحرير مجلة 
)صباح الخير(، في ذات الوقت الذي كانت تتوالى كتاباته 
في الإصدار الأم روزاليوس���ف وذل���ك حتى عام 1958م، 
كم���ا كانت له ف���ي ذات الوقت أيضا إس���هاماته في مجلة 

)الجيل(، وجريدة )الشعب(.
مؤسس���ة )أخبار اليوم(: اس���تقال الأس���تاذ بهاء من 
روزاليوس���ف عام 1959م، وانتقل للعمل بدار أخبار اليوم 
بدءًا من 59/10 وحتى 64/3، حيث كان له مقال أسبوعي 
بجريدة )أخب���ار اليوم(، إلى جانب كتابة عدد من المقالات 
المتفرق���ة في عدد من الجرائد والمج���لات التي تصدر عن 
دار أخبار اليوم كجريدة )الأخبار( اليومية، بالإضافة إلى 

إسهاماته في عدد من الجرائد والمجلات العربية. 
دار )اله���لال(: في عام 1964م انتقل الأس���تاذ بهاء 
الدين ليتولى رئاس���ة مؤسس���ة دار الهلال، والتي ظل بها 

مدة قاربت السنوات الس���بع حتى عام 1971م، كما نشر 
مقالات في مجلة )المصور(. 

مؤسس���ة )الأهرام(: بعد دار الهلال انتقل الأس���تاذ 
بهاء الدين للعمل بمؤسس���ة الأهرام عام 1971م وظل بها 
ما يقرب من أربع س���نوات قض���ى منها عامين ككاتب، ثم 

تولى رئاسة التحرير مدة عامين. 
مجل���ة )العربي( الكويتية: انتقل الأس���تاذ بهاء الدين 
للعم���ل بمجلة العربي الكويتية لعدة س���نوات خلال الفترة 
من عام 1976م وحتى 1982م، حيث تولى رئاس���ة تحرير 
المجل���ة، وكان له مقال ش���هري بالمجلة، كم���ا كانت له في 
ذات الوقت مس���اهمات في مج���لات وجرائد عربية أخرى 
مثل الأنوار، المس���تقبل، الوطن، الشرق الأوسط، الاتحاد، 
كما كانت تنش���ر له مقالات متفرقة بجريدة الأهرام خلال 

هذه الفترة ذاتها. 
العودة إلى مؤسسة )الأهرام(: عاد الأستاذ بهاء الدين 
للعمل بمؤسس���ة الأهرام مرة أخ���رى عام 1980م ككاتب 
دون أن يتولى أي مناصب رسمية في المؤسسة وظل كذلك 
إل���ى أن غيبه المرض ع���ام 1990م. وكان ل���ه مقال يومي 
بالجري���دة طوال هذه الفترة تحت عن���وان )يوميات(، كما 
تواصلت أيضًا كتاب���ات متفرقة للراحل الكبير في العديد 
م���ن الجرائد والمجلات المصري���ة العربية قومية ومعارضة 
)التي كانت تنشر المقالات التي كانت إدارة تحرير الأهرام 
لا توافق على نش���رها(، من بين ه���ذه الجرائد والمجلات: 
الش���رق الأوسط )مجموعة كبيرة من المقالات شبه اليومية 
منذ 1983–1989م(، الجمهورية، المس���اء )فكان له مقال 
ش���به يومي بجري���دة المس���اء(، المصور، صب���اح الخير، 
أكتوبر، الأهالي، الش���عب، المس���تقبل، الأخب���ار، الهدف، 
القبس، الصياد، الش���باب، روزاليوس���ف، الرأي، الوطن، 

الأحرار، الوفد، الحوادث، الكواكب، نصف الدنيا. 
أهم مؤلفاته

لأحمد بهاء الدين 37 كتابًا أش���هرهم: أيام لها تاريخ، 
شرعية السلطة في العالم العربي، محاوراتي مع السادات، 
يوميات هذا الزمان- تقديم الأستاذ محمد حسنين هيكل، 
المثقفون والسلطة في عالمنا العربي- تقديم الأستاذ محمد 
حسنين هيكل، إسرائيليات، إسرائيليات وما بعد العنوان، 
أبع���اد في المواجه���ة العربي���ة، أفكار معاص���رة، اقتراح 
دولة فلسطين، الاس���تعمار الأمريكي، الثورة الاشتراكية، 
الوحدة الثلاثية، اهتمامات عربية، ثلاث سنوات، شهر في 
روس���يا، الثورات الكبرى، قوميتنا، مؤام���رة في إفريقيا، 
مبادئ وأش���خاص، هذه الدنيا، الوحدة العربية، وتحطمت 

الأسطورة عند الظهر، فاروق ملكًا، رسائل نهرو لأنديرا.
أشهر مواقفه

في كتابه »محاوراتي مع الس���ادات« قدم أحمد بهاء 
الدين نموذجًا للعلاقة بين المثقف والسلطة، واحتفظ بمكان 

من السلطة، دون أن يتورط في مزايدة أو مداهنة.
خاض منف���ردًا معركة في مواجه���ة توظيف الأموال، 
عندم���ا كانت ش���ركات التوظيف تس���يطر على الصحف 

والإعلام والسياسة في منتصف الثمانينيات. 
واج���ه إمبراطوري���ة ش���مس الدي���ن الفاس���ي، الذي 
عين نفس���ه في منصب رئي���س »المجل���س العالمي للطرق 
الصوفية«، عندما اش���ترى مساحات في الإعلام وأجنحة 

بمعرض الكتاب. 
ف���ي كتابه )مق���الات لها تاريخ( الص���ادر عن الكتاب 
الذهبي من مؤسس���ة روزاليوسف، يكشف كيف كان بهاء 
قادرًا على حفظ اس���تقلاله في مواجهة ما يختلف معه من 
كل س���لطة، والسلطة لا تقتصر على الس���لطة السياسية، 
لكن س���لطة المال والجهل والفس���اد والمزايدة والانتهازية، 

والجمود في اليمين واليسار.
كتب بهاء مقالًا ف���ي 14 يوليو 1952م بعنوان »وزراء 
لا موظف���ون«، ط���رح فيه قضي���ة هل الوزير سياس���ي أم 
تكنوقراطي؟، حيث أشار إلى ظاهرة كانت موجودة وقتها، 
فكان من يش���غلون مناصب وزارية، من كبار الموظفين في 
دواوي���ن الحكومة أو من س���لك الجامعة، أصبحوا وزراء، 
ورأى به���اء أن الوزراء يفترض أن يكون���وا ممن خاضوا 
العمل السياس���ي بالأحزاب والانتخاب���ات والنقابات، وأن 

الكفاءة تختلف عن إدارة شؤون الحكم.
كما كتب بهاء »دراويش الماركسية«، منتقدًا مزايدات 
بعض الذين يتمسكون بالنص على حساب الفكرة والواقع، 
وقد ناقش بهاء الفكرة وليس الش���خص، وحش���د المنطق 

والمعلومة، بعيدًا عن الاتهامات أو العنف اللفظي.
ناقش الفرق بين اليسار واليمين في السياسة، ومع أنه 
كان يصنف نفسه اشتراكيًا ديمقراطيًا، فقد اختلف كثيرًا 
مع هؤلاء الذين ينحازون إلى الخبز على حس���اب الحرية، 
والعك���س، وكان ي���رى أن العدالة تتحق���ق بتوافر الحرية، 
ويفرق بين الحرية والفوضى، ورأى أن الديمقراطية ليست 
انتخابات ومقاع���د فقط، لكنها العدال���ة، وضمان الإرادة 

الحرة، وسيلة نحو العدل، وليس غاية. 
لقد آم���ن بالثورة وداف���ع عنها لكنه أيضً���ا انتقدها، 
انتقد الاستبداد، وتجاوزات بعض رجال الحكم. وكان من 
الطبيع���ي أن يتعرض للاعتقال ولكن عب���د الناصر أنقذه 
وق���ال لهم اتركوا به���اء هو مخه كده، رغ���م أنه لم يحدث 
أن التق���ى به عل���ى الإطلاق. وجملة عبد الناصر كاش���فة 
لشخصية بهاء التي لا تتحرك لأي مصالح شخصية ولكنه 
يكت���ب ما يؤمن به دون النظر لمن يغضب ومن يرضى، فهو 
يكتب بعد قراءة واس���عة وتفكير عميق، وتكون كتابته طوق 
النج���اة لمن يبحث عن الأمل أو يريد حلًا لأزمة طالما حيرت 

صاحب القرار.
لم يكن بهاء في كل ما يكتب ينظر لرضا الحاكم، كان 
فقط يكتب ما يريد، فم���رة يصادف الرضا ومرة يصادف 
الغضب وهو في كلت���ا الحالتين لا يتغير ولا يتوقف كثيرًا 

أمام الرضا أو الغضب من الرئيس.
لق���د وجد نفس���ه في قل���ب الصراع بين الأس���تاذين 
الكبيري���ن مصطفي أمين ومحمد حس���نين هيكل، وحاول 
كعادت���ه أن يش���رح لنا الصراع، فكش���ف لن���ا عن أزمة 
الصحافة التي تحولت من نقد مساوئ وعيوب الحاكم إلى 
مدحه والتودد إليه. يقول: حدد الصراع بين مصطفي أمين 
وهي���كل الإطار العام لنجاح الصحفي، فأصبح مس���تقبل 
الصحفي لا يتحدد باجتهاده وإنما بعلاقاته بالجهات ذات 
السلطة، مثل الرئاس���ة ووزارة الإعلام وأجهزة المخابرات 

والمباحث العامة والأمن!
وفاته

توف���ى أحم���د بهاء الدي���ن في 24 أغس���طس من 
عام 1996م بع���د س���نوات من الص���راع مع المرض 
الذي تسبب فيه رؤيته لحادثة غزو العراق للكويت عام 
1990م صارخً���ا "مش ممكن"، لم يتحمل وهو الرقيق 
هذه الضربة القاصم���ة للقومية العربية التي آمن بها، 
حي���ث أدى انفعاله الش���ديد بحدوث نزي���ف في المخ 
أس���قطه على فراش المرض ودخل في غيبوبة استمرت 

ست سنوات حتى لقي وجه ربه. 

أحمد بهاء الدين 
ضمير الصحافة العربية

الدفعة الخامسة من خريجي المعهد الدولي العالي للإعلام بالشروق تحمل اسمه

استراحة

أحمد بهاء الدين .. الصحفي 
القدوة والقدوة الصحفية 

عل���ى امتداد م���ا يزيد عن أربع���ة عقود، هي 
س���نوات علاقتي بالصحاف���ة تلمي���ذًا، وباحثًا، 
وصحفيً���ا، وأس���تاذًا، ظللت أبح���ث وأفتش في 
تاريخ الصحافة الحدي���ث والمعاصر، عمن يمكن 
أن نسميه الصحفي القدوة أو القدوة الصحفية،  
س���واء في رؤيته، أو موافقه، أو كتاباته، أو حجم 
المس���افة التي اختارها لتك���ون فاصلًا بينه وبين 
الس���لطة السياس���ية، فلم أتوقف إعجابًا وإكبارًا 
سوى عند أربعة أسماء صحفية، أتمنى أن تُكتب 
بم���اء الذهب على جدران نقابة الصحفيين، اثنان 
قب���ل ع���ام 1952 واثنان بعده���ا، أربعتهم نجوا 
بأنفس���هم وأقلامهم من إغ���واء الوقوع في هوى 
الس���لطة، وما تفرضه تلك الغواية من تناقضات 

تتآكل معها السمعة، وتتهاوى بفعلها المبادئ.

والصحف���ى الثاني هو محم���د التابعي الذي 
صن���ع بمواقف���ه المش���رفة كبري���اء الصحاف���ة 
والصحفي، فكان فارسً���ا شريفًا يحظى باحترام 

كارهيه قبل أنصاره.
وعلى نهج الفارسين السابقين، برز أحمد بهاء 
الدين وسلامة أحمد سلامة لينحتا هامش الرأي 
الآخر في صخر صحافة التعبئة والرأي الواحد، 
ويحملا مشعل الصحافة المعبرة عن هموم الوطن 
والمواطن، والصحاف���ة الحالمة بانبعاث حضاري 
للأم���ة العربية ف���ي مواجهة تزوير الاس���تعمار 
الغرب���ي للتاريخ بتصويره التوس���ع العربي منذ 
القرن الثامن الميلادي على أنه موجة من موجات 

البربرية التوسعية التي هددت الغرب.
وعندما س���ألوا الراحل أحمد بهاء الدين: هل 
يجب أن نعي���د كتابة تاريخن���ا؟!.. كانت إجابته 
حاس���مة: التاريخ ليس ش���يئًا يكتب مرة واحدة، 
ولكن���ه مادة تكت���ب مئات المرات، وتع���اد كتابتها 
باستمرار، سواء بسبب ظهور معلومات مستجدة 
في صفحات التاريخ، أو بسبب تطور في مذاهب 
التاريخ وفلس���فاته، وظهور أدوات فكرية جديدة 

تستخدم في فهم التاريخ.
وعندما يتح���دث بهاء الدين ع���ن العلاقة بين 
المثقفين والسلطة يوجزها في الشك، حيث تتعمق 
روح الشك بين رجل العمل ورجل الفكر، فيزدري 
صاح���ب المنص���ب حدي���ث المفكري���ن والخبراء 
ويعاديهم لينطوي أصحاب الفكر على أنفس���هم، 
أو يطلب���ون الس���لامة بالس���كوت أو يفعلون ما 
فعله مثقفو القرون الوس���طى فيشترون سلامتهم 
بالاستسلام الفكري لغير ما يؤمنون به ويعتقدون 

فيه.

وعندما توحدت كلمة العرب في الس���ادس من 
أكتوبر 1973، ليستعيد العرب كرامتهم بانتصار 
عسكري هز إسرائيل، يصف بهاء الدين السادس 
م���ن أكتوبر بأنه لحظة من لحظ���ات التاريخ التي 
اجتمع���ت فيه���ا كلمة العرب وتوح���دت إرادتهم. 
يومها اهتز العالم بأكمله وبدا كأنه يس���تيقظ من 
س���بات عميق على حقيقة جديدة: "إن ما يتشدق 
به الع���رب من وحدة يمكن أن يكون جدًا، وأن ما 

يوحد إرادتهم يمكن أن يصبح حقيقة.
وفي منتصف الس���بعينيات، يكتب بهاء الدين 
منتق���دًا سياس���ة الانفتاح الاقتص���ادي ليصفه 
بانفت���اح "الس���داح م���داح"، فيغض���ب الرئيس 
الس���ادات، ولأن بهاء الدين يرفض طلب السلامة 
بالسكوت، ويرفض ش���راء السلامة بالاستسلام 
الفكري، فقد س���افر إلى الكوي���ت ليرأس تحرير 
ويواص���ل دوره ككاتب ومفكر  مجلة "العرب���ي" 
قومي، كان الحوار إس���هامه الحقيقي في قضايا 
الأمة. وكانت رئاس���ته لتحرير مجل���ة "العربي" 
فرصة لإسهام مصري ضخم في بلد فتح أبوابه 
لكل جهد، ومشاركة مس���تنيرة وخلاقة في إطار 
تص���ور فكرى وثقافي عام يعب���ر عن هموم الأمة 

وتطلعاتها.

ربما لم يقرأ شبابنا مقالات بهاء الدين وكتبه، 
ولكن م���ا تركه م���ن مواقف نبيلة وقيم س���امية،  
سيظل خالدًا في ضمير الأمة ووجدانها، ليخرج 
من بين الجيل الجديد العش���رات بل المئات الذين 

سيواصلون مسيرة بهاء الدين.
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د. زياد بهاء الدين السفيرة ليلى بهاء الدين

كتاب  شهر في روسيا

كتاب  إسرائيليات

 كتاب  فاروق ملكا

كتاب أيام لها تاريخ

 أصغر رئيس تحرير في تاريخ الصحافة المصرية حين 
توليه رئاسة تحرير مجلة )صباح الخير( عام 1956

أشهر مؤلفاته: أيام لها تاريخ ومحاوراتي مع السادات 
وشرعية السلطة في العالم العربي

أول من هاجم 
عشوائية سياسة 

الانفتاح الاقتصادي 
وذلك بمقاله الأشهر 

»السداح مداح«

تنوعت مقالات بهاء في الفن والسينما والثقافة، ومحاورات وخلافات مع معاصريه، 
حول قضايا الفكر والتعليم والثقافة والفن، بانوراما عميقة لكاتب ما يزال قادرًا على إثارة 

الدهشة، كاشفًا عن أن قضايانا لم تختلف كثيرًا بالرغم من تطور الشكل.

الصحفي الأول هو أمين الرافعي المناضل 
الصحفي ورائد صحافة المبدأ، الذي قرر 
مجابهة السلطان والاحتلال باحتجاب 

صحيفة "الشعب" التي كان يرأس تحريرها 
عام 1914، حتى لا يلوث صفحاتها بقرار فرض 

الحماية البريطانية على مصر، فكان مصيره 
الاعتقال والسجن.

ويدافع بهاء الدين عن المثقف في العالم 
العربي، فيؤكد أن المثقف شب عن الطوق، 

واستطاع التأثير في التفكير العام، ولكنه في 
الوقت نفسه يواجه عدوًا هائلًا من الضغوط 

في مقدمتها شيوع الاستبداد السياسي، 
والإرهاب الفكري، واستخدام الديماجوجية 

في إسكات الصوت المختلف.

لقد أحسنت إدارة المعهد الدولي العالي 
للإعلام في اختيار شخصية الراحل أحمد 

بهاء الدين ليكون عنوانًا مشرفًا للدفعة 
الخامسة للمعهد، ونبراسًا لجيل إعلامي 

جديد يحلم بإعلام واع مستنير يرتقي 
بالوطن والمواطن.

إعداد: د. هند يحيى

أ.د. محمد سعد إبراهيم


